
BIEN lo ha dicho AMLO que el oficio político requiere
definiciones. Y su gobierno se ha definido claramente
en favor de regímenes autoritarios y violadores de
derechos humanos. De hecho, hoy México iba a
ser uno de los "países hermanos" que convalidarían
la enésima toma de posesión de Daniel Ortega en
Nicaragua
SIN EMBARGO, de última hora, anoche el canciller
Marcelo Ebrard metió reversa al asunto y la SRE salió
con que no se tenía contemplado enviar delegación
alguna a Managua. De esa forma desactivó las críticas
que se multiplicaban por el hecho de que México se
uniera al selecto club de países que aplaudirán
a Ortega, como Corea del Norte, Siria y Cuba
MENOS MAL que al menos en este caso hubo una
corrección. El punto es ver si se trata de una mera
respuesta a la presión o un auténtico viraje en la
política exterior. Porque al viejo estilo de la dictadura
perfecta del priismo, la 4T invoca el principio de no
intervención, para cerrar los ojos y convalidar lo que
pasa en países que considera aliados. A España, por
ejemplo, se le exigen disculpas por lo que pasó hace
500 años, pero al régimen cubano no se le incomoda
por reprimir manifestantes.

FINALMENTE alguien se atrevió a poner la ciencia
por delante de las encuestas. Fue la morenista Lorena
Cuéllar quien dio el paso y ahora en Tlaxcala se
exige el certificado de vacunación para poder entrar
a tiendas, restaurantes o plazas comerciales.

MUY CUIDADOSAMENTE el Consejo Estatal de
Salud evitó hacer obligatoria la vacunación, pero
sí impuso nuevas restricciones que incluyen ya no
sólo el uso de cubrebocas, sino la presentación del
comprobante de que se tiene el esquema completo.
SEGURAMENTE habrá quienes quieran criticar a la
gobernadora, pero la realidad es que puso a Tlaxcala
al nivel de países que han sabido enfrentar la
pandemia, como Canadá, donde se promueve
la inmunización, para no paralizar la actividad
económica. Habrá que ver si en algún otro estado se
animan a seguir su ejemplo.

• • •

ALLÁ en Tamaulipas, Mario Delgado está
buscando evitar una fractura en las filas morenistas.

Les preocupa la insatisfacción de Maki Ortiz, quien
impugnó la postulación de Américo Villarreal,
que fue el ganador de las encuestas internas.

EL PROBLEMA es que la ex alcaldesa de Reynosa se
veía como la candidata a la gubernatura, luego de que
el año pasado los dirigentes de Morena incluido el
propio Andrés Manuel López Obrador le bajaron
el cielo y las estrellas para que dejara el PAN. Se quitó
el suéter azul y blanco y se puso la chamarra guinda,
pero se quedó con un palmo de narices.
DICEN QUE la ex panista podría dar nuevamente
el bandazo y, en venganza, apoyar al abanderado de
Movimiento Ciudadano, Arturo Diez Gutiérrez
Habrá que ver si Ortiz se la juega con su nuevo partido
o vuelve a cambiar de colores
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LAS VACUNAS han

hecho lo suyo y,
aunque en la Ciudad
los contagios de
Covid19 crecen con
rapidez, el número de
hospitalizados y las
defunciones siguen
—¡afortunadamente!—
en la zona baja.

CUENTAN que, sin
embargo, hay dos
hechos que podrían
indicar que no todo
es tranquilidad en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento: el
llamado oficial para
no hacerse tantas

pruebas {porque
simplemente no
hay suficientes) y la
"atenta invitación"

que hizo el Metro
para buscar otras
alternativas de

traslado (por
aquello de las
aglomeraciones).
Y DICEN también

que en esta semana
se intensiñcarán

los eventos para

presumir acciones
gubernamentales,
pues se trata de ganar
el mayor tiempo
posible por si en
algún momento fuera
necesario restringir
actividades masivas

por cambio de
semáforo.

O SEA, más vale
carrerear, que
prevenir... ¿o cómo
era?

AUNQUE sus mismos

representantes
sindicales les han

dicho que no tiene
caso, más de un
trabajador amaga
hoy con un paro de
labores en el Tribunal

Superior de Justicia
en protesta por la falta
de pago de vales que
arrastran desde el año
anterior.

AUNQUE ya les
prometieron que todo
se pagará, ellos no
dejarán de insistir.
¿Será?
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Las principales instituciones
financieras internacionales
han publicado sus pronósti
cos económicos para 2022,
y sus vaticinios para Amé
rica Latina son para llo
rar: dicen que será la región
de menor crecimiento del
mundo este año.

Incluso las economías
del África subsahariana, que
tiene varios conflictos arma
dos, crecerán más que Lati
noamérica este año, según
las proyecciones.

Y la mayoría de los eco
nomistas coinciden con
toda la razón en que bue
na parte de la culpa es de
los líderes políticos de la
región.

Según los pronósticos
del Fondo Monetario In
ternacional, la economía de
Estados Unidos crecerá un
5.2 por ciento en 2022, Chi
na crecerá un 5.6 por cien
to, Europa un 4.3 por ciento,
Medio Oriente y Asia Cen
tral un 4 por ciento, Afri
ca subsahariana un 3.8 por
ciento y América Latina y el
Caribe solo un 3%.

Dentro de la región, la
economía de Colombia pro
bablemente crecerá un 3.7
por ciento en 2022, la de
Perú un 3 por ciento, la de
México un 2.9 por ciento,
la de Brasil un 0.5 por cien
to, la de Argentina un 2.2
por ciento y la de Chile un
1.9 por ciento, según nuevos

estimados de la Comisión
Económica para América
Latina y el Caribe de las Na
ciones Unidas (CEPAL).

"Va a ser un mal año
para la región", me dijo en
una entrevista la directora
ejecutiva de la CEPAL, Ali
cia Bárcena

"Va a bajar el crecimien
to en forma considerable".

Irónicamente, si no fue
ra por las desastrosas polí
ticas de la mayoría de sus
líderes, América Latina po
dría ser una de las regiones
de mayor crecimiento eco
nómico del mundo.

La interrupción de las
cadenas de suministro glo
bales debido a la pandemia
de Covid19 ha abierto una
oportunidad de oro para
la región, porque muchas
compañías multinacionales
quieren reducir su depen
dencia de suministros de
China

Muchas quisieran tras
ladar algunas de sus ope
raciones de Asia a Améri
ca Latina, si encontraran un
ambiente favorable.

Con costos laborales si
milares, tiempos de trans
porte más cortos y las mis
mas zonas horarias, Améri
ca Latina podría convertirse
en un nuevo centro manu
facturero mundial.

Un estudio del Banco

Interamericano de Desarro
llo muestra que si América

Latina reemplazara tan solo
el 10 por ciento de las ex
portaciones de China a Es
tados Unidos, la región ga
naría 70 mil millones de dó
lares adicionales al año.

Y lo que es más, eso po
dría lograrse exportando
bienes que América Latina
ya está produciendo, como
autopartes y televisores.

Pero los populistas re
trógrados de izquierda y de
derecha están matando la
mayor oportunidad de cre
cimiento de la región en dé
cadas.

Los Presidentes retro
progresistas de México y
Argentina y ni hablar de
los dictadores de Venezue
la, Cuba o Nicaragua están
ahuyentando a los posibles
inversores que podrían estar
trasladando fabricas de Chi
na a sus países.

Y un populista de dere
cha en Brasil está creando
tanta incertidumbre política,
que pocos inversores están
dispuestos a mudar fábricas
allí antes de las elecciones
de octubre.

No es ningún misterio
que la principal razón por
la que los países latinoame
ricanos no crecen y no pue
den reducir la pobreza es
que no atraen inversiones.

Están atrapados en la
creencia, superada hace ra
to en otras partes del mun
do, de que la dicotomía hoy

en día no es entre izquierda
y derecha, sino entre atraer
inversiones y ahuyentarlas.

Incluso Vietnam, un
país comunista, es una im
portante base de fabricación
para empresas estadouni
denses y europeas, y cre
cerá un 6.6 por ciento en
2022, según el FMI. Eso es
el doble del pronóstico de
crecimiento promedio para
América Latina

Pero, lamentablemente,
la mayoría de los Presiden
tes populistas latinoame
ricanos siguen vendiendo
la fantasía de que se puede
crecer y reducir la pobreza
sin insertarse en la econo
mía global, y haciendo dis
cursos antiempresariales
para la tribuna

No es de extrañar que
la fuga de capitales de Amé
rica Latina alcanzó los 128
mil millones de dólares en
2021, un récord en los últi
mos años, según el Institu
to de Finanzas Internacio
nales.

Solo podemos espe
rar que el 2022 marque un
punto de inflexión, y que la
proyectada caída del creci
miento económico latino
americano cree una nueva
masa crítica de gente que
diga: "¡Basta de mentiras!".
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EL LECTOR
ESCRIBE

Distractores
Al analizar lo que está
sucediendo en México,
lo primero que descubrimos
es a un López obrador
ilusionista que usa mil formas
para mantener prisioneros
en su mundo individualista

y placentero, con cosas
inexistentes, como la bonanza
económica, la salud, la
educación de excelencia

y la garantía de seguridad
en todos los rincones del

país, a los mexicanos.
Mensajes y ocurrencias

para distraer al pueblo
y así evitar atender lo
verdaderamente importante.

J. Jesús Arévalo Hernández

Atizapán, Estado de México
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Manipular precios

Los precios son consecuencia de los
cambios en un mercado. Sin precios
realistas se acumulan distorsiones

que al ftnal provocan escasez.

"Aun si el gobierno tiene más
conocimiento que cualquiera en la

sociedad, no tiene más conocimiento
que todos en la sociedad".

Thomas Sowell

El presidente López Obrador se
ha comprometido a no subir el
precio de los combustibles o la

electricidad por arriba de la inflación.
El miércoles pasado, incluso, puso
a su iracunda presentadora de Quién
es Quién en las Mentiras a afirmar
que es falso que se haya dado un "ga
solinazo". La verdad es que la gasoli
na Magna subió 13 por ciento en 2021
y la Premium 20.8 por ciento (Refor
ma). Todos los energéticos aumenta
ron 11.5 por ciento en 2021 contra 7.36
de la inflación general (Inegí). Pero ese
no es el tema. Fijar un monto máximo
de aumento en cualquier producto re
vela una peligrosa ignorancia sobre el
papel de los precios en la economía.

Los precios son una consecuen
cia, un indicador de los cambios en un
mercado. Funcionan como mecanismo
de comunicación entre miles de pro
ductores, distribuidores y consumi
dores independientes. Hacen posibles
los ajustes en el mercado. Cuando los
precios suben, los consumidores re
ducen sus compras y los productores
aumentan su producción; cuando ba
jan, los consumidores compran más
y los productores producen menos.
Si no hay precios realistas y flexibles,

se acumulan distorsiones que al final
provocan escasez y crisis económicas.

En un acto político en 2016 Ló
pez Obrador afirmó que, si Morena
gobernara ya, el precio de la gasolina
estaría en 10 pesos por litro. En sus
compromisos políticos para 2018 se
comprometió a que el precio de los
energéticos no subiría más que la in
flación. Son promesas que compran
votos, pero que pueden tener costos
brutales para la sociedad. Venezuela
ha mantenido precios irreales de la
gasolina por años, lo cual contribuyó
a destruir la industria petrolera vene
zolana y a empobrecer al país.

Muchos políticos sueñan con con
centrar todas las decisiones sobre los
precios. Las economías de planifica
ción central, sin embargo, han fraca
sado siempre precisamente por esos
intentos de manipular los precios. "El
conocimiento de las circunstancias
que debemos usar nunca existe de
forma concentrada o integrada, sino
solo como pedazos dispersos de cono
cimiento incompleto y frecuentemen
te contradictorio que todos los indivi
duos poseen por separado", ha escri
to el economista austríaco Friedrich
Hayek, ganador del Premio Nobel de
Economía En la vieja Unión Soviéti
ca, según el estadounidense Thomas
Sowell: "Había un problema de cono
cimiento que era inherente al sistema..
Aquellos con poder no tenían el cono
cimiento, y aquellos con conocimiento
no tenían el poder".

Pretender que una manipulación
de los precios pueda ser el fundamen
to de una política económica equi
vale a colocar la carreta antes que el
buey. Los precios nos comunican las
condiciones de un mercado; subirlos
o bajarlos de manera artificial les
impide darnos este servicio crucial.
"Los controles de precios funcionan
solo para los políticos", ha señalado
Sowell. Les permiten pararse el cue
llo ante los electores y comprar votos,
pero tienen pésimas consecuencias
para todos.

Un objetivo saludable de política
energética podría ser eliminar los obs
táculos para la producción de gasoli
na Descartar todas las barreras para
invertir en refinerías, ductos de trans
porte y gasolineras ayudaría a reducir
los costos. Pero manipular los precios
para tener gasolina artificialmente ba
rata, favoreciendo a los conductores de
vehículos, no llevará tarde o temprano
más que a un desastre económico.

• LA MIRADA
AMLO mostró el 7 de enero una foto
grafía en la que supuestamente Gena
ro García Luna mira de manera "irres
petuosa" a Carla Bruñí, la esposa del
presidente de Francia en 2009. No me
parece que su mirada haya sido irres
petuosa, pero el fondo es que García
Luna parece haber cometido faltas
importantes: el que mire a una mujer
atractiva no es relevante en un caso
de narcotráfico.
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Feminicidios
y desapariciones
El miércoles se encontró el
cadáver de una mujer a un
costado de la Autopista Mé
xicoToluca (km 46) bajo las
obras del Tren Interurbano,
en el Municipio de Ocoyoa
cac. El cuerpo de la joven
(entre 25 y 30 años) tenía
las manos atadas.

Un grupo de activistas
se acercó al lugar para bus
car coincidencia con las se
ñas de mujeres desapare
cidas, pero fue imposible
identificarla Autoridades
municipales y federales acu
dieron a resguardar la zona,
y posteriormente, integran
tes de la Fiscalía General de
Justicia del Estado de Mé
xico (FGJEM) hicieron el
levantamiento del cuerpo y
el traslado al Servicio Médi
co Forense. Esta muerte se

suma al cuerpo de una mu
jer sin vida encontrado en
la Colonia San Miguel Xico
(Valle de Chalco) con heri
das de arma punzocortante
a principios de mes. La jo
ven (alrededor de 25 años)
tampoco fue identificada. En
ambos casos, el Ministerio
Público abrió una carpeta de
investigación para esclarecer
los hechos.

Edomex en llamas.

No hace falta aclarar que
nada de esto es casualidad.
El Estado de México con
centra la mayor cantidad de
homicidios de mujeres y fe
minicidios a nivel nacional
(Secretariado Ejecutivo de
Seguridad Nacional de Segu
ridad Pública SESNSP).

De hecho, cuenta con
varios municipios dentro del
listado de los más peligro
sos para las mujeres en el
País (Ecatepec, Chicoloapan,
La Paz, Tultitián, Nezahual
cóyotl, Toluca, Ixtapaluca y
Naucalpan). Y para empeo
rar la situación, estos núme
ros aumentaron durante la
pandemia. Pero lo intere
sante aquí es que la serie de
homicidios y feminicidios
tienen un comportamiento
bastante similar desde 2015
al 2020, pero la serie de des
apariciones de mujeres es
muy irregular. Al punto que
no tiene demasiado senti
do: las denuncias pasaron de
416 en 2017 a 15 en 2019. Es

decir, el delito prácticamen
te desapareció en apenas
dos años.

Después de un aumento
superior al 100 por ciento de
193 (2015) a 398 (2016) con
una tendencia claramen
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te ascendente, en 2018 cae
drásticamente hasta llegar
en 2019 casi a nada

El 2017 fue el partea
guas de las denuncias de
desapariciones (alcanzaron
su punto más alto y al año
siguiente cayeron a la mi
tad). ¿Qué puede haber su
cedido que modificara de
semejante modo la tenden
cia? Lo único relevante en
ese año fue precisamente el
cambio de Gobierno en el
Estado de México.

Es difícil impedir que se
generen carpetas de investi
gación por homicidio/femi
nicidio (porque el cadáver
está presente), pero se puede
disuadir una denuncia por
desaparición con relativa fa
cilidad (o al menos, no faci
litarla). No se puede probar
que haya sucedido esto, pe
ro es una hipótesis plausible.
En otras palabras, la baja en
las desapariciones, es decir,
en el número de denuncias

registradas puede ser pro
ducto de una decisión polí
tica Porque nadie quiere (si
se puede evitar) un Gobier
no lleno de mujeres desapa
recidas. Y para más vergüen
za, desapariciones sin inves
tigar. Porque si la Fiscalía del
Estado no está en condicio
nes de investigar y procesar
judicialmente los miles de
asesinatos (homicidios y fe
minicidios) que se cometen
en su territorio, mucho me
nos, las desapariciones y to
davía muchísimo menos, las
de mujeres (permanentes ol
vidadas del sistema de pro
curación de justicia).

No hay que engañar
se, en el caso de las desapa
riciones, el rol investigador
lo asume la familia y el mi
nisterio público se conten
ta con procesar o no las evi
dencias y pistas conseguidas.
Y si la familia no puede in
vestigar... todo cae en el olvi
do rápidamente.
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Ricardo Monreal dice que los
radicales de Morena acaba
rán con el país en su empe

ño por aniquilar a sus rivales mode
rados. Para empezar acabarán con
su propio partido, pero entre todos
los participantes de las reyertas. Ve
una guerra entre radicales y mode
rados. La dicotomía ayuda para ali
near tendencias pero no desbroza
el terreno del conflicto.

La victoria del movimiento que
encabezó Gabriel Boric en Chile
movió demasiadas piezas al pesado
tablero de la izquierda tradicional
y puede ser un espejo de lo mexi
cano. El triunfo chileno tiene di
versos ingredientes la mayoría de
los cuales maduró en varios años
de protestas radicales incluso vio
lentas y en su definición final pasó
por una criba de la moderación. Bo
ric no habría ganado la Presidencia
chilena en la segunda vuelta si no
establece líneas de comunicación
con sectores que temen a políticas
de desmantelamiento sin romper
sus lazos con los movimientos so
ciales emergentes.

Los "radicales" chilenos el vo
to duro de Boric expresado en la
primera vuelta de elección chile
na representaron el 26 por cien
to; para la segunda vuelta y con
un sensible incremento de parti
cipación ciudadana, Boric logró
un 55 por ciento de los votos. Dos
factores explicarían ese brinco: el
voto de miedo ante la posibilidad
de que el pinochetismo expresa
do en Kast regresara a La Moneda

y la temperancia de Boric. El temor
al extremismo de derecha y el apo
yo a un radical que se puso la corba
ta a la hora de la votación decisiva

Ese mix fue necesario para el
triunfo electoral. Mucha radicali
dad abajo y una buena dosis de es
puma de moderación.

¿Dónde se ubica hoy la radica
lidad de los movimientos políticos
independientemente de su tenden
cia? En el caso chileno o colom
biano, brasileño u hondureño, en
el descontento por el empobreci
miento económico y social y la an
gustia frente al arrasamiento del
Covid19. A ello se le aúna la diver
sidad de reclamos de grupos identi
tarios que pueden converger con la
punta política Esencialmente están
cobijados por una joven generación
con inquietudes diversas respecto a
su inserción social donde reclaman
respeto a sus derechos laborales, a
sus identidades de género, a sus pre
ferencias sexuales, a la defensa de la
vida animal, la preservación de los
recursos naturales e incluso a sus
aficiones deportivas Gas barras fut
bolísticas desempeñaron un rol im
portante en las campañas chilenas).

Ahí reside la radicalidad y la
olla de las contradicciones y no es
una polaridad ideológica

Venimos de un largo periodo
donde la política trataba de subor
dinarse a la obtención del consen
so. Las fuerzas en apariencia cedían
en aras de un acuerdo. Así se cons
truyeron decisiones parlamentarias,
se integraron consejos electorales,

se erigieron institutos de transpa
rencia u órganos de contrapeso. El
consenso no hería, prestigiaba

Al final, llevado al extremo, el
consenso ahogó el conflicto. Inhi
bió diferencias que crujían en dis
tintos estamentos. Antes, era políti
camente incorrecto discrepar. Aho
ra hemos pasado de la negación del
conflicto a su exacerbación. Hay
conflicto en todos lados y las deci
siones se toman a partir de un juego
de fuerzas y de vencidas. Pasamos
de la etapa de la indefinición del
adversario (no me confronto con
nadie) a la naturaleza misma del
conflicto. Lo políticamente correc
to es definirse en contra de.

Pero así la sociedad. El emer
gente movimiento juvenil feminis
ta tiene inequívocamente ese ingre
diente. No sugiere negociar dere
chos sino establecer respetos, ahora
La diversidad de movimientos iden
titarios eso son: el conflicto puro
y duro. No propone una ley sino
una práctica Y no es entre radicales
y moderados de la política Sino en
tre la desesperación de la respues
ta inmediata (hartazgo) y la pospo
sición de soluciones por ineptitud
o inoperancia (Estancamiento).

Eso le pasará a Morena Va a
crujir mientras no responda a los
fenómenos novedosos y angustian
tes de la vida cotidiana donde no
ayuda mirarlos con el prisma ideo
lógico tradicional. Total, lo más
furibundo y radical que tenían, la
CNTE, ya está domesticada al más
puro estilo conservador.
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He aquí los dos chistes más
antiguos del mundo. Ambos
son griegos, y se les concede

una venerable edad cercana a los 3 mil
años. El primero trata de un hombre
casado con una mujer mucho mayor
que él, y amante de otra bastante me
nor que él. El sujeto era entrecano. La
esposa le arrancaba los cabellos ne
gros para que no se viera tan joven; la
querida le quitaba los cabellos blancos
para que no se viera tan viejo. 'Y entre
las dos lo dejaron pelón", remataba el
cuentecillo. La otra historieta habla de
una comadrona que acudió a la casa
de una mujer que iba a dar a luz. Se
sorprendió al verla tendida en el duro
y frío suelo retorciéndose por los dolo
res del parto. Le pidió: "Sube a la ca
ma". "¡Ah no! se asustó la parturien
ta. Tú quieres que regrese al mismo
lugar donde mis males comenzaron".
Seguramente cada uno de mis cua
tro lectores recuerda el primer chiste
colorado que escuchó en su vida En
mi caso fue aquel de la señora que se
quejó ante el guardia de seguridad del
cine de que un hombre le acababa de
robar unos billetes. "¿Dónde los traía
usted?" le preguntó el gendarme.
Respondió la quejosa: "Escondidos
bajo el brassiére". Inquirió el guardia
suspicaz: "¿Y acaso no sintió cuando

el hombre le metió la mano?". "Sí lo
sentí contestó la mujer. Pero pensé
que iba con buena intención". Paleon
tológico es el chascarrillo, pero ilustra
aquel decir según el cual de buenas in
tenciones está empedrado el infierno.
De buenas intenciones no cumplidas,
digo yo, o cumplidas mal, porque de
buenas intenciones que se cumplen
ha de estar empedrado el Cielo. Yo
reconozco que el presidente López
Obrador está lleno de buenas inten
ciones. Igual lo han estado todos sus
antecesores. Entre los presidentes de
México no se encontrará uno solo que
haya buscado la Presidencia con la
deliberada intención de joder a la Re
pública Pero una cosa son las buenas
intenciones y otra muy otra son los re
sultados. AMLO, por ejemplo, quiere
tanto a los pobres que ha aumentado
su número. El monto de las dádivas
que les entrega ha sido anulado por
la inflación y por el costo de los ser
vicios de salud y de los medicamentos,
que ahora la gente de escasos recur
sos debe pagar tras el aniquilamien
to del Seguro Popular y el deterioro
económico de las instituciones de sa
lud pública Actualmente hay más po
bres que en el sexenio pasado, y los
pobres que hay son aún más pobres.
Eso sucede cuando a los funcionarios

se les pide un 90 por ciento de leal
tad y un 10 por ciento de capacidad.
Acertará quien diga que la 4T está
llevando a México al atraso, y aun
quizá a la ruina, por un camino pa
vimentado con buenas intenciones.
No creo que el régimen vaya a cam
biar, pero desearía con todo el cora
zón cambiar de régimen a su debido
tiempo. Los errores que se cometen
en la democracia pueden corregirse
con más democracia.. Vayamos aho
ra a prados más amenos... Babalucas
le propuso matrimonio a Hotulia "No
te conviene casarte conmigo le dijo
ella. Soy ninfómana, lasciva, lúbrica,
erotómana". "Nada de eso me impor
ta replicó Babalucas, Lo único que
te pido es que me seas fiel"... Seis me
ses tenían ya dos náufragos en una isla
desierta Un día a fin de distraerse, se
pusieron a jugar a identificar perso
najes. Propuso el primero: "Fui presi
dente de Estados Unidos, y quiero vol
ver a serlo. Tengo el pelo anaranjado.
¿Quién soy?". "Trump" acertó el otro,
que en seguida propuso su adivinan
za "Soy alta, morena de ojos verdes.
Tengo bello rostro, exuberante busto,
cintura estrecha, caderas opulentas.
¿Quién soy?". Replicó el náufrago res
pirando con agitación: "Me importa
madre quién seas. ¡Bésame!"... FIN.
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Jean Cusset, ateo con excepción de la vez
que oyó a Mahalia Jackson cantar el Ave
María, dio un nuevo sorbo a su martini
con dos aceitunas, como siempre y
continuó:

Soy viejo ya, pero todas las noches rezo
las oraciones que aprendí cuando niño
de labios de mi madre. Aquella de "Dulce
Madre, no te alejes..." y la otra en que
pido al ángel de mi guarda que no me
desampare ni de noche ni de día.

Siguió diciendo:

Mi fe vacila muchas veces, pero el
amor a mi madre, y su recuerdo, no
vacilan nunca. Por ella digo esas antiguas
oraciones. Y las digo también por mí,
porque en medio de la maldad del mundo,
y de mis propias maldades, brilla todavía
la luz que ella encendió en mí alma. Estoy
seguro de que mis últimas palabras serán
para decir: "Dulce Madre, no te alejes...".
Y estarán dirigidas tanto a la Madre del
Cielo como a la que bajó para ser mi
madre aquí en la tierra.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el sorbo ñnal
a su martini. Con dos aceitunas, como
siempre.

iHasta mañana!.,

Fecha: 10/01/2022

Página: 9

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,312

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


BAJO
RESERVA

Ocultan datos de contagios de
Covid en personal médico
::::: Desde el inicio de la pandemia México ha
reportado un porcentaje elevado de contagios
y defunciones en el personal sanitario. Incluso,
en 2021, poco después de la segunda ola del
virus, se dio a conocer que nuestro país lidera

ba la lista de países con más
| muertes por coronavirus en
1 el sector de profesionales de
Ü la salud y, en ese contexto, la
I Secretaría de Salud comenzó
| a emitir informes sobre el

impacto de Covid en este
 grupo. Sin embargo, desde
Jorge hace dos meses la depen
Alcocer dencia a cargo del secretario

Jorge Alcocer no actualiza
esta información, el último reporte es del 29 de
octubre de 2021. Ante el acelerado repunte de
contagios, nos dicen, la Secretaría no sabe, o
no quiere decir, con cuánto personal médico
cuenta para hacerle frente a esta cuarta ola

México no envía a nadie a la
toma de posesión Ortega
::::: De última hora, el gobierno de México de
cidió no enviar a nadie a Nicaragua para re
presentar al presidente López Obrador en la
toma de posesión del presidente de Nicara
gua, Daniel Ortega. Nos dicen que el canci
ller Marcelo Ebrard se había disculpado con
el gobierno de Ortega al no poder viajar a Ma
nagua por tener que encabezar la reunión de
embajadores y cónsules que comienza hoy en
México. En su lugar, y en representación del
gobierno mexicano había sido designado el
director general para América del Sur de la
SRE, Martín Borrego Llórente, quien a últi
ma hora no viajó a Nicaragua. México era de
los pocos países latinoamericanos, junto con
Venezuela, Bolivia y Cuba, que había confir
mado enviados a la ceremonia de inicio del
quinto periodo de Ortega como presidente.
Nos hacen ver que ésta decisión del gobierno
mexicano recibirá más aplausos que críticas.

Romero Deschamps mantiene
control úel sindicato petrolero
::::: A tres semanas de que se realice la elec
ción de la nueva dirigencia nacional del sindi
cato petrolero, nos dicen que no se ve cómo
se pueda recomponer el proceso que desde el
año pasado inició mal. Nos explican que
quienes entraron a competir por el cargo pen
sando en que las cosas habían cámbiado se
han llevado una tremenda decepción, pues
denuncian que las y los aspirantes a ocupar la
Secretaría General del Sindicato de Trabajado
res Petroleros de la República Mexicana insis
ten en que no sólo se ha permitido que se
imponga a gente del exlíder sindical Carlos
Romero Deschamps en puestos clave, sino
que la organización y registro de votos tam
bién estará a cargo del grupo que ha mante
nido el control de la agrupación sindical du
rante las últimas décadas. Así que todo indica
que nada cambiará en ese poderoso sindicato.

No para el outsourclng en la 4T
::::: De manera reiterada le hemos informado
que, pese a las promesas de eliminar el out
sourting en el gobierno federal, muchas de
pendencias utilizan este sistema de subcontra
tacióa Nos detallan que la Sedatu no se quiere
quedar atrás, y también lanzó los primeros
días de enero una licitación para contratar bajo
la figura de outsoureing el servicio de vigilancia
para sus inmuebles en la CDMX. Destaca que
el presidente López Obrador había anunciado
que el servicio de seguridad para las depen
dencias federales sería realizado por las diver
sas corporaciones que hay en el gobierno fede
ral, como el Servicio de Protección Federal
(SPF) o la Guardia Nacional. ¿Qué pasó con la
orden presidencial, señores de Sedatu?
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Analizan regreso de sesiones
virtuales al Congreso de la CDMX
::::: Ante el aumento de contagios por Co
vid19, la Junta de Coordinación Política (Ju
copo) del Congreso local, que encabeza el
priista Ernesto Alarcón, convocó hoy a reu

nión urgente para analizar
si el próximo periodo ordi
nario de sesiones —que ini
cia el 1 de febrero—, conti
nuará de manera presencial
o virtual. Mientras, las sesio
nes de la Comisión Perma

nente, que son cuatro y ya
llevan una, son virtuales y

Ernesto se prevé que se mantengan
Alarcón así. Nos cuentan que son

más de 150 las personas que
asisten al Palacio de Donceles y algunos ven
el riesgo de que haya contagios, por lo que
aseguran que, al menos al inicio de la Legisla
tura, las sesiones no serán presenciales.

¿Limaron asperezas en la
alcaldía Milpa Alta?
::::: Nos platican que la gira que realizó la je
fa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en la
alcaldía Milpa Alta, no sólo sirvió para ins
talar el Gabinete de Seguridad o reactivar la

construcción de la estación
de bomberos, sino que
también fue espacio para
el reencuentro público en
tre la actual alcaldesa, la
morenista Judith Vane
gas, con el exedil, el dipu
tado local por ese mismo
partido, Octavio Rivero,

Judith quienes, nos dicen, han te
nido fricciones por el perVanegas
sonal que labora en esa de

marcación. Junto a la jefa de Gobierno se
vieron sonrientes, ¿será que ya limaron as
perezas o las risas sólo fueron para la foto?

Los Reyes La Paz. otro municipio
con deudas
::::: Sin dinero en las arcas y con una deuda
millonada, que creció en el trienio anterior en
el que gobernó la alcaldesa morenista Olga
Medina Serrano, así encontró al ayunta
miento la nueva presidenta municipal priista
de Los Reyes La Paz, Cristina González. Nos
dicen que su mayor preocupación es porque
en el organismo de agua local el débito creció
en más de 100 millones de pesos por el servi
cio de energía eléctrica, por lo que ahora tiene
que pagar más de 235 millones de pesos que
se acumularon en administraciones anterio
res. Como "un desastre financiero" resumió la
edil lo hasta ahora detectado.
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Violencia imparable en Zacatecas
y del secretarlo ni sus luces
::::: En Zacatecas, nos platican, quien ha pre
ferido hacer como las avestruces es el general
Adolfo Marín Marín, secretario de Seguri
dad Pública estatal y quien llegó al cargo hace

un mes y medio, en sustitu
| ción de Arturo López Ba
g zán, quien fue relevado un
g día después del hallazgo de íf
I 10 cuerpos en un puente
? del municipio de Ciudad
§ Cuauhtémoc. El asunto, nos
i "¦ explican, es que ahora, en
I medio de la crisis de violen

Adolfo Marín cia que generaron los otros
Marín 10 cuerpos que dejó la de

lincuencia dentro de una
camioneta frente a Palacio de Gobierno, a don
Adolfo no se le han visto ni sus luces y los
únicos que han salido a dar información han
sido el gobernador David Monreal (Morena)
y el fiscal Francisco Murillo Ruiseco, el pri
mero, nos añaden, de plano le echa más po
rras a la Guardia Nacional y a la Sedeña que a
su propio secretario. ¡Qué tal!

La liebre de las consultas
::::: A quien le salió lo obradorista, nos rela
tan, fue al recién estrenado alcalde de To
rreón, Román Alberto Cepeda (PRI)... y no
por ser seguidor del Presidente, sino porque
a unos días de haber iniciado su gestión de
claró que haría una consulta para ver si se
quedaba o no una ciclovía construida en la
administración anterior. Tras ello, nos deta
llan, no pasó mucho tiempo para que don
Román sintiera el reclamo de muchos colec
tivos, pero firme, el edil respondió que ha
brá consulta ciudadana para ver si la deja o
la remueve. Ver para creer.

Una pareja de... ¡exedilesl
::::: Nos revelan que el municipio de Altamira
no, Chiapas, ha entrado en un proceso de de
sestabilización, donde los exalcaldes y espo
sos Roberto Pinto Kanter y Gabriela Ro

que manejan los hilos para
tratar de mover el piso al
Concejo Municipal con el
fin de beneficiarse, ya que
ambos están bajo la mirada
de la Auditoría Superior del
Estado por no comprobar
varios millones de pesos del
erario en varios periodos, al

Roberto Pinto tiempo que han sido acusa
Kanter dos del secuestro de 40 se

guidores del concejo. Por si
esto fuera poco, nos añaden, al menos una
batalla ya perdió la pareja, luego de que doña
Gabriela retiró un recurso de inconformidad
ante el Tribunal Electoral, por la integración
del Concejo que le evitó tomar otra vez las
riendas del municipio. ¿Podrán hacer de las
suyas y librarse de los señalamientos?

El "orgullo" de ser tricolor
::::: El clima electoral ya se siente, sobre todo
entre los molestos y ofendidos, y para ejem
plo la regidora tricolor de Reynosa, Tamauli
pas, María Esther Camargo Félix, quien se
desmarcó de la alianza pactada por el PAN,
PRD y PRI, al asegurar que si el panista César
Verástegui Ostos era el elegido para la can
didatura a la gubernatura, ella no apoyaría las
actividades que se realizarán en campaña.
El tema, nos explican, es que los priistas ta
maulipecos esperaban que el abanderado de
la alianza fuese uno de los suyos, lo cual es
poco probable que ocurra, por lo que los tri
colores de cepa y más experimentados han
advertido de desbandadas en el caso de que
el ungido no sea de su agrado. ¡Caprichosos
nos salieron!
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Fuera del aire
I PAPU ROJAS
¿Les duelen
más las
críticas que
las balas?
Este 2022 inicia con una

nueva ola de contagios
de Covid, una inflación

que no veíamos en más de dos
décadas y un problema crecien
te de inseguridad y violencia.
Con todos estos retos enfrente y
una necesidad urgente de solu
ciones, la bancada del PT en la
Cámara de Diputados decidió
ocupar su tiempo en presentar
un punto de acuerdo para que
la Coordinación de Comunica
ción Social de Presidencia inves

tigue a algunos de los periódicos

que han difundido noticias que
han sido descalificadas en las
conferencias mañaneras.

Desde junio de 2021, cuando
se inauguró la sección ¿Quién es
quién en las mentiras?, se ha
acosado a medios y periodistas
desde Palacio Nacional. Las no

tas que incomodan al gobierno
son señaladas como falsas o
simplemente se plantea que es
tán "hechas de mala fe".
Estos ataques han sido criti

cados por organizaciones que
protegen la libertad de expre
sión. La Oficina de la Alta Comi

sionada de la ONU para los De
rechos Humanos, Michelle Ba

chelet, deploró que se agreda
veibalmente a la prensa desde el
poder en un país en el que hay
una espiral de violencia que
afecta de manera importante a
quienes se dedica a informar.
Rupert Colville, vocero de la Alta
Comisionada, dijo que los ata
ques lanzados en la conferencia
mañanera pueden derivar en
ataques físicos.
"Los ataques verbales contra

periodistas son un patrón que
hemos visto en varios países
cuando las autoridades son
cuestionadas por las cifras o
por la manera en que respon
den a la emergencia del Co
vid19", agregó el mismo Colvi
lle. Un ejemplo es lo ocurrido
en Estados Unidos. En abril de
2020 el equipo de Donald
Trump demandó por difama
ción, a los diarios The New
York Times, The Washington
Post y a la cadena de televisión
CNN. El presidente culpaba a
los medios de exagerar sobre el
coronavirus. Hoy sabemos que
no exageraban. Tan es así, que
Trump se fue y el Covid sigue.
No es el único caso. Hace

un año el gobierno de Nicolás

Maduro desmanteló un canal
de televisión y clausuró un pe
riódico. No conforme con eso,
decidió también hackear un

portal digital de noticias én
una de las muchas ofensivas
contra la prensa venezolana.
En Cuba, lo primero que hi

zo el gobierno ante las históri
cas protestas en julio del año
pasado fue bloquear las redes
sociales y obstaculizar el flujo
de la información.
Investigar a los periódicos,

como sugiere el PT, nos acerca a
esos regímenes que deploran la
democracia. ¿No sería mejor in
vestigar a los delincuentes que
generan violencia con total im
punidad? Tenemos un problema
de inseguridad grave. El jueves
abandonaron una camioneta
con diez cuerpos en plena plaza
de armas en Zacatecas; el vier
nes aparecieron nueve cadáve
res en una autopista del sur de
Veracruz; el sábado otros cuatro
cuerpos fueron encontrados cer
ca de Xalapa Eso sí que debería
investigarse, pero al parecer les
duelen más las críticas que las
balas que matan todos los días a
más mexicanos. •
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La semana pasada, una
riña masiva en el penal
de Apodaca, en el esta

do de Nuevo León, dejó 56 he
ridos. Según las autoridades,
el pleito fue producto de una
disputa entre grupos de extor
sionadores por, entre otras co
sas, 70 pesos y un colchón.
Este incidente es serio, pero

ciertamente no es inusual. En
2020, según datos de la Comi
sión Nacional de Derechos
Humanos (CNDH), se regis
traron 926 riñas, 70 homici
dios y 8 motines en el sistema
penitenciario nacional.
Y esos son sólo las mani

festaciones más dramáticas

de una profundísima crisis
en las cárceles mexicanas.
Empecemos con la sobre

población: en los 288 centros
de reclusión que existen en el
país, hay espacio para 217,000
internos. El número de perso
nas privadas de la libertad, sin
embargo, es 223,416 (datos a
noviembre de 2021, tomados
del Cuaderno Mensual de In
formación Estadística Peni
tenciaria Nacional, elaborado
por la SSPC).
El problema, además, está

empeorando. Desde 2018, la
población privada de la liber
tad ha aumentado casi 13%,
mientras que el número de
espacios se ha mantenido
básicamente constante.

La mayor parte del creci
miento es producto del abuso
de la prisión preventiva. A no
viembre de 2021, 42% de las
personas privadas de la liber
tad no habían recibido una

sentencia. Entre 2018y2021,la
población de procesados cre
ció 25.4%, mientras que los
sentenciados se incrementa

ron en apenas 2.7%.
El sistema penitenciario,

además, mezcla poblacio
nes sin el menor recato: de
los 28,000 presos del fuero
federál, casi 17,000 se en
cuentran en centros peni
tenciarios estatales.
Por si fuera poco, los recur

sos humanos son escasos. En

2020, según datos del EMEGI,
todos los sistemas peniten
ciarios estatales contaban con

apenas 39,000 empleados, de
los cuales solo un poco más de
la mitad realizaba funciones
operativas. Se trata ademásde
personal mal pagado: en
2020, nueve de cada 10 em
pleados de los sistemas peni

tenciarios estatales tenían un
ingreso mensual inferior a
20,000 pesos.
En ese entorno, no es ex

traño que prolifere la corrup
ción en las prisiones. En2020,
la CNDH identificó condicio

nes de autogobierno o cogo
bierno en al menos 15 de 113
penales supervisados.
¿Quéhacerentonces? La res

puesta no es sencilla, pero, co
mo mínimo, se podrían explo
rar las siguientes alternativas:
L Dejar de abusar de la

prisión preventiva: salvo
personas de alta peligrosi
dad o con elevado potencial
de fuga, nadie debería de en
frentar su proceso en prisión.
Eso implica eliminar la pri
sión preventiva oficiosa y
utilizar de manera mucho
más intensiva otras medidas
cautelares contempladas en
el Código Nacional de Proce
dimientos Penales.
2. Separar poblaciones:

de arranque, todas las per
sonas privadas de la libertad

por delitos del fuero federal
deberían de estar en el sis
tema federal, el cual cuenta
con capacidad casi suficien
te para cumplir ese objetivo.
En paralelo, habría que se
parar a procesados de sen
tenciados, así como a inter
nos de alta y baja peligrosi
dad. Eso requiere una inver
sión urgente en infraestruc
tura en casi todas las entida
des federativas.
3. Mejorar las condicio

nes laborales del personal
penitenciario: resulta in
dispensable aumentar el nú
mero de custodios para re
ducir la duración de los tur
nos y garantizar un coefi
ciente razonable entre el nú
mero de internos y el perso
nal de custodia. Asimismo,
se requiere mejorar la remu
neración del personal, inver
tir en su capacitación, prote
ger su integridad físicay la de
sus familias.
¿Estas medidas tendrían

un impacto presupuestal im
portante? Sin duda: un siste
ma penitenciario mediana
mente humano y eficaz no sa
le barato. Pero sale mucho
más caro tener decenas de pe
nales que son bombas siem
pre al borde del estallido. •

alejandrohope@outlook.com

Un sistema penitenciario mediana
mente humano y eficaz no sale bara
to. Pero es más caro tener penales qu
son bombas al borde del estallido.
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||mT 0 Mires Arriba", laIX i3e^cu"a ^6 moda
JL m sobre un asteroide

que se dirije a la Tierra en cues
tión de mess, noes perfecta, pe
ro tiene ui momento espeluz
nante y ncable.
La concusión de la cinta de

Adam Mclay encuentra a la fa
milia del científico protagonista y
su grupo d amigos más cercanos
alrededor ie una mesa en la que
es, a toda' luces, su última cena.
A pesar e estar a segundos de
una muete inexorable e inme
diata, loscomensales se esfuer
zan por mantener la normalidad.
Hablan el sabor del café. Brin
dan. Nace hace drama ni se en
trega a vi acto final de hedonis
mo. Cuaido ya no hay tiempo de
nada, la:otídianidad es el lujo: la
conviveicia de una cena caliente
con angos y familia, hablar de
cualquíjr qosa y de nada, reír un
poco. "lealrnente io teníamos to
do, ¿n<f dice de pronto el prota
gonista interpretado por Leonar
do Di ¡aprio. "Si lo piensas..." Y
entones la casa entera tiembla,
las pafdes colapsan y la onda ex
pansm del cometa arrasa con él,
con ejos y con todo.
Es ina escena sobrecogedora.
Ereu mejor versión, la película

de MKay es una llamada de aten
ción obre lo que ocurre cuando,
por inorancia, cinismo o mal

dad, ¡referimos no mirar con cla
ridada amenaza que se cierne so
bre» esotros. En la cinta, McKay
no s anda con'sutilezas, y eso es
part de lo que se le critica. "A di
ferecia dé un asteroide, el cam
bio limático requiere un consen
so Hergéneracional sostenido y
sostnible", escribió en el Los An
gele Times Jonah Goldberg, cri
ticado a McKay. "Regañar a las
pf «ñas que están de acuerdo
coi | porque no llegan a su ca
libré \e histeria y demonizar a to
dos los demás parece el tipode au
tocomplacencia que sé conviérte
precisamente en sátira".
Es debatible.
Aunque el cambio ciirfiático en

efecto no implica la Inmediatez
destructi va de un cometa .sorpre
sivo dando tumbos hacia la Tfe
rm, vanos autores han sugerido
qpe lo que Jh^cefálta pamdásper
tar la conciencia del miindo sotaíe
el peligro del calentamiento glo
bal és precisamente algode alar
mismo, No será en seis meses» pe
ro el planeta se nos va de las ma
ne». Quizá si asumiéramos que
nos quedan solo semanas, nos de
dicaríamos a cuidado
Pero incluso si "Ño Mires Arri

ba" peca de alarmista y, en algu
nos momentos, de confusión y
estridencia, la secuencia final
justifica las fallas. La última cena
de McKay ilustra la fragilidad de

"todo" lo que tenemos y la faci
lidad con la que olvidamos nues
'tra fortuna, McKay se guarda esa
última linea dicha por un ser hu
mano en la Tierra en su película
para recordarnos que, en efecto,
uno no sabe lo que tiene sino has
ta que lo ve perdido.
Es una reflexión urgente. La

humanidad de la cinta de McKay
transcurre los últimos meses
deambulando en la bruma de la
desinformáción, ía polarización
y la calumnia de los poderosos.
La voz de los expertos se pierde
en la cacofonía. Vale lo mismo un
científico que un charlatán. En
"No Mires Arriba", lo que se aca
ba al final es la vida en la Tierra.
Estamos lejos de,eso aún, pero no
de una amenaza similar a las li
bertades y la democracia. En al
gunos países del mundo, las pa
redes de esa casa hipotética de
McKay ya han comenzado a tem
blar. Más vale atenderlo antes de
que no quede otra más que la re
signación ante lo perdido. Uno
no sabe lo que tiene... •

@LeonKrauze

El planeta se nos va de las ma|
nos. Quizá si asumiéramos que
nos quedan solo semanas, nosf
dedicaríamos a cuidart
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Si bien nunca llegó a ser to
talmente un "fiscal car
nal", Alejandro Gertz Ma

ñero sí transitó sus primeros tres
años como titular de la Fiscalía
General de la República con una
imagen y una actuación de cer
canía política y afectiva al go
bierno del presidente López
Obrador. La mayoría de sus ac
ciones y decisiones en ese tiem
po estuvieron siempre tamiza
das y avaladas por el visto bueno
presidencial y no había investi
gación o carpeta judicial que sor
prendiera en Palacio Nacional,
donde conocían de antemano
los movimientos y actuaciones
que emprendería la Fiscalía.
Pero de unos meses para acá

eso cambió. El fiscal Gertz Ma
ñero, que siempre quiso reivin

dicar su autonomía constitucio
nal, comenzó a tomar una serie
de decisiones que no necesaria
mente iban en síntoma con la

agenda del gobierno y empezó a
sorprender a la 4T y al mismo
presidente con negociaciones,
investigaciones y carpetas abier
tas incluso contra personajes de
la clase gobernante con los que el
fiscal había entrado en conflicto
ya sea personal o político.
La salida abrupta de Julio

Scherer Ibarra y su alejamiento
de la oficina presidencial, lleva
ron a Gertz a moverse libremen

te, pues el exconsejero jurídico
era la "correa de transmisión"
entre la Presidencia de López
Obrador y la FGR.
A partir del cambio en la Con

sejería Jurídica, en septiembre

pasado, Gertz Mañero abrió no
sólo carpetas contra Scherer Iba
rra, también ordenó investigar al
extitular de la UIF Santiago Nie
to, a quien empezó a investigar
cuando estaba en el cargo.
A las venganzas y reyertas

contra los de casa, se suman
otras acciones del fiscal que han
agudizado la percepción de que
Gertz Mañero perdió el rumbo y
el sentido de la primera Fiscalía
autónoma en el país: entre su
controvertida actuación en el ca
so de cuñada Laura Morán Ser
vín y su hija Alejandra Morán, a

la que mantiene presa, y el giro
que dio en el caso Lozoya, luego
de la burla pública de Emilio Lo
zoya cenando pato en un restau
rante de lujo, el fiscal se ha ido a
extremos en los que ahora soli
cita 20 años de cárcel para la ma
dre de Lozoya, Gilda Austín, a
quien acusa de ser cómplice del
exdirector de Pemex.

Esas y otras decisiones del fis
cal, como la de negociar un crite
rio de oportunidad para el aboga
do Juan Collado, a cambio de que
este acusara a Julio Scherer de ha
ber ordenado extorsionarlo a tra

vés del abogado Juan Antonio
Araujo, llevaron a que el presiden
te le ordenara al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López,
reunirse con Alejandro Gertz para
frenar ese negociación, según re
veló ayer en estas páginas el co
lumnista Roberto Rock, en un en
cuentro que tuvo lugar a media
dos de diciembre pasado.
Adán Augusto tuvo que entrar

a tratar de frenar al fiscal desbo
cado y a intentar retomar la "co
rrea de transmisión" que se rom
pió con la renuncia de Julio Sche

rer. Y aunque el tabasqueño es
ahora el gran operador político de
todas las confianzas del presiden
te, en el mismo gobierno, recono
cen que el titular de Segob no tiene
todavía el mismo nivel de control

y ascendencia que llegó a tener el
exconsejero jurídico con el fiscal
general de la República.
Esta misma semana Adán Au

gusto recibirá a Santiago Nieto,
luego de que el jueves se difundie
ran documentos oficiales que
confirman las investigaciones
abiertas en su contra y la de su es
posa, por parte de la FGR. Vere
mos si el secretario de Goberna
ción logra apaciguar y centrar al
fiscal que claramente confunde la
autonomía que le da la ley, con un
ejercicio personalista y patrimo
nialista de su cargo en el que, más
allá de procurar justicia de manera
imparcial, profesional y sin sesgos
políticos, Gertz está utilizando a la
Fiscalía en contra de cualquiera
que sea su enemigo o lo desafíe.
¿Será la edad o será, como nos

dijo un destacado miembro de la
4T que "cuando el fiscal es bravo,
hasta a los de casa muerde"? •

Se suman otras acciones del fiscal que ha
agudizado la percepción de que Alejandr
Gertz Mañero perdió el rumbo.
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1 Niveles al alza. Jugadas estratégicas del secretario
§de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, colocan a

México en una posición optimista de cara a 2022. Por
un lado, la colocación de dos bonos en el mercado de
dólares, con lo que se obtuvo un avance de 57.3% en su
programa de financiamiento externo programado para
este año. Y más importante aún es el éxito en el refinan
ciamiento confeccionado desde diciembre entre la Se
cretaría de Hacienda y el departamento financiero de
Petróleos Mexicanos. La maniobra, que fue celebrada
por calificadoras y analistas, logró una disminución en
la deuda de Pemex por 3 mil 200 mdd. Volverá la con
fianza de los mercados por las decisiones del secretario.
Ya se nota: impone su sello.

2 Garantizado el futuro. José Rosas Aispuro, go
bernador de Durango, prefirió entregar su estado

a Morena y reventar la alianza prianista ante la posibili
dad de que el senador José Ramón Enríquez, quien ha
bía anunciado una guerra contra la mafia durangueña
enquistada en el poder, lo llevará a investigaciones una
vez dejado el cargo. Salir ileso es su prioridad. Aispuro
tiene metidas las manos en la elección de! candidato de

la alianza para dejar el camino libre a la expriista y aho
ra candidata de Morena Marina Vitela El mandatario
Aispuro impulsa a un desconocido blanquiazul como
delfín para que sea el postre del banquete morenista
que serían las elecciones en Durango. Manos sucias y
hasta el fondo. En nombre de la bendita impunidad.

S Un paso adelante. Claudia Sheinbaum, jefa de
§ Gobierno capitalino, pidió a la Generación 280 de

la Universidad de la Policía que realicen su trabajo con
"mística", lo que incluye la lealtad, disciplina, respeto a
los derechos humanos, espíritu de servicio y amor al
pueblo y a la patria. Ornar García Harfuch, titular de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana, pidió a los nuevos

policías entrega total. Durante la ceremonia de gradua
ción, Sheinbaum afirmó que su gobierno está logrando
formar "la mejor policía del país". Este sábado se gra
duaron 255 policías, 112 mujeres y 143 hombres, que se
incorporarán a las subsecretarías de Operación Policial
y de Inteligencia y Operación. Valores los encontrarán
como valentía, audacia, coraje, osadía. Provienen del
líder.

4 Encontronazo. El líder nacional del PAN, Marko
"Cortés, y el coordinador de la Junta de Coordi

nación Política del Congreso veracruzano, Juan Javier
Gómez Cazarín, se confrontaron a través de sus redes
sociales ante la estrategia por desestabilizar al estado,
aprovechando los errores del gobernador Cuitláhuac
García Jiménez. El líder del blanquiazul pidió al man
datario dejar de detener a opositores e ir tras los genera
dores de violencia en la entidad. Gómez Cazarín echó
en cara que los panistas fueron echados de Veracruz en
2018. "No seas cínico, las y los veracruzanos los echa
ron a ustedes de Veracruz precisamente por ser quienes
protegían a los delincuentes", expresó. Los decibeles de
la política en su rango más alto.

Jg Confiado. De cara al proceso electoral para reno
0#var gobernador en Tamaulipas, el líder nacional
de Morena, Mario Delgado, hizo un llamado a la ac
tual administración estatal para que la gente decida li
bremente a quién elegir, además de que garantice paz
y tranquilidad para este 5 de junio. "Es la mejor contri
bución que se puede hacer", dijo en Reynosa, en donde
acompañó a Américo Villarreal, aspirante de Morena.
En cuanto a la coalición Va Por Tamaulipas, integrada
por PAN, PRI y PRD, Delgado opinó que finalmente se
destaparon al demostrar que son los mismos. "No es
por presumir, pero en 11 estados en que hubo alianza
en el proceso electoral en junio pasado les ganamos en
once". ¿Crece o se debilita el músculo? Ya se verá.
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En mis 36 años como diplomático he des
cubierto cu^l es el aspecto de la cultura bri
tánica con el que más personas alrededor
del mundo están familiarizadas: hablo, por
supuesto, de la música (tal vez mejor empa
tando con la primera liga inglesa de fútbol).

El legado de la música británica va mu
cho más allá de los sentimientos que pro
voca escuchar una melodía. Cientos de
personas me han compartido cómo es que
la música de artistas tan diversos como The
Beatles, The Clash, Spice Girls o Stormzy
ha sido más que el soundtrack de sus vi
das: también les ha inspirado a
viajar, estudiar y aprender más
sobre mi país 
A pesar de la pandemia, el

consumo de música en Rei
no Unido aumentó por sexto 
año consecutivo en 2020, con 
155 millones de álbumes o su 
equivalente (en streaming o 
adquiridos): un aumento de 
8.2% respecto a 2019, con un
crecimiento liderado por el 
streaming impulsado por la 
inversión de las discográficas.
Éste es un ejemplo del rol 

tan importante que la música 
juega en la vida de las personas
durante los momentos difíciles. 
Aunque ómicron presen

ta un panorama incierto para —
el mundo en 2022, este año
representa el regreso de importantes ar
tistas británicos a México. Uno de ellos es
Coldplay, que ha roto importantes récords
en este país: al 6 de abril de 2021. era el
grupo con más reproducciones en México
en Spotify, mientras que su presentación en
el Foro Sol en 2016 marcó un hito con la
asistencia de 67 mil 451 personas.

Me da mucho gusto saber además que la
gira con la que apoyan el lanzamiento de
Muslc of the Spheres fue asesorada por per
sonas expertas en el medio ambiente, con el
fin de hacerla lo más sostenible posible, que
reducirá en 50% las emisiones de dióxido
de carbono.

En septiembre, Iron Maiden regresará a la
Ciudad de México con su gira Legacy of the
Beast. Por supuesto que tengo que resaltar
la especial relación entre esta agrupación
y el West Ham United FC, el equipo de mis
amores. Steve Harris. el bajista y fundador
de la banda, es uno de sus más grandes afi
cionados: hasta jugó para ellos y por ello casi
siempre porta una muñequera con los colo
res granate y celeste (claret and blue). ¡Espero
podamos conversar, aunque sea brevemente,
sobre el tema!

Dua Lipa, Idles, Roger Waters y Louis
Tomlinson son también impor
tantes artistas británicos que es
laran presentándose en México
durante este año. También es
tamos a la espera de que otras
bandas de categoría mundial,
sobre todo los Rolling Stones,
confirmen su paso por México.

 No podemos hablar de mú
sica británica sin mencionar a
David Bowie, a 75 años de su
nacimiento. Su personalidad ca
maleónica, su impecable estilo
y su legado musical siguen de
jando huella a seis áños de su

 partida.
Para celebrar su vida y obra,

Warner Music inaugurará este 17
de enero una popup store en

  las instalaciones del Club del
RockSRoll en la Ciudad de Mé

xico. en la que se podrán adquirir toda clase
de artículos del Thin Whlte Duke.
A pesar de los enormes retos que sigue

representando la pandemia del coronavi
rus, la música y las industrias creativas son
fundamentales para impulsar el crecimiento
económico de los países, mientras enrique
cen la vida de millones de personas en todo
el mundo.

Los invito a seguir con la conversación
a través de Twitter e Instagram, a través de
@)onBenjamin19.

¡Buen inicio de semana!

* Embajador dd Reino Unido en México
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LOS MAYAS/ESPERANZA MARÍA CORRAL D,
¿Siempre qué fue lo que sucedió con la civilización maya,
por qué despareció?
Doña Esperanza, en un estudio publicado en 2012, ios inves
tigadores de la Universidad Estatal de Arizona, que analizaron
los datos arqueológicos con miras a averiguar las condicio
nes ambientales en el apogeo maya, encontraron evidencia
para corroborar una teoría defendida por primera vez por el
historiador fared Diamond en su libro de 2005 Collapse. Los
mayas, descubrieron los investigadores, habían quemado y
talado tanto los bosques, que habían alterado la capacidad de
la tierra para absorber la radiación solar, lo que a su vez hizo
que las nubes y las precipitaciones fueran escasas. Eso exa
cerbó una sequía natural, y causó erosión y agotamiento del
suelo, lo que provocó que la agricultura fracasara. Con menos
alimentos disponibles, los trabajadores se vieron obligados a
abandonar las ciudades de tierras bajas para evitar el hambre,
y como resultado, toda esta civilización se derrumbó,

CEREBRO

Don La Mont, ¿es cierto que los humanos sólo usamos 10%
de la capacidad de nuestro cerebro?
Entonces su pregunta es ¿cuánto del cerebro realmente se
usa? Eso de 10% es un mito y entonces se sorprenderá al saber
que los seres humanos usan prácticamente todas las partes de
sus cerebros. Además, en el transcurso de un día promedio,
los humanos usan casi ciento por ciento sus cerebros.

BOLSA

¿Tiene algún significado cuando la reina de Inglaterra se

cambia la bolsa de mano?

Sí, la bolsa, de acuerdo con los expertos, en la monarquía,
según también Vickers, se indica que este cambio de lugar
es utilizado por la reina para mostrar sus deseos al navegar
por las funciones oficiales. Si la reina cambia su bolsa de una
mano a la siguiente, indica que está lista para terminar su
conversación actual.

EL GUSANO

¿Cuál ha sido el gusano más dañino en la historia de internet?
Los gusanos en internet, quién lo hubiera pensado. En no
viembre de 1988, Robert Tappan Morris, hijo del famoso crip
tógrafo Robert Morris Sr" era un estudiante de posgrado de
unos 20 años en Cornell que quería saber qué tan grande era
internet m decir dispc '?ivns estaban conectados a
él. Así que escribió un programa que viajaría de computadora
en computadora y le pediría a cada máquina que enviara una
señal de vuelta a un servidor de control, lo que mantendría
la cuenta.

El programa funcionó bien, demasiado bien, de hecho. Mo
rris sabía que si viajaba demasiado rápido, podría haber pro
blemas, pero los límites que construyó no eran suficientes
para evitar que el programa obstruyera grandes secciones de
internet, copiándose a nuevas máquinas y devolviendo esos
pings. Cuando se dio cuenta de lo que estaba sucediendo,
incluso sus mensajes, advirtiendo a los administradores del
sistema sobre el problema, no pudieron pasar. Su programa
se convirtió en el primero de un tipo particular de ciberataque
llamado "negación de servicio distribuida".

TOCINO

¿Por qué le ponen tocino a todas las cosas, comidas, claro?
Sabemos que el tocino (o saborizante de tocino) se ha añadido
a toneladas de productos, incluso a los que no tiene sentido.
¿Pero, por qué? Además de ser simplemente una moda recién
descubierta, la verdad es que el tocino está cargado de dos
ingredientes que mejoran el sabor de casi todos los alimentos:
sal y grasa. "La sal saca sabor y la grasa lleva sabor a nuestras
papilas gustativas", escribió la difunta Sara Perry en su libro
Todo sabe mejor con el tocino. "Pero no sólo eso, el tocino
tiene mordedura. Es masticable y crujiente. Sabroso. Un poco
dulce". En otras palabras, está golpeando todos nuestros re
ceptores de sabor a la vez.
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Quería Claudia fichar
al 'Cuau'
• Todo iba bien, hasta que se atravesó la fotografía del
góber abrazado con tres capos del narco.

Aún no concluía 2021 y Claudia Sheinbaum se aplicaba ya
en la construcción de su propia red de operación política en
el país, a través de gobernadores afines a la 4T que la ayu
daran a posicionarse para la sucesión presidencial de 2024.

Desde Palacio Nacional algunos mandatarios habían re
cibido la "sugerencia" de sumarse a la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, para lo cual la propia funcionaría había
arrancado una serie de giras por el interior de la República.

Uno de los primeros en extender el tapete fue el gober
nador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien comentó
a sus cercanos que el propio Presidente le pidió apoyar a
Claudia, por lo que apostaría a ella su capital político.

El exfutbolista es muy libre de apostar por quien quiera,
pero tendría que aclarar a qué "capital político" se refiere,
cuando ni siquiera pudo conservar la capital de su estado, que
en junio pasó a manos del neopanista José Luis Urióstegui.

Quizá se refería a que, con todo y lo inepto que es, si
gue conservando fama entre la raza, que constantemente
le pide autógrafos y selfies. Precisamente de esa fama se
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quería colgar Sheinbaum para
placearse por Morelos; la figura
del Cuau le ayudaría. 
Todo Iba bien, hasta que se

atravesó la publicación de una
fotografía del góher abrazado
con tres de los principales ca
pos del narco en su entidad, con
los que convivió en la iglesia de
Yautepec. 
Aunque Cuauhtémoc dice

que cuando le piden una selñe
nunca pregunta a la gente de
dónde es o a qué se dedica, en
este caso no se trataba de unos malandros cualquiera, sino
de los jefes de plaza de grandes cárteles.

Si dice que no sabía quiénes eran, entonces su equipo de
seguridad no hizo su chamba, pues, según él, nadie le advir
tió que estaba rodeado de capos. La fotografía fue obtenida
de un celular decomisado a Esther Huitrón Vázquez, La
Jefa, presunta operadora de los Guerreros Unidos.

De ser el objeto del deseo del equipo de Sheinbaum,
Cuauhtémoc Blanco acabó convertido no sólo en un lastre
para los morelenses —ya lo era—, sino en un pesado fardo
para la 4T, por lo que se antojaría su relevo antes de que
le acabe de descomponer el cuadro a Morena para 2024.

En caso de que el gobernador dejara las riendas —lo cual
sería muy sano incluso para él—, la 4T tendría que abrir
sus opciones para ir perfilando a quien pelee por retener la
entidad en tres años.

Las cartas del centro son Margarita González Saravia,
directora de la Lotería Nacional; Lucía Meza, senadora;
Rabiñdranath Salazar subsecretario en Segob, y Juan
Salgado Brito, enlace del 1MSS con las entidades federativas.

Cualquiera de ellos podría abanderar a Morena, aunque
primero habría que preparar el terreno que ha destrozado
el Cuau, y quienes conocen de la grilla morelense aseguran
que el más hecho para agarrar el interinato y preparar la
presidencial sería Salgado Brito.

Es el único que podría incorporar a la 4T incluso a algu
nos sectores de la oposición, pero tendría que renunciar a
su aspiración de gobernar seis años y cambiarla por los tres
que quedan en la actual administración.

Por lo pronto, Cuauhtémoc Blanco es un fusible que
mado, al que Claudia ya no querrá cerca.

O
CENTAVTTOS

Parece que la pandemia se le volverá a atravesar a
Sheinbaum, que ya había agarrado ritmo en sus giras por las
alcaldías de la capital, pero la llegada de la cuarta ola de covid
la obligará a replegarse un poco, por mucho que se niegue
a regresar al confinamiento. ¿O le valdrá, caiga quien caiga?

Si dice

que no sabía
quiénes eran,
entonces

su equipo
de seguridad no
hizo su chamba.
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Cuando el presidente López Obrador deje la Presidencia de la
República, su partidomovimiento llamado Morena tenderá a
desaparecer. Ese instrumento no fue creado para sobrevivir en el
tiempo, sino que se le encomendó un único objetivo y propósito
alcanzar la Presidencia con y para López Obrador. Cumplido ese
objetivo, su vida natural se terminará y, por tanto, dejará de existir.

Morena no tiene una estructura interna de toma de decisio
nes confiable para ninguno de sus integrantes. Carece de una
base ideológica definida, lo cual le ha permitido aglutinar desde
la ultraizquierda a la ultradérecha en Una sola agrupación, siem 
pre con la guía y la decisidnenúitimainstancia bonapartista
de López Obrador i

Además, con tantos órganós de decisión internos enfrentados
entre sí, resulta preferible tomar decisionés con encrestas (ó sea,
el dedo presidencial) o portómbolá, para quitar la prestándolas,
bases militantes cada vez más desilusionadas con su promesa
de un futuro brillante. Es decir, es un partido dÍ?fúnclonal. Jrefe
es lo que quería y necesitaba su líder: algo que lo apoyará cie
gamente y sin cuestionamientos ni titubeos.

Cómo dejará de existir es algo naturalmente abierto a la es
peculación. En qué términos pudiera darse su desaparición o
transformación, ya sea en otro partido o fragmentarse en dos o
tres partidos será cosa de su propia mutación, en función de las
condiciones internas y su correlación de fuerzas.

El resultado electoral de 2024 y el saldo que le dejará en
cuanto a su fuerza política a Morena va a definir en mucho ese
ocaso prefigurado. Si Morena retiene la presidencia, será sin
muchos consensos internos, muy debilitado y sin control del

Senado y la Cámara de Diputados, contrario a lo sucedido con
López Obrador.

Es correcto lo que afirma Ricardo Monreal desde ahora: el
haber adelantado la sucesión en Morena simplemente inició una
guerra civil interna, ha debilitado al propio Presidente y creó las
condiciones para que los disensos internos crecieran fuera de
control, abriendo fisuras con claros indicios rupturistas.

A estas tempranas fechas es evidente que la candidatura pre
sidencial de Morena que definirá López Obrador no contará
con el apoyo de sus "contrincantes". El desaseo, el favoritismo
y la falta de cohesión política interna del gobierno y su partido
oficial son los ingredientes perfectos de una ruptura interna.
Y prefigura el anuncio, también prematuro, del fin de Morena
como lo conocemos hoy.

Conforme avanza el proceso de descomposición y desgrane
Interno del partido, algo llamado Morena podría seguir exis
tiendo, pero será un remedo de lo que hoy arropa al Presidente.
Lo más probable es que se dé una guerra nuclear interna para
definir quién se queda con el registro legal del partido: conser
vadores, liberales, reformistas, centristas o revolucionarios. La
moneda estará volando por los aires mientras dure la guerra.

Esencialmente, Morena dejará de existir para efectos funcionales
una vez que concluya el sexenio de López Obrador. Lo que vendrá
después será un tiempo de conflicto, en ese partido y en el país,
común denominador todas las cosas que hace López Obrador.

Por todas estas razones, es posible concluir que Morena es
un partido cuya existencia será de un solo sexenio. Después,
vendrá el caos.
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Quirino, un embajador
(aún) sin sede..
• Malestar o desinterés provocan lá ausencia de
funcionarios españoles en celebraciones oficiales.

Avalar dictadura de Daniel Ortega, nuevo "resbalón"...

Cuatro meses después de su nominación como próximo em
bajador de México en España, en sustitución de la dimitente
María Carmen Oñate Mufloz, el sinaloense Quirino Ordaz
Coppel y el gobierno de la 4T con él siguen a la espera de
que las autoridades hispanas emitan el beneplácito plácet,
en términos diplomáticos solicitado para el exgobernador
de extracción priista.

De manera por demás inusual, en efecto, el gobierno del
socialista Pedro Sánchez cumple ya 120 días desde la recep
ción de la petición mexicana sin emitir opinión o asumir po
sición alguna sobre la misma, en lo que no pocos interpretan
como una muestra evidente del nivel de desgaste que en la
relación bilateral han provocado los reclamos y críticas una
exigencia formal de perdón al monarca español Felipe VI por
hechos ocurridos hace 500 años en el marco de la Conquis
ta incluso de Andrés Manuel López Obrador a España y
sus autoridades que, a decir de fuentes extraoficiales, dan
forma a casi un centenar de expedientes abiertos entre 2019
v ta fecha en la renresentadón
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diplomática que encabeza Juan
López Dóriga 
Malestar o desintererés éste

que se ha evidenciado en la au
sencia de funcionarios de la Pe
nínsula en celebraciones oficiales,
en los festejos por el Bicentena
rio de la Independencia apenas
en septiembre y ante las que al
igual que respecto de la amplia
ción del plazo para la emisión
o negativa del plácet solicitado,
Relaciones Exteriores tampoco
externa opinión alguna ni acepta
la eventual existencia de proble
mascón la nominación de Ordaz

Coppel que, por su parte, ve pasar
el tiempo sin tener claridad sobre
su futuro en el que, vale recordar,
su militancia tricolor es cosa del
pasado...

Hoy mismo, cuando inaugure los trabajos de la 32 Reu
nión de Embajadores y Cónsules, Marcelo Ebrard Casaubon
"o su jefe mañana en Palacio", sugeriría alguno podría
aludir a la situación referida que genera ya toda suerte de
reacciones y que hace temer un "enfriamiento" en una re
lación particularmente cercana a nivel popular, que superó
ya la ruptura, tras el triunfo del franquismo y la acogida al
"éxodo republicano" y que vive ahora un auge singular en lo
que a intercambio cultural, económico y comercial se refiere,
pero, al parecer al menos, no en lo estrictamente político.

ASTERISCOS

* Tal como se previó desde un primer momento y aún cuan
do se dijo que la nominación de la candidata de Va por Méxi
co al gobierno de Hidalgo, la haría el blanquiazul, ayer quedó
en claro que la abanderada de la coalición no será otra que
la priista Carolina Viggiano, quien en su registro como as
pirante contó con la presencia de los líderes nacionales de
PRI, PAN y PRD. Bien.,
* Por demás oportuno, el reforzamiento de protocolos de sa
nidad que en hoteles, restaurantes y embarcaciones adoptó
el gobierno quintanarroense de Carlos Joaquín González,
luego de que, tras recibir algo más de 1.4 millones de turistas
entre el 18 de diciembre y el 4 de enero, ve repuntar los con
tagios por covid. Difirió también la vuelta de niños y jóvenes
a clases presenciales...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De Naturaleza
Política.
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morena, un partido unido
por fragmentos
El único líder legítimo y con enorme autoridad moral es el
presidente Andrés Manuel López Obrador. No sólo al inte
rior del partido, su estructura electoral, los simpatizantes no
partidistas, los miembros fundadores del partido, los militantes
sumados en los últimos años y meses, así como los obrado
ristas de otros partidos políticos, reconocen en la figura pre
sidencial una forma de identidad única. Es una fusión entre la
4T, Morena y la institución presidencial.

Pero, además, todos tienen orígenes diversos: comunistas,
socialistas, del PRI, del PAN, del PT, MC, de las organizacio
nes populares, obreras, campesinas, sindicalistas, vivienderos,
recicladores, transportistas, normalistas, petroleros, ferroca
rrileros, electricistas, universitarios, en fin, todo un bagaje de
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fragmentos sociales y políticos que se han venido sumando
durante los últimos años al más grande movimiento social
pacífico de la época contemporánea de México.

Esa enorme pluralidad es un cosmos, coincidir en las ba
ses ideológicas, una hazaña. La presencia del Presidente de
México es imprescindible para la vitalidad del movimiento,
aunque él lo construyó, lo expandió a nivel federal y ahora
ejerce el gobierno, la misión local recae en los liderazgos loca
les, cada entidad federativa tiene su propia historia del movi
miento, donde no necesariamente los representantes estatales
del partido son vistos como líderes, sino como
designaciones institucionales. 

Algunas de las y los gobernadores recién elec
tos en junio pasado tienen su trayectoria de lucha
política en sus regiones, eso los ha legitimado en
el cargo; los procedimientos de designación para
algunos de los representantes de los comités de
lucha por la 4T o precandidatos designados hace
unas semanas en las seis entidades federativas
que se jugarán en junio de este año se deben sa
near para evitar la división. 

Se tiene la oportunidad única e histórica para
continuar la transformación de México aterri
zando la 4T a nivel estatal y municipal, pero no solamen
te pensar eh el 2022, sino en el 2023 con la élecdón para
la gubernatura del Estado de México, cuyo resultado pue
de influir en la federal y local para la CDMX del 2024. Son
ambas vitales para que el próximo sexenio se refresque a
nivel nacional lo que sucedió en 2018. El movimiento está
hecho de fragmentos, no debe tener fisuras; hay que buscar

rápidamente la operación cicatriz, la cortesía y el oficio po
lítico y no dejarlo al tiempo ni al cobro de rencores emocio
nales. La política tiene que ser tan noble en el proceso como
en su objetivo.

Es efímero el ejercicio del poder, y en el servicio público
es la casa del jabonero, el que no cae, resbala; por ello es ne
cesario buscar con obsesión, sumar adeptos y no adversarios.

Es inaudito, pero hay más "fuego amigo" en casa, que el de
los adversarios ideológicamente incompatibles; las agencias e
intermediarios con medios de comunicación y redes sociales

son cada vez más contratadas por los deportistas
de la politiquería para el golpeteo, se han visto
muy bien recompensados en estos Ultimos tiem
pos, ya contamos con varios casos bien documen
tac*os Algunos emulando la práctica del pasado,
quizá por la ausencia del millonario presupuesto
público que anteriormente se disponía oficiosa
mente para hacer lo mismo.
A pesar de todo, hay una gran esperanza de

recomposición, hay millones de mexicanos que
creemos que la transformación, aun con estos
fragmentos políticos, se ha reconfigurado de for
ma potente; habrá que impulsar que las y los can

didatos que enarbolen la lucha garanticen fehacientemente
que gozan de la simpatía del pueblo. Hay quienes siguen cre
yendo que seguidores y likes son igual a conciencia pública.
El microcosmos del Face y Twitter no vota. La cosmética y
frivolidad ya fueron devoradas por la inteligencia y la cultura
popular. La realidad germinó, el trabajo territorial será siempre
lo único tangible,
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Razones
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Palacio, soledad e interlocución
f • No se trata sólo de duros vs. moderados. Pero duros y moderados

hay en todos los sectores enfrentados: la diferencia está entre quienes
tienden puentes y entre quienes sólo son emisores del Presidente.

¿Con quién habla el Presidente de la República? ¿Quién le
transmite las impresiones, exigencias, preocupaciones de dis
tintos personajes y sectores? ¿Cuáles son las vías de interlocu
ción con empresarios, medios, políticos? No se trata sólo de
que el actual gabinete haya perdido calidad y eficiencia, sino
de que el Presidente, tan celoso siempre de la centralización
y el control personal, se está quedando sin interlocutores y.
por ende, cada vez más encerrado en el entorno que suele
rodearlo, una corte de duros, algunos leales e ineficientes, in
capaces de decirle que no o incluso de proporcionarle infor
mación fidedigna, lo que lo lleva a cometer errores evidentes
con costos de todo tipo para su administración.

Después de 300 mil muertos reconocidos por la pandemia
(cuando, según el propio gobierno federal 60 mil serían una
catástrofe), cuando el Insabi hace extrañar cada vez más al
Seguro Popular, cuando tampoco habrá en 2022 suficientes
medicamentos, mantener al secretario Alcocer y al subsecre
tario LópezGatell, a los directivos del Insabi, suena a bro
ma. En el sector salud sólo el IMSS funciona y
si no fuera políticamente incorrecto decirlo, ese
instituto tendría que reconfigurarse nuevamente
como lo que fue IMSSSolidaridad. Pero no se
hacen cambios, ahí sigue un LópezGatell cada
día más desprestigiado, sin interlocución alguna
hasta con el sector médico. 
Lo de LópezGatell es un caso extremo

porque, pese a la ineficacia mostrada por la
secretaría en todos estos temas, y pese al enfren
tamiento abierto con muchos funcionarios, entre
ellos Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum, el subsecretario
se mantiene en su responsabilidad. El problema es que salvo
con Zoé Robledo, todos los empresarios involucrados en el
sector salud asumen que no tienen siquiera quién los escuche.

Pero ello se refleja en todos los ámbitos: el gobierno fede
ral perdió a casi todos sus interlocutores. Cuando en septiem
bre pasado Julio Scherer Ibarra dejó la Consejería Jurídica
aquí dijimos que su renuncia dejaba a "la administración
López Obrador sin el principal interlocutor con diversos ac
tores y sectores sociales, desde empresarios hasta comuni
cadores; desde legisladores hasta gobernadores, ministros y
magistrados, del propio oficialismo y de la oposición. Dejará
satisfechos a los sectores duros de la 4T, que consideran que
imaginan la política con una lógica de imposición". Agrega
mos que no sabíamos "quién podrá jugar ese papel, más allá
de la buena voluntad política. Porque para eso se necesita
conocer y ser conocido, saber que la palabra empeñada se va
a cumplir y que en política, los acuerdos, las negociaciones
e, incluso, hasta los distanciamientos o rupturas se dialogan.

Cuando se ven las reacciones de actores y factores de poder
ante la renuncia de Scherer, incluso de los más lejanos a la
4T, se puede aquilatar el tamaño de la pérdida que su salida
implica para la administración federal".
Lo mismo, aunque las formas y la dimensión fueran di

ferentes, puede decirse de la salida de Santiago Nieto, de
Alfonso Romo, aunque las circunstancias fueron otras, de
Carlos Urzúa o Arturo Herrera, de Germán Martínez, de
la propia Olga Sánchez Cordero y muchos más. Sumado a
ello, la sucesión adelantada no sólo deja al gobierno federal
sin muchos de sus interlocutores, sino también enfrascado
en una batalla interna que se puede convertir en su mayor
dolor de cabeza.

No se trata sólo de duros vs. moderados. Esa división es
real, pero duros y moderados hay en todos los sectores en
frentados: la diferencia principal está entre quienes tienen
interlocución con la política, la economía y la sociedad, y
quienes simplemente se convierten en los emisores de lo que

quiere escuchar el presidente López Obrador.
En el entorno presidencial, si dejamos de lado

a los secretarios de la Defensa y de Marina, no
hay quien realice esas labores de acercamiento
y diálogo. Lo hace, es su encomienda principal,
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, pero lo hace prácticamente solo e inclu
so con una estructura notoriamente debilitada
de la Secretaría de Gobernación. En Palacio está

  también Lázaro Cárdenas, pero muy poco más.
El vocero Jesús Ramírez tiene tanta cercanía con

el Presidente como lejanía con los medios, los empresarios
y los políticos.

Los empresarios dicen estar más contentos con Rogelio
Ramírez de la O que con Arturo Herrera, pero todos he
mos visto que el titular de Hacienda no es precisamente el
más dispuesto a hablar y comunicarse fuera de los canales
oficiales. Y no hay quien reconstruya la confianza. La mayo
ría de las otras secretarías no aparecen, y quedan después
Sheinbaum y Ebrard, que están haciendo un esfuerzo por
tender puentes hacia muchos otros sectores, lo mismo que
el senador Ricardo Monreal. Pero los tres son precandidatos
y en eso están.

El tema sucesorio cruza todos estos conflictos y muchos
otros, por eso en muchas ocasiones se quiere obtener me
diante la judlcializaclón de las diferencias lo que no se ob
tiene utilizando la política. Una vez más habrá que recordar
aquello de la teoría del cerco a un presidente, sobre todo
cuando se acerca la hora de elegir sucesor. López Obrador
es cada día más un solitario en Palacio.
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¿Cuál es el plan?
• En lugar de recibir sinceridad y compromiso de sus
autoridades, los mexicanos obtienen pretextos.

Transcurrido 53% del periodo presidencial, está claro que no
se han cumplido las expectativas que millones de ciudadanos
se hicieron sobre el desempeño del gobierno y que el propio
Andrés Manuel López Obrador se encargó de fomentar me
diante promesas hechas durante su campaña electoral, así
como en su discurso de toma de posesión.

Por mencionar algunos rubros, la economía se encuentra
en un nivel bastante más bajo del que tenía en 2018; te
nemos la inflación más alta de las últimas dos décadas y
no hay señales de que se vaya a ralentizar pronto su ritmo
de crecimiento; la salud de los mexicanos se ha deteriorado
por el mal manejo de la pandemia, la avería de los servicios
médicos y la escasez de medicinas, y la violencia ha vivido
su peor trienio desde la Guerra Cristera.

Se puede alegar, desde luego, que no todo ha sido culpa
de los actuales servidores públicos. Sin duda, el país arras
traba inercias negativas y hay problemas de corte global que
han estallado en las manos de la presente administración.

Sin embargo, esos hechos no descargan de responsabili
dades al gobierno. Y en lugar de recibir sinceridad y compro
miso por parte de sus autoridades, los mexicanos obtienen
dosis diarias de pretextos, ideología, incitaciones a cambiar
de tema y negación de la realidad.

El Presidente podrá repetir todas la mañanas que las co
sas pintan bien, pero eso no quitará que estén mal. También
podrá culpar a los gobiernos "neoliberales" del pasado y a
sus "adversarios" de todo lo negativo que sucede, pero eso
no lo eximirá de la obligación de entregar el país, en sep
tiembre de 2024, en mejores condiciones de las que se lo
entregaron a él.

El problema es que, para lograrlo, no parece tener plan.
Por ejemplo, ¿cómo va a sacar a la economía del bache

en que cayó desde semanas antes de su toma de posesión?

En unos días sabremos exactamente cuánto creció el PIB

en 2021, pero ya podemos pronosticar que el rebote apenas
alcanzará para recuperar poco más de la mitad de lo perdido
el año pasado. ¿Cómo va a lograr que este año la economía
pueda crecer lo suficiente para salir del hoyo de la pandemia,
cuando estamos viendo que la locomotora estadunidense
no ha recuperado su tracción y padecemos una constante
salida de capitales?

Y ¿cuál es el plan del gobierno para superar los otros pro
blemas, como la violencia criminal? Por lo que escuchamos,
el único alivio es alegramos de que en 2021 tuvimos un des
censo de 3.4% en el número de homicidios dolosos respecto
del año anterior (es decir, pasamos de tener un promedio de
94.4 asesinatos al día, a 91.5).
Pero eso no es un plan, ni nada de lo que habla regu

larmente el Presidente. Con ocurrencias e ideas fallidas no
vamos a remontar la cuesta. Tampoco negando la realidad
o tratando de taparla. Se requiere estrategia y voluntad para
cambiar de curso y dejar de caminar desparpajadamente,
como vamos, hacia los linderos del Estado fallido.

BUSCAPIÉS
* El viernes pasado, el precio promedio de la gasolina tipo
Magna estuvo en 20.64 pesos por litro. Haciendo la conver
sión a un tipo de cambio de 20.46 pesos por dólar, el mismo
volumen del mismo tipo de combustible se vendía en un
promedio de 18 pesos en Estados Unidos y se conseguía por
debajo de los 15 pesos en algunos puntos de la frontera con
México, como Laredo. Ese día, la gasolina estuvo incluso li
geramente más barata en Guatemala que en México.
* Ayer domingo cumplió cinco años al aire la primera emisión
de Imagen Radio, el noticiario matutino que tengo el honor
de conducir. Agradezco a Grupo Imagen la oportunidad de
hacer periodismo. Gracias también a todo el equipo con el
que he caminado durante este lustro. Y, sobre todo, gracias
a la audiencia que por ella y para ella hacemos el programa.
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2022 será un afio con muchos retos por en
frentar a nivel mundial y nacional, y mientras
j la pandemia por covid19 continúe, incluso a
nivel personal, pero aun en contextos com
! piejos, es posible encontrar alegría y mo
' tivación, asi que, con esos buenos deseos
'retomamos esta columna que el día de hoy
' busca enumerar los principales temas de la
agenda política que se avizoran para el año.
En cuanto a la agenda del Poder Eje

cutivo, particularmente a la narrativa del
"Presidente de la República, no se esperan
cambios significativos: seguiremos viendo la

¦ polarización como la fórmula presidencial
J favorita que le permite mantener y movilizar
a su base electoral. Aun cuando hay asun

¦'tos de política pública fundamentales para
" el país como la economía, la inseguridad, el
rezago educativo por la pandemia o el pro
: pió manejo de la pandemia, es previsible que
'el Presidente siga privilegiando su actuación
''como actor político dominante más que el
de responsable de la administración pública
federal. Así, los principales temas políticos
del Presidente serán el proceso de revoca
ción de mandato y la reforma energética.

Vale la pena mencionar el inicio del diá
'logo entre el Poder Ejecutivo y los partidos
de oposición que inicia precisamente hoy
' y que se desahogará en seis mesas temá
¦ ticas sobre democracia, economía, medio
•¦" •ambiente, seguridad, salud, reforma ener
gética y reforma electoral. El diálogo en de
'mocracia es siempre necesario, pero para
'que fructifique ambas partes deben estar
dispuestas a ceder algo, veremos qué tanto
¦ gobierno y oposición son capaces de gene
rar acuerdos.
r En el campo del Poder Legislativo, hay
;'que recordar que los grupos parlamentarios
de Morena tienen la encomienda presiden

'1 clal de aprobar, al menos, tres reformas cla
ve para su proyecto de gobierno: la reforma
¡'energética/eléctrica que trasformaría a la
CFE en un actor preponderante en el sector
1 y desaparecería los órganos reguladores; en
' el ajedrez de la militarización, la reforma por
la que la Guardia Nacional pasaría formal

.jnente a ser parte de las Fuerzas Armadas, y

una eventual reforma electoral que buscaría
eliminar/debilitar al INE.
En la arena electoral, a mitad de año se

llevarán a cabo elecciones en seis estados

del país: Aguascalientes. Durango, Hidalgo,
Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas. Sólo en
cuatro de éstos la coalición PANPR1PRD
se reeditará. Estos procesos electorales re
presentan un enorme desafío para la oposi
ción: el PAN debe defender Aguascalientes,
Durango y Tamaulipas, mientras que el PRI
debe hacerlo en Hidalgo y Oaxaca, si fallan,
Morena podría gobernar 16 de 32 estados del
país, debilitando a la oposición.
Pero mientras la oposición lucha por

mantenerse, incluido Movimiento Ciudada
no, que con una estrategia de apostar por
sí mismo y reclutar cuadros valiosos inclu
so de otros partidos para crecer, en Morena
la pugna por la adelantada definición de la
candidatura presidencial se hará cada día
más evidente, resaltándose los bandos y di
ferencias, lo cual tampoco será un reto me
nor'para el movimiento lopezobradorista,
que debería mantenerse unido de cara a las
siguientes elecciones.

Uno de los signos de este sexenio ha sido
la judicialización de las decisiones del ofi
cialismo, el Poder Judicial y, particularmen
te, la Suprema Corte de justicia de la Nación
han jugado un papel determinante en los li
tigios entre actores estatales y privados. De
acuerdo con estadísticas del Poder judicial,
están pendientes por resolver al menos 69
controversias constitucionales y 26 acciones
de inconstitucionalidad promovidas contra
determinaciones del gobierno federal y del
Congreso. Entre éstas se encuentran im
pugnaciones a la militarización del país, la
Ley de Remuneraciones de los Servidores
Públicos y el Presupuesto de Egresos de la
Federación.

Así, iniciamos un afio que será intenso y
del que esperamos poder decir al final que
nos dejó cosas buenas.

¡Feliz 2022!

'Politóloga e intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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¿Quién será el villano
en los libros de texto»?
Mucho tiempo pasará antes de que seamos cájpac^s,de ad
vertir, en su desoladora magnitud, el daño que la adminis
tración de! presidente López Obrador le ha causado —de
forma inadvertida o deliberada— a nuestro país.

Las evidencias —sin embargo— están ahí, al alcance de
cualquiera: quienes, en el futuro, se dediquen a investigar lo
que pasó en este periodo aciago, tendrán material de sobra.
La historia siempre termina por colocar en su lugar a los go
bernantes que, en su momento, han llegado a suponer que
el apoyo del populacho sena suficiente para elevarles a los
altares de la patria, y que consagraron su gestión en seducirle
con regalos y palabras: el destino final de otros gobernantes,
como el de otro López —no el de Macuspana, sino el De
Santa Arma, por ejemplo— es una prueba fehaciente.

La referencia no es inicua pero, sin duda alguna, da lugar
a reflexiones que resultan menos inocuas. ¿Cuáles habrían
sido, en aquellos tiempos, los índices de aprobación de un
personaje que pudo regresar, en más de seis ocasiones —y
por aclamación popular— a la Presidencia de la República?
¿Qué tanto creyó poseer los hilos del poder quien despreció
la frágil democracia que se estaba construyendo, y se hizo
llamar por el título de Alteza Serenísima? Y —tal vez lo más
importante para nosotros— tras sus enfrentamientos con la
prensa, y la persecución a sus adversarios políticos, ¿cuál es
el luear aue ocuDa. al naso de los años, en nuestra historia?
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La guerra por Texas dejó un _________
saldo que ronda los 15 mil muer
tos, la estrategia de abrazos y no
balazos presume más de 100 mil
en la cuenta. La guerra contra la
pandemia, que no ha terminado,
contabiliza —hasta el momento y
de acuerdo con las cifras oficia
les más de 300 mil muertes vio
lentas; las cifras totales de nuestra
guerra contra EU, provocada por el otro López, no suma ni
la mitad de los decesos. ¿Quién será el villano en los libros
de texto?

Un López supera al otro, y el que tenemos en tumo a todos
los demás. López de Santa Anna no sólo entregó el territorio,
sino a la gente que lo poblaba —como la familia del emba
jador norteamericano— y que, hoy, disfruta de una vida más
próspera que la que podría tener, de haber seguido sujeta a la
soberanía mexicana. Otro López —no el de Macuspana, sino
López Portillo— se encargaría de demostrarlo, un siglo des
pués, al considerar que el petróleo sobre el que se sentaba sería
suficiente para enriquecer al país, y lograr todos sus planes.

A una crisis le ha seguido otra, con el resultado que to
dos conocemos. Crisis económicas, sanitarias, de seguridad
y gobernanza. Crisis que hoy se incrementan con nuestro
López en turno, quien —para mayor paradoja— insiste en
asumirse como conocedor y cronista del pasado, en lugar de
asumir el lugar privilegiado que corresponde a quien tiene
la capacidad de tomar decisiones a futuro. La ignorancia es
atrevida, sin duda alguna: mucho más cuando se ejerce un
poder absoluto.

La crisis de seguridad que atravesamos no tiene prece
dente, la crisis de salud tampoco. La sociedad está polari
zada, y las capacidades tecnológicas con las que contamos
para distribuir ideas y mensajes se pierden en discusiones
inútiles. La semana pasada, por poner un mero ejemplo, su
pimos lo que representa la ausencia del Estado, tanto en las
masacres que continúan en las entidades menos favorecidas
por la Federación, como en las cifras de contagio producto de
una comunicación deficiente —y un pésimo ejemplo— por
parte de nuestras autoridades. Nada, sin embargo, cambió.

Los datos sobre la pandemia —y la posible corrupción en
la importación de armas por el Ejército— se perdieron en
el marasmo de los baños del aeropuerto y en las gracejaras
del Presidente. Los problemas se olvidan, la popularidad del
mandatario aumenta: mucho tiempo pasará, antes de que
advirtamos el daño que esta Cuarta Transformación de paco
tilla nos ha ocasionado. El dictador en ciernes está haciendo
lo suyo: la historia terminará por determinar el lugar que nos
correspondía, frente al López que nos tocó.
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Inicia Guerra segundo mandato...
con reclamo incluido
Hoy sesionará el pleno de magistrados del Poder Judicial de la
CDMX con motivo de la toma de protesta a Rafael Guerra
como presidente del órgano colegiado por segundo periodo
consecutivo. Y hoy mismo, empleados del Tribunal Superior
de Justicia, que depende del Judicial local, convocaron a una
protesta, a partir de las 08:00 horas, en todos los edificios de la
institución. Exigen pagos de los bonos de fin de año que no les
han pagado. La consigna será "que el presidente (Guerra) cum
pla con sus obligaciones con los trabajadores".

La asunción del"sátrapa"
Luego de que el gobierno mexicano anunciara que enviaría
un representante a la investidura de Daniel Ortega en Ni
caragua, el que no se reservó su crítica es el director para las
Américas de Human Rights Watch. José Miguel Vivanco
enlistó "algunos gobiernos que asistirán a la entronización del
sátrapa", como Corea del Norte, Irán, Cuba, Venezuela y Mé
xico. Ante ello, cuestionó: "Presidente López Obrador, ¿cómo
es posible que México avale esta farsa construida sobre la base
de una represión brutal?". La Cancillería informó que iría el di
rector general para América Latina, sin comitiva alguna... Y por
la noche, que siempre no, que ningún funcionario acudirá ala
toma de protesta en Nicaragua.

¿Otra campaña fallida?
Con botargas de un virus que hace "buuu" y de comida chata
rra, y actuaciones de cuarta, la cuarta transformación promo
verá este 2022 la alimentación saludable. El spot, cuyo remate
tiene la frase "Pura vitamina", fue presentado el fin de semana
por Jesús Ramírez, vocero de la Presidencia, en sus redes so
ciales. Por cierto, no es la primera vez que sus campañas de di
fusión se perfilan al fracaso, el antecedente es la de Juntos por

la Paz, para combatir el consumo de drogas, y la cual en pala
bras del propio presidente López Obrador "no se entendió".

Acupuntura escolar
De los creadores de ".. .estábamos como a un minuto, no, me
nos, como a cinco minutos". Y de "Yo sentí una vez un temblor
que nadie más sintió", llega ahora la "acupuntura" de las deci
siones. Resulta que el góber de Nuevo León, Samuel García,
dijo que las escuelas deberán estar abiertas y listas, "para en
este nuevo modelo híbrido, mixto y voluntario, sean los papás
y los directores quienes decidan, con acupuntura, dónde sí va
mos a tener niños estudiando". Ni cómo ayudarlo.

Pruebas Covid, no obligatorias
La Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México,
junto con la Secretaría de Salud y la Agencia Digital de Innova
ción Pública del gobierno capitalino, pactaron con las principales
cámaras y asociaciones empresariales, organismos patronales y
el IMSS no solicitar pruebas Covid a empleados, con el objetivo
de evitar las largas filas en farmacias y módulos. Por lo tanto, los
organismos participantes evitarán solicitar pruebas a todo su
personal y recomendarán el aislamiento frente a cualquier sín
toma de escurrimiento nasal, tos, dolor de garganta, de cabeza
y cuerpo cortado. Para el gobierno de Claudia Sheinbaum,
ómicron resulta ser más transmisible, pero con cuadros leves y
moderados para personas vacunadas. ¿Será?

Viggiano, reto complicado
Hidalgo es de los pocos estados que nunca han vivido alternan
cia, y este año podría cambiar la historia, según estimaciones
de consultoras como Integraba. Aun así la cúpula priista, con
la secretaria general del CEN del partido como candidata, se
siente confiada. "Quiero ser el cambio que Hidalgo anhela",
dijo Carolina Viggiano, quien advirtió que "ya basta que nos
traten como el patio trasero" de la Ciudad de México. Veremos
qué suerte corre la también esposa del líder tricolor en San Lá
zaro, Rubén Moreira.
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El mamut blanco de Santa Lucía
El 21 de marzo se inaugu

rará el nuevo Aeropuerto
Internacional Felipe Án

geles, la megaobra con la cual el
presidente Andrés Manuel López
Obrador sepultará el sueño de
Texcoco. La obra militar está ter

minada en un 85%, por lo que la
primera fase de la construcción
podrá ser entregada en tiempo y
forma. Pero será lo único, porque
Santa Lucía, el asiento de la base
aérea que le sirvió de placenta,
carece de vías de acceso funcio

nales para que pueda operar con
la normalidad que requiere un
aeropuerto de esa escala.
A finales del año pasado, la

conectividad terrestre de ese

aeropuerto apenas rebasaba el
40%, y sólo se refería a la moder
nización y ampliación de carriles
en la autopista MéxicoPachuca,
el acceso principal al aeropuerto
por Tonatitla, cerca de Ojo de

Agua, donde se encuentra la
caseta de cobro, un viaducto ele
vado y el entronque con la carre
tera. Del resto de las obras no se
sabe nada.

Sin embargo, aun la obra
tangible, al ojo de quien no es
experto en construcción, se ve
difícil de concluir en 71 días. El
acceso principal por Tonatitla
no tiene demora, dicen perso
nas con información de primera
mano. Pero el viaducto elevado,
que se puede ver cuando cruza
por Tecámac, un municipio a un
costado del aeropuerto, que está
casi concluido, no tiene nuevas
vías de acceso y conecta con una
vieja avenida de dos carriles.
Es decir, el acceso alrededor

del aeropuerto podría quedar
listo para el 21 de marzo, pero,
por lo que se puede apreciar in
situ, carecerá de las vías prome
tidas para agilizar y dinamizar

el tráfico. Lo mismo se ve con los

entronques, cuya construcción
avanza, aunque en algunos tra
mos de manera más lenta y sin
conectar varios de ellos con la

autopista.
La obra en la autopista co

mienza al pasar la caseta de
cobro de Ojo de Agua, a 24 kiló
metros del nuevo aeropuerto, y
así como hay tramos que parecen
estar sólo en espera del asfalto,
en otros apenas se está exca
vando la ruta. Dentro del Ejército
hay ansiedad por el atraso de la
conectividad terrestre, y quisie
ran que el Presidente les pidiera
un bomberazo para construir
esas vías. Pero aun si así fuera,
no resuelve el problema de
fondo.

Si hipotéticamente hablando
todas las obras de acceso al Fe

lipe Ángeles estuvieran a tiempo,
el aeropuerto quedaría como
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un oasis en medio del desierto,
lejano en tiempo de la Ciudad de
México, donde está su principal
mercado. Volaris y Viva Aero
bús, las dos únicas aerolíneas
nacionales que comenzarán a
operar vuelos desde su inaugu
ración, anclan en los viajeros de
Pachuca y sus alrededores su
modelo de negocios. Pero un ae
ropuerto como el Felipe Ángeles
sólo para ellos, sería la muerte de
la primera megaobra de López
Obrador.

No es la intención, aunque hay
señales de que se quiere que sea
un aeropuerto de vuelos de bajo
costo, como el cambio de la tarifa
de uso de aeropuerto (TUA), que
de ser la más cara en el Benito
Juárez de la Ciudad de México
(5 70 pesos), pasará a ser la más
barata del país (120 pesos). La
TUA tiene un impacto en el costo
de los boletos, ciertamente, pero
también reduce los ingresos para
autofinanciar el aeropuerto.
En cualquier caso, la conec

tividad terrestre es el dolor de

cabeza. La autopista México
Pachuca, por lo que se ve de las
obras, será una gran vía que
comenzará a 30 kilómetros de,
pongamos como referencia, el
Monumento a la Revolución.

Cualquier persona que en un día
normal, a cualquier hora, haya
tomado esa autopista por la sa
lida de Indios Verdes, a 8.5 kiló
metros del mismo monumento,
sabe lo congestionada que siem
pre está. Un mediodía cualquiera

entre semana, sin ser hora pico,
la distancia de poco más de 31 ki
lómetros entre Indios Verdes y la
caseta de cobro en Ojo de Agua
se recorre en unos 40 minutos.
El sábado 1 de enero de este

año, sin nada de tráfico, el re
corrido entre el Monumento a

la Revolución y el Felipe Ánge
les, que están en una casi línea
recta, se hizo en 48 minutos. A
la misma hora, del jueves 6 de
enero, que tampoco choca con el
muy pesado tráfico de los vier
nes, el mismo recorrido se hizo
en una hora con 20 minutos.

Pero para una persona, digamos,
en la alcaldía Benito Juárez, el
mismo recorrido subía a una

hora con 34 minutos, una hora
y ocho minutos más que al aero
puerto de la Ciudad de México.
La falta de conectividad hoy

en día crea un embudo que se
abre cuando se pasa la caseta de
cobro. Hay rutas alternas como
el Circuito Mexiquense, que se
puede tomar cerca de Santa Lu
cía y pasa por detrás del Benito
Juárez, pero son unos 20 kilóme
tros adicionales (y combustible)
para recortar escasos 10 minutos
de tiempo. Otra ruta es por la ca
rretera que conecta Ecatepec con
Naucalpan para poder utilizar el
segundo piso del Periférico, que
toma, según el tráfico en Ecate
pec, al menos otra hora.
El gobierno está construyendo

un ramal de 23 kilómetros del
Tren Suburbano Buenavista
Cuautitlán desde la estación de

Lechería, donde se podrá acce
der al nuevo aeropuerto en 40
minutos. Sin embargo, no estará
listo hasta el próximo año. Sobre
le ruta directa entre el Benito

Juárez y el Felipe Ángeles, hasta
donde se sabe, ni siquiera ha
comenzado a realizarse. El via
ducto elevado desde la Ciudad
de México, anunciado hace 10
meses, igual. Las obras de cone
xión con el Circuito Mexiquense,
tampoco.
Para la inauguración del Fe

lipe Ángeles el 21 de marzo, se
ven pocas probabilidades de un
cambio significativo en la co
nectividad. El Presidente dará el
banderazo a un mamut blanco.

El desafío que tiene por delante
es que antes de que termine su
sexenio tenga un aeropuerto
eficiente, viable y funcional para
todos, que realmente haga la
diferencia con el liquidado Tex
coco, y no se convierta en el es
pejo de su desagracia.

La primera fase de
¡a construcción del

aeropuerto podrá ser
entregada en tiempo
y forma
Pero carece de vías de

acceso para operar
con ¡a normalidad

que requiere una
obra de esa escala
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ANO CERO

Nadie quiere
la verdad

Antonio
Navalón

El 6 de enero, día que para nuestra
cultura y civilización representa el
Día de los Reyes Magos, hace justo

un año trajo un regalo inapropiado, inde
seado y terrible. Durante mucho tiempo la
población cristiana en Estados Unidos ha
sido claramente la dominante. No sabría

decir con exactitud cuántos practican ver
daderamente su religión y quiénes de ellos
creen en la figura de los Reyes Magos. Pero
lo que sí es evidente es que el regalo del
asalto al Capitolio que podría representar
el inicio o la explosión de la guerra civil en
la que están envueltos los Estados Unidos
de América es una imagen que todos he
mos querido aceptar y acostumbrarnos a
vivir con ella. Sin embargo, lo que sucedió
ese día de enero marcó ya no un punto sin
retorno, sino resaltó un hecho que está
esculpiendo el tiempo que vivimos y que
está creando unos problemas que pueden
acabar por llevarse todo por delante: nadie
quiere la verdad.

Ya no es sólo que siempre hay otros da
tos. Ya no es sólo que no mires hacia arriba,
como la célebre aunque muy mala película.

Es que realmente lo que sabemos, lo que so
mos capaces de construir en nuestro cerebro
como lógico o la brutalidad de las imágenes
que significaron el arranque y el pisoteo del
mayor símbolo de la democracia estadouni
dense, tuvo un origen y alguien lo detonó.
Pero, sobre todo, el mundo pudo ser testigo
de una escena aterradora. Ese día el mundo,
en gran parte referenriado por las estructu
ras, los ejemplos y las pautas de comporta
miento tanto en el orden económico como

político, vio cómo fue asaltado el referente
legal más importante de la que, hasta hace
poco, había sido la experiencia democrática
más exitosa de la historia de la humanidad.

Todo lo que nos ha pasado desde el 11
de septiembre de 2001 hasta aquí, nos ha
hecho insensibles. Mientras veía cómo las

torres se derrumbaban, supe que el hecho
de que miles de millones de personas pu
diéramos ver al mismo tiempo esa orgía de
violencia iba a dar un mundo absolutamente

distinto, entre otras cosas por la pérdida de
la sensibilidad frente a los hechos violentos

en sí. Después, y en un abrir y cerrar de ojos,
pasamos a vivir a un mundo que avanzaba
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tan rápido, que era tan insustancial y tan
lleno de imágenes, que nos acostumbramos
a no ser capaces de distinguir la realidad
de nuestro mundo con lo que se ve en los
videojuegos. Es como si nuestro mundo es
tuviera compuesto por videos gigantescos
de TikToko como si se tratara de imágenes
arregladas por los filtros de Instagram.

La imagen del asalto al Capitolio de Esta
dos Unidos significa el fin del experimento
del éxito de la democracia en aquel país.
Significa que como sucedió en la época
de Abraham Lincoln hoy están con más
ganas y cerca de luchar entre ellos y contra
ellos, que de construir espacios por donde
se pueda circular con respeto a las leyes y
con respeto a lo que ha dejado de tener toda
importancia, que es el respeto a la verdad. Si
a nadie le importa la verdad, si da lo mismo,
si basta con llevar a la práctica el principio
de Joseph Goebbels sobre que "repetir una
mentira con suficiente frecuencia hará que
se convierta en verdad", entonces estamos
destinados al fracaso. Y es que, ¿cómo sere
mos capaces de construir justicia y balance
si somos capaces de vivir en el olvido del
impacto que tienen las imágenes? Pero lo
que es peor, en el olvido de que, al final del
día, ese hecho sucedió porque un presidente
de Estados Unidos el cuadragésimo quinto
para ser específicos meses antes de que
siquiera empezaran los comicios, ya había
avisado de que había en marcha un gigan
tesco fraude electoral para sacarlo de la Casa
Blanca. Sin embargo, lo de Trump no era un
fraude anunciado, era un fraude deseado y
era un fraude que correspondía a los otros
datos. Era un fraude contra la verdad en un

mundo en el que realmente la importancia
de ella ha desaparecido.

Evidentemente, el gobierno de Joseph
Biden no ha cumplido con las expectativas
que generó. Pero nada aleja el hecho ni la
verdad de que, lo que pasó el 6 de enero del
año 2021 en el Capitolio de los Estados Uni
dos de América, fue el producto de un golpe
iniciado sobre la base de repetir constante
mente una mentira mucho antes de que se
produjera el hecho. Lo que me asombra es
cómo en la actualidad nuestros cerebros

pueden vivir sin ninguna repugnancia ni
instinto de conservación frente a un mundo

en el que, si la primera víctima es la verdad, a

partir de aquí dígame usted con qué o cómo
construiremos las reglas de la convivencia
o simplemente con qué valores podemos
seguir construyendo nuestras sociedades.

Estados Unidos no es el único sitio donde

estos fenómenos pasan, pero sí donde de
manera más espectacular se pueden plas
mar las consecuencias del triunfo de la men

tira. Y unido a eso se encuentra el fracaso y
la división profunda que hay en el corazón
de algunos policías, militares y de todos
aquéllos que ese día no acudieron a tiempo
para evitar la barbarie en el Capitolio. De
todos ésos que, sin uniforme, pertenecían
a las fuerzas del orden y participaron en
el asalto. De todos ésos que durante unos
minutos, segundos u horas, dudaban sobre
qué tenían que hacer, si seguir las órdenes
del comandante en jefe responsable del
fraude o bien respetar la Constitución y
evitar lo que fue la mayor violación de toda
la historia de Estados Unidos.

El primer presidente que juró en el Ca
pitolio con una cúpula a medio hacer fue
Thomas Jefferson. A partir de ese momento
esa escalinata, por la que vimos avanzar la
agresión contra el sistema político estadou
nidense, hecha por ellos mismos y basada
en la pérdida del sentido común, ha sido
siempre el gran símbolo de la continuidad
democrática e institucional del país. Hay otra
reflexión también fundamental, que supone
el hecho de si las sociedades sabemos qué
es y representa una mentira. Si sabemos
que con una mentira se construye lo que
es la destrucción de un sistema. Si sabemos

que hay mentirosos y delincuentes, a pesar
de haber sido presidentes en el pasado. Si
sabemos y somos conscientes de todo esto,
¿cómo es posible que un año después del
asalto estemos asistiendo a un espectáculo
donde hay muchos investigados, pero muy
pocos condenados? Y lo que es peor, esta
mos frente a una situación en la que se dan
círculos concéntricos para tratar de explicar
que una cosa es la incitación por los otros
datos y otra cosa es la responsabilidad cri
minal contraída al lanzar a las masas contra

el Capitolio.
No sé si Biden conseguirá hacerlo, pero

si la sociedad estadounidense y Estados
Unidos no se toman en serio la tarea de

restituir la verdad ejemplo que debemos
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seguir todos, el sistema democrático en
su conjunto habrá desaparecido. Además,
no se puede seguir con la broma del cálculo
político de que hacerle algo a Donald Trump
por su responsabilidad criminal ese día sig
nificaría llevarlo de nuevo a la Presidencia.

Hagamos lo que hagamos, seguramente
Trump regresará a la Presidencia estadou
nidense. Sin embargo, la única manera de
que no vuelva la mentira a la Presidencia y
la única forma de recuperar algo de sentido
común en este mundo tan desquiciado, es
que cada uno paguemos por lo que hacemos.
Y, le guste o no, un fraude perpetuado me
ses antes de haber unas elecciones no debe

quedar impune. Así como tampoco debe
quedar sin castigo la violación del espacio
físico donde la democracia estadounidense

se practica cada día.
A esta situación no le veo más que una ven

taja, qu e es el hecho de que hemos llegado al
final de un camino. Y en ese final puede estar

la destrucción del mundo que conocimos sin
más tal y como a otros imperios y a otras
sociedades les ha pasado o también pode
mos con la posibilidad de recuperar la pieza
angular de nuestra vida. Esta pieza radica
en el hecho de tratar de tener las verdades

claras que alumbren valores, que podrán ser
distintos y algunas veces enfrentados, pero
que estén basados en la verdad.

Concluyendo, no basta con hacer apun
tes o con evitar mencionar a Trump por su
nombre. Lo que aquí se impone es la exi
gencia de las responsabilidades que cada
uno hemos contraído con nuestro com

portamiento. Y si esto se queda así como
una simple pelea dialéctica, no solamente
estaremos dejando a los malos libres, sino
que estaremos sentando la base del Estado
autoritario, donde no es necesario tener his
toria, ni razón, ni valores. Un Estado donde
simplemente basta contar con un altavoz
para repetir una y otra vez la mentira que
termine siendo verdad.
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Bideny Trump abren fuego
MIAMI, FL. De ahora

en adelante, no habrá
tregua.

Comenzó la guerra Biden
Trump, que tendrá una escala
en los comicios de noviembre

de este año y su desenlace en la
elección presidencial de 2024.
En su discurso del jueves,

con motivo del primer aniver
sario del asalto al Capitolio,
el presidente Biden rompió su
autoimpuesto silencio respecto
a Trump.
No fue un exabrupto, sino

parte de una estrategia. En 16
ocasiones se refirió al "expre
sidente", y no lo había hecho
nunca.

Lo señaló como un peligro
para Estados Unidos.
Fue uno de los discursos de

política interior más duros e im
portantes que haya pronunciado
un mandatario de este país.
Biden no rehuyó el encon

tronazo con Trump porque su
partido corre el riesgo de llegar
con las manos vacías a las elec

ciones de este noviembre, que
renovarán parte del Senado y
la totalidad de la Cámara de
Representantes.
¿No me vas a aprobar nada en

el Congreso para el programa de
infraestructura social?

¿Ni siquiera recursos para am
pliar la cobertura de los servicios
de salud? ¿Ni para vivienda? ¿Ni
para niños de familias de bajos
ingresos? ¿Ni gratuidad en los
colegios comunitarios? ¿Ni pre
supuesto para acelerar la tran

sición a energías limpias? ¿Ni
reforma migratoria?
Hazlo, pero voy a arrastrar tu

cabeza por todo Estados Unidos.
Ésa es, a mi parecer, la estrategia
de Biden.

Atacar a Trump (al que siem
pre mencionó como "expresi
dente") en 16 ocasiones en un
discurso en el Capitolio, luego
de no haberlo señalado jamás
desde que tomó posesión, es una
declaración política razonada y
medida, parte de una estrategia.
Trump respondió ese mismo

día a Biden con una declara

ción, pero lo importante es lo
que ya ha venido tejiendo como
dueño del Partido Republicano,
para perfilar su candidatura a la
reelección.
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El 23 de febrero hará un foro
en su complejo vacacional Mar
aLago, en Palm Beach, bajo el
nombre de Make America Great

Again, Again!
Consiste en una jornada de

discursos de los candidatos apo
yados por Trump, y la asistencia
de donantes de dinero a la fun

dación del expresidente.
Esa noche, quienes hayan

recolectado de 350 mil dólares

para arriba, podrán entrar a una
cena a la que asistirá Trump.
Durante el primer semestre

del año pasado, Trump recaudó
más de 100 millones de dóla

res que le sirvieron para apoyar
candidatos y adueñarse del Par
tido Republicano.
Sí, adueñarse.
Este jueves 6 de enero, a la

conmemoración del primer ani
versario del asalto al Capitolio,
se presentó un antiguo político
republicano del ala dura, que
fue azote de los demócratas y
llegó a ser vicepresidente del
país, Dick Cheney.
"Vengo a respaldar a mi hija",

dijo el viejo republicano que
ahora disiente de su partido,
porque cree en la democracia y
en la Constitución.

Y su hija, la representante Liz
Cheney, que votó en favor de ca
lificar la elección de Joe Biden 
por lo que ha recibido amenazas
de muerte, declaró a la prensa,
al lado de su padre: "Un partido
que está esclavo del culto a una
personalidad, es un partido peli
groso para el país".
Porque así lo quiso Trump y

lo refrendó en los hechos la ma

yoría de sus legisladores, en la
arena política de Estados Unidos
no hay sitio para dos.
Es uno u otro. Biden o Trump.
Si Biden no lo acaba, será el

perdedor.
Las palabras del presidente el

jueves pueden pasar a la histo
ria, si es que gana la guerra.
Dijo en el Capitolio que

Trump "ha creado un entra
mado de mentiras sobre las

elecciones de 2020, y lo ha he
cho porque pone el poder por
encima de los principios".
Lo ha hecho "porque cree más

importante su interés personal
que el de un país".
Lo ha hecho "porque su ego

herido le importa más que
nuestra democracia o nuestra
Constitución".
Desde que tomó posesión,

hasta el día de las elecciones,

Trump dijo 29 mil 508 menti
ras o afirmaciones engañosas,
de acuerdo con el conteo del

Washington Post.
"¿Vamos a ser una nación

que acepta la violencia política
como norma?".

"¿Vamos a ser una nación
que permite a funcionarios
electorales, partidistas, anular
la voluntad legalmente expre
sada por los ciudadanos? (en
estados clave los legisladores
republicanos han puesto par
tidarios en cargos que les dan
control electoral)".
"¿Vamos a ser una nación

que no se guía por la luz de la
verdad, sino por la sombra de
las mentiras?".

"Por primera vez en nuestra
historia, un presidente que per
dió las elecciones trató de evi

tar la transferencia pacífica del
poder, mientras una turba vio
lenta irrumpía en el Capitolio,
pero fracasaron. Fracasaron".
¿Fracasaron? Ese día, sí.

Pero nada está escrito hacia
adelante.

Todo, y todo quiere decir
todo, puede pasar en Estados
Unidos.

Biden recogió el guante que
le lanzó Trump, y habrá guerra.
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Todos tenemos ómicron
Es impresionante la velo

cidad de contagio de la
variante ómicron en el

mundo y, por ende, nuestro país
no se encuentra al margen de
ello.

La enorme demanda de prue
bas de detección de Covid19 y el
resultado positivo en la mayo
ría de quienes se la hacen, es tan
solo un indicador de la propaga
ción; el otro, los "cuadros gripa
les" que tiene la mayoría de los
mexicanos y que se atienden con
los remedios tradicionales.

Como se sabe, esta variante
de la versión original SARS
CoV2 no es tan peligrosa, ya que
afecta solo las vías respiratorias
superiores, sin embargo, ante la
carencia del cuadro completo de
vacunación y las comorbilidades,
pone en peligro la vida de un
buen número de enfermos.

Este es el panorama real que
contrasta con las cifras oficiales

que emite la Secretaría de Salud,
al reportar el sábado pasado, 30
mil 671 nuevos casos en todo el

territorio nacional, cuando en
realidad esa cifra correspondería
tan solo a varias alcaldías de la
CDMX.

La obligación de las autorida
des responsables de cuidar la sa
lud de los mexicanos es informar

con veracidad lo que ocurre en
torno a la pandemia, empero, en

tre ObradorAlcocer y LópezGa
tell han hecho lo contrario desde

que el virus llegó a México, al
soslayar, primero sus efectos
mortales y luego al ocultar las
verdaderas cifras de contagio.
Las mutaciones del virus origi

nal son múltiples y seguramente
en el futuro habrá otras, más
agresivas, como ya se vislumbra
ahora con la nueva variante con

formada por deltaómicron.
El caso es que con la estrategia

de avestruz usada por AMLO,
Jorge Alcocer y Hugo LópezGa
tell, seguramente el daño provo
cado por Covid y sus variantes
será más grave que el que ocurra
en otras regiones del mundo,
como ha sido hasta el día de hoy.
Hasta la semana pasada en

México habían fallecido, según
cifras oficiales, 300 mil 303 per
sonas, aunque de acuerdo con
datos de la Secretaría de Salud,
hasta el 13 de diciembre de 2021,
en México se había registrado un
exceso acumulado de mortalidad

de 646 mil 51 (46.3%) respecto
al 2020, de las cuales 451 mil
864 fallecieron por síntomas aso
ciadas al coronavirus.

Si al coctel molotov que tiene
como ingredientes el mortal
virus y la incapacidad y negli
gencia de las autoridades, le
sumamos la lentitud en la apli
cación del cuadro completo de

vacunas a toda la población,
incluyendo niños mayores de 5
años y el paupérrimo sistema
de salud pública, el resultado es
previsible, México es el tercer
país en el orbe con más muertes
por Covid y al paso que vamos,
pronto se escalará otra posición
en este ranking.
Desde el Congreso cada vez

son mayores las voces que
acusan al Ejecutivo federal de
minimizar la crítica situación

sanitaria que desató la pande
mia con falsos argumentos como
que "nos quieren espantar con la
nueva variante".
La vacuna con su cuadro com

pleto, es decir, con el refuerzo,
es la única estrategia que vale y
aunque se tenga el dinero para
comprar todo el antígeno que
haga falta para completar la
vacunación, López Obrador no
quiere usar esos recursos por
que se quedarían inconclusos
el aeropuerto de Santa Lucía, la
refinería de Dos Bocas y el Tren
Maya, además de no fondear sus
programas de política social con
tintes electoreros.

Vamos, hasta la revocación
de mandato es mayor prioridad
para AMLO que vacunar a todos
los mexicanos.

El presupuesto se ha utilizado
para obras innecesarias, en lu
gar de fortalecer la infraestruc
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tura hospitalaria, el abasto de
medicamentos y por supuesto de
vacunas.

La pandemia y la vacuna se
utilizan con fines políticos, ya
que si hubiera una real intención
de que cada vez se inocule a más
gente, se debería permitir a los
gobiernos estatales y la iniciativa

privada adquirir en el mercado
internacional el antígeno.
Tal como lo señala la exdipu

tada del PRD, Verónica Juárez,
"la incapacidad e ineficiencia de
este gobierno complicó el grave
impacto de la crisis sanitaria.
Haber priorizando los intereses
políticos del presidente y su par

tido, tuvo un alto costo envidas y
en la economía nacional y de las
familias".

El chiste es que todos tenemos
o tendremos ómicron y López
Gatell dice que solo hay 30 mil
casos nuevos diarios de Covid19
en el país.
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En México la verdad
no vale nada
De lunes a viernes de 7 a 9

de la mañana, y los fines de
semana a través de videos,

el presidente miente: se le han con
tabilizado 66 mil 868 afirmaciones
no verdaderas (Spin, diciembre
2021).
La mentira es tan continua que

se ha vuelto cínica. Es el caso de

"los otros datos". Cuando los perio
distas han cuestionado al presi
dente utilizando cifras oficiales,
éste les contesta que él tiene otros
datos. Nos dice de este modo que
existe la información oficial y "la
más oficial", y ésta es la que él
tiene. Nadie la conoce, sólo él. Se
trata por supuesto de mentiras
para salir del paso. No se puede
hablar de dos verdades, la oficial
y la superoficial. El presidente
descalifica la información oficial

y pri vilegia la suya, anulando la
oficial. La práctica recurrente de
"los otros datos" (tan parecidos a
la "verdad alternativa" de Trump)
ha terminado por incorporarlos al
lenguaje cotidiano como broma.
(¿Dónde estuviste anoche? Con

mi mamá. Pues yo tengo otros da
tos. .Asumimos que nos mien
ten y punto.

No solo miente el presidente,
sino que dedica un espacio se
manal en sus conferencias para
señalar a quién él considera menti
rosos. Ingeniosa solución: para evi
tar que lo llamen mentiroso, desde
la tribuna oficial y frente a todos
los medios el presidente señala
"quién es quién en las mentiras".
El presidente acusa: "los medios

mienten". Así, cuando los medios
le señalan sus mentiras, éstas na
cen sospechosas de no ser ciertas
porque el presidente ya las descali
ficó. Esto tiene un efecto social per
verso. Estamos instalados en un
sistema de mentiras oficiales.

La pandemia de Covid nos
brinda un caso claro. Al comienzo

el gobierno dijo que la peor situa
ción, la más catastrófica posible,
era llegar a 60 mil muertos. Las
cifras oficiales hoy rebasan los
300 mil. Es muy probable que en
la realidad rondemos los 700 mil
muertos por Covid. Un desastre
mayúsculo. Una mortandad que
no se registraba desde la Revolu
ción, hace cien años. ¿Y qué dice
el gobierno de esta tragedia? "Lo
hicimos bien. Es más, lo hicimos
muy bien. Fuimos de los mejores

países en controlar la pandemia.
Tenemos un equipo de salud que el
mundo envidia. Vamos a aseso

rar a otros países". Todo esto, por
supuesto, es mentira. Lo sabe el go
bierno perfectamente. Pero en tér
minos de comunicación optó por
el camino de la mentira, de negar
la realidad, de crear una realidad
alternativa a través de la propa
ganda. Esta estrategia la encabeza
el presidente.
La mentira, como instrumento

político, es ideal: es barata y goza
de total impunidad. No se puede
denunciar al presidente por decir
mentiras. Se le puede acusar en los
medios, unos medios que el pre
sidente ya descalificó al llamarlos
mentirosos,

La batalla que se libra por la
verdad es un asunto muy grave.
¿Quién la va ganando? Dada la
estrategia que organizó para darle
la máxima difusión a las menti

ras oficiales, el gobierno lleva la
batuta, es quien impone "la na
rrativa", el sentido del discurso
público.
El 3 de mayo de 2021 se des

plomó un tramo de la Línea 12
del Metro. 26 muertos, 70 heri
dos. El presidente se negó a visitar
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a las victimas. Se anuncio que el
gobierno federal, y no el de la ciu
dad, se encargaría de informar. Se
contrató a una empresa noruega
sin experiencia para que hiciera
el peritaje y señalara a los posibles
responsables. Luego se decidió que
la empresa noruega no anuncia
ría las conclusiones. Carlos Slim,
el constructor del tramo caído, se
ofreció a pagar todos los gastos de
la reconstrucción. El presidente
agradeció al millonario. ¿Y los
muertos? ¿Por qué Slim va a pagar
si no es responsable? ¿Va a pagar
por ser el responsable? Hasta hoy
nadie ha pisado la cárcel. El presi
dente agasaja al millonario con un
buen desayuno en Palacio. Afortu

nadamente en este gobierno ya se
separó la política de los negocios.
Una feria de mentiras, omisiones,
opacidad e impunidad. Mentir no
tiene consecuencias.
La mentira sistemática mina los

cimientos de la República. Al día
siguiente de las elecciones de junio
de 2021 el presidente reportó unas
elecciones tranquilas en las que
hasta los delincuentes "se porta
ron bien". Pero no ocurrió así. En

varios estados, colindantes al Mar
de Cortés, el crimen organizado
secuestró a los equipos de cam
paña de los opositores a Morena.
El narco jugó y ganó en las pasa
das elecciones. ¿No es un asunto
crucial? Que ahora mismo haya
gobiernos que llegaron al poder

con ayuda del narco no es algo que
parezca preocuparle al gobierno
de los abrazos. Lo importante, en
la estrategia de comunicación de
Presidencia, es la farsa del avión.
O las miradas lascivas de García
Luna. Cuando no miente, omite.
La conferencia matutina es el

principal instrumento político
del presidente. La oposición y los
medios podrían enfocar hacia allá
sus baterías, legal y políticamente.
No es posible que la respuesta a
quienes preguntan por "los otros
datos" que menciona el presidente
sea que no existen los otros datos.
No es posible que el principal ins
trumento de comunicación del go
bierno sea un espacio plagado de
mentiras impunes.
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De la beca Niños Talento a la beca
Bienestar para Niñas y Niños

En días recientes las redes

sociales han sido el espa
cio de un debate sobre los

programas de becas escolares
en la educación pública básica.
Dicho debate tiene su origen

en la transformación de la beca
Niños Talento en la beca Bienes

tar para Niñas y Niños. Mi beca
para empezar.
Al llegar al Gobierno de la

Ciudad de México, la doctora
Claudia Sheinbaum se encontró
con un programa social llamado
Niños Talento, creado durante
la administración del licenciado

Marcelo Ebrard en la capital,
consistente en la entrega de una
beca a los alumnos de educación

básica pública con calificaciones

académicas de 9 y 10.
Ese programa recibió críticas

desde el principio. Para empe
zar, se señaló que entraba en
contradicción con una parte cen
tral de la política social iniciada
en la Ciudad de México desde
1997 con Cuauhtémoc Cárde
nas, y desarrollada ampliamente
durante la administración de

Andrés Manuel López Obrador:
el principio de universalidad.
Uno de los méritos de la po

lítica social de la Ciudad fue

precisamente la ruptura con la
lógica neoliberal de los progra
mas focalizados. La Ciudad es

pionera en las políticas sociales
de transferencias universales.

Es la primera en sustituir las

transferencias selectivas para
pequeños grupos por transfe
rencias dirigidas a todo el uni
verso social.

Así, una beca selectiva como
Niños Talento aparecía como
algo ajeno a la política social
universalista, cuyos principios
estaban plasmados en los do
cumentos rectores de política
social de los gobiernos de Cár
denas, López Obrador y del pro
pio Marcelo Ebrard.
En materia de becas escolares,

el gobierno de la Ciudad de Ló
pez Obrador creó una beca para
todos los estudiantes inscritos

en los planteles del naciente Ins
tituto de Educación Media Supe
rior. Beca universal, para todas y
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todos, sin excepción.
Poco después, el propio go

bierno de Marcelo Ebrard fue

más allá y creó una beca (aún
con montos diferenciados) para
todos los estudiantes de todos

los sistemas de bachillerato pú
blico presentes en la Ciudad.
Esto conducía a una contra

dicción específica: mientras se
desarrollaba una beca universal

en bachillerato, se implemen
taba una beca selectiva en la

educación básica. ¿Cuál era la
explicación de dicha contradic
ción? No la había. Simplemente
se aplicaba una filosofía dife
rente para cada caso.
Ahora bien, más allá de esa

contradicción conceptual gene
ral, el programa Niños Talento
fue criticado por una razón de
fondo: no solo estimulaba el es
fuerzo académico de los estu

diantes, también establecía un
sistema de premios y castigos
que profundizaba la desigual
dad social.

El programa Niños Talen
tos premiaba económicamente
a los estudiantes con mejores
entornos sociales, pues habida
cuenta de que el desempeño
académico depende también de
la buena alimentación, la salud,
los libros disponibles, el trans
porte eficiente, la formación
familiar, los espacios adecua
dos para el estudio, la educa
ción continua en los tiempos
extraescolares y otras condi

ciones; la beca Niños Talento
premiaba a los alumnos con me
jores condiciones materiales y
castigaba a los mas pobres.
Durante la administración de

Marcelo Ebrard la beca univer

sal Prepa Sí recibió múltiples
reconocimientos, mientras que
la beca Niños Talento fue obser

vada por el organismo de Eva
luación externa EvalúaDF.

A lo largo de la campaña de
Miguel Ángel Mancera, los
especialistas en educación y
política social insistieron en las
críticas al programa Niños Ta
lento, sin embargo, este conti
nuó sin cambios.

Al llegar al gobierno, Claudia
Sheinbaum se enfrentó a una
disyuntiva: desaparecer un pro
grama observado críticamente
por su selectividad, lo cual per
judicaría a los niños y niñas que
ya lo recibían o extender el pro
grama a todas y todos, logrando
unlversalizar los beneficios ha

cia el conjunto de estudiantes de
educación pública básica. Tomó
la decisión correcta: incluir a

todos, en especial a quienes más
necesitaban el apoyo.

"Uno de los méritos de la política social de la
Ciudad fue precisamente la ruptura con la
lógica neoliberal de los programas focalizados''
"(Claudia Sheinbaum) tomó la decisión
correcta: incluir a todos, en especial a
quienes más necesitaban el apoyo"
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¿La segunda de Anaya?
tÁS LE VALE al Presidente que la inves

tigación contra Ricardo Anaya sea lo
suficientemente contundente. No se le

vaya a escabullir como lo hizo en el se
J xenio pasado, cuando Enrique Peña

Nieto declaró al panista una guerra de misiles que
acabó dejando en ridículo a la pasada administración.
Basta con recordar la andanada que el ex mandatario

organizó para intentar descarrilar las aspiraciones presi
denciales de Ricardo Anaya, a tal grado que acabó opa
cando la campaña de su delfín, José Antonio Meade,
frenó la posibilidad de crear un contrapeso a Andrés
Manuel López Obrador y abrió la vía libre para que el
tabasqueño llegara cómodamente a Palacio Nacional.
Peña Nieto instruyó a la Procuraduría General de la

Ricardo Anaya República, a cargo en ese entonces de Alberto Elias
Beltrán; al Secretario de Gobernación, Alfonso Nava
rrete Prida; al titular de la Unidad de Inteligencia Fi

nanciera, Alberto Bazbaz, y al ex vocero presidencial, Eduardo Sánchez.
Todos coordinaron la integración de uno de los expedientes más ambiciosos que haya

existido en los últimos años en contra de un opositor. Se trataba de cargarle todo el peso
del Estado y de utilizar sus herramientas para acabar con la figura de quien inexplicable
mente se convirtió en su acérrimo enemigo.
Todas las baterías del gobierno peñista, sobre todo en su recta final, se dirigieron en

contra de Anaya y su familia para intentar acusarlo de lavado de dinero en un entuerto de
expediente que jamás se logró explicar claramente y que no tuvo la contundencia sufi
ciente para que permeara en la opinión de los electores.

Ricardo Anaya logró evadir los misiles de Peña Nieto y acabó siendo exculpado por la propia
PGR, una vez que culminaron las elecciones federales de 2018. El Presidente saliente y su equipo
no lograron su cometido, dejando debilitada a la oposición frente a un López Obrador imparable.
Ahora el queretano se encuentra nuevamente en medio de una tormenta judicial, se

ñalado por el gobierno de la 4T de haber formado parte de una red que habría recibido so
bornos a cambio de aprobar la reforma energética de 2014, resultado de las acusaciones
de Emilio Lozoya dentro del caso Odebrecht.
La estrategia mediática de Anaya se ha centrado en confrontar abiertamente a López

Obrador tal y como lo hizo con Peña Nieto en 2018.
En lo jurídico, sus abogados parecen buscar aplazar cualquier acción en su contra lo

más posible, como quedó evidenciado con la comparecencia ante un juez en el Reclusorio
Norte de noviembre pasado, la cual quedó finalmente para éste 31 de enero.
La audiencia deberá ser presencial y no virtual como se buscaba. Habrá que ver qué tan

sólida es la acusación en contra de Anaya. El mejor termómetro será su decisión de acudir
o no a la cita.

El riesgo es alto: ausentarse y ser considerado como sustraído de la justicia o bien pre
sentarse y correr el mismo riesgo que Emilio Lozoya o el ex senador Jorge Luis Lavalle,
quienes acabaron en la cárcel.
Hábil y escurridizo, Anaya podría librar esta nueva batalla como lo hizo en el pasado

si el expediente en su contra no tiene la suficiente contundencia. Para el fiscal Alejandro
Gertz Mañero podría ser determinante.
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COMO SUCEDE EN la mayoría de las
empresas financieras no reguladas,
los problemas
económicos so \

brevienenporla ^,1
falta dediligen "ri ^"c" ;í
tía de sus admi i J
nistradores en el

otorgamiento de
créditos, lo que ^ /^E»
conlleva a que en Gerardo
el corto plazo el Badín
índice de carte

ra vencida aumente a tal grado que
la caída en el flujo de ingresos haga
insostenible la operación. Por eso
llama la atención que, no obstante el
estado que guarda el procedimiento
de concurso mercantil de Financiera
Progresemos, sus administradores
pretendan que el juez 14 de Distrito
en Materia Civil en la CdMx autori

ce el que disponga de más de 30 mi
llones de pesos que se encuentran
depositados en un fideicomiso de
mandato, constituido como garantía
de pago a favor de Banco Del Bien
estar, bajo el argumento de que ese
dinero será destinado para que la em
presa coloque más créditos y aumen
te su cartera. Además del quebranto
que representa para dicha banca pú
blica el incumplimiento en el pago de
los más de 150 millones que se le en
tregaron para que otorgara créditos
al público, ahora pretende que la úni
ca garantía otorgada para responder
de dicho crédito se ponga en manos
de los propios administradores de
Progresemos, quienes demostraron
su negligencia en el otorgamiento de
créditos y su falta de capacidad para
administrar la cobranza. De conce

derse la disposición, se permitiría la
dilapidación de las garantías en per
juicio de los acreedores garantizados,
con la complacencia del conciliador,
Gerardo Badín, quien emtió una
opinión a modo respecto a la proce
dencia de lo pretendido por los repre
sentantes de la financiera, ya que no
obstante ser su función como órgano
auxiliar del órgano jurisdiccional, se
abstuvo de aportar elementos técni
cos que ayudaran a que el juez adop
te una resolución informada.

LA SECRETARÍA DE Relaciones Exte
riores acaba de eligir a la Gott and
Glück para el aseo de las instalacio
nes ubicadas en la CdMx sin impor
tar que su propuesta económica
fue elaborada con menos opera
rios de los que solicitaban, pues en
la Junta de Aclaraciones del proce
so IA005000999E882021 quedó
de manifiesto que requerían nueve
supervisores y237 afanadores, pero

la empresa solo sumo 228 trabaja
dores. Hubo opciones que cotizaban
por debajo de la compañía vinculada
a Enrique Gómez Mandujano, in
cluso algunos que fueron descalifica
dos por no cumplir con los ajustes que
asentó la dependencia. Al escenario
hay que agregar que Gott und Glück
ha sido señalada por sospechas de de
jar a sus colaboradores sin seguridad
social, aunado a que las autoridades
publicaron el fallo donde la anuncian
ganadora justamente el 31 de diciem
bre pasado hasta las 7 de la noche. A
ello agregue versiones sobre ima cer
canía con la directora Administrativa,
Evelyn López. La firma del contra
to será el próximo 14 de enero, con
un rango que va de 8.6 millones de
pesos a un máximo de 21.5 millones.
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LA SECRETARÍA DE Energía y Pemex
ya están evaluando diferentes opcio
nes para la fabri
cación de los 11

se perdieron en
el mar el 24 de Nahle
diciembre. La

pérdida asciende a unos 37 millones
de dólares que pagará el seguro de
Samsung, el proveedor. Incluso los
equipos de Rocío Nahle y Octavio
Romero consideran la transporta
ción por avión para minimizar el im
pacto en el programa de construcción.
Los equipos no deben tardar más de
seis meses en estar en Tabasco.

SE VISLUMBRA UN panorama som
brío para el sector plastiquero. Por el
Covid19 se per
dieron más de
25 mil millones

de pesos y se gol
pearon unos 10
mil empleos. Sin
embargo la Aso
dación Nació
nal de Industrias Aldimir
del Plástico, que Torres
preside Aldimir
Torres, no baja la guardia y este
2022 apuesta por la innovación en
base a las necesidades de susten

tabilidad y del mercado. Se debe
acelerar el cambio de modelo en

la producción, consumo y recicla
do del plástico y para ello estarán al
tanto de las discusiones sobre la Ley
General de Economía Circular im

pulsada por los senadores Ricardo
Monreal y Raúl Bolaños.
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CIRCO. Aún no va la mitad de
enero y se sigue moviendo la
agenda política del país. Des
de la "bella airosa" la diputada
federal por el PRI, Carolina Vtg*
giano Austria se;registró como
precandidato de la alianza Va
por México a la gybernatura
de Hidalgo. Con una foto Col
gada en la Sienta deTwitter de
Alejandro Moreno, líder nacio
nal del Revolucionario Institucio
nal, en la que.se aprecia a Jesús
Zambrano, dirigente del PRDy
Marko Cortés, del PAN, sostie
ne que la unión es fuerte.

PESAS. Desde que comenzó
$ ¡j$flla rse, el ihgforá
en Nicaragua no ha dejado dé
generar polémica, y ahora, de
cora a la toma de posesión de
Daniel Ortega, el gobierno de
ese país hizo saber que asistirán
representantes de muchos paí
ses. .. gY México? Originalmen
te, el director de la SRE para
América del Sur, Martín Borrego,
iba a ser el designado por Mé
xico para la ceremonia, pero
hubo cambio de planes y el go
bierno no enviará ningún reprer
sentante al acto.

SOMBRERO con conejo. Des
de el Senado de la República
sostienen que con el actual
bremo encabezado por Andrés
Manuel López Obrador, la deo1
da pública del país es la más
grandede la historia. Julen Re
mentería, coordinador de la
bancada panista en la Cámara
Ata, Gonsidera qísB más allá de
o$'le incremento en las cifras, lo
que lé preosúpa 05. a dónde va
o§o<dinerp, pues desde su visión
la inversión en infraestructura es
tá en los niveles más bajos de la
última década.
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Ómicron,
de la traged ia
a la esperanza
Lo que sabemos de Omicron es que se alo
ja en la boca y en la parte superior de las vías
respiratorias, por ello es más contagiosa.

Por fin llegó la tercera ola decovid,
todo mundo nos advirtió sobre el

peligro contagioso de Omicron,
no entendimos; como siempre las
autoridades se lo tomaron a la li

gera y los ciudadanos dimos rienda suelta a
las vacaciones y a las reuniones familiares de
cembrinas. Tal para cuál.
Ni ciudadanos ni autoridades tomamos a

Omicron en serio, el resultado son niveles his
tóricos de contagiados, en razón de 30,000
por día.
Aunque la nueva cepa es más contagiosa,

es menos letal, el número de muertos y hospi
talizados permanece bajo. La vacuna está ha
ciendo su trabajo.
Aun con la reticencia de las autoridades

para realizar las pruebas para la detección
de covid, hay interminables filas de perso
nas en kioscos, laboratorios y farmacias, a di
ferencia del trágico enero del año pasado,
donde la fila era para conseguir tanques de
oxígeno.
En ese año, los familiares de contagiados

o ellos mismos sufrieron una odisea para con
seguir el vital oxígeno.
Lo que sabemos de Ómicron es que se alo

ja en la boca y en la parte superior de las
vías respiratorias, por ello es más contagio

sa; esta nueva cepa tiene un menor tiempo
para la aparición de síntomas ¡entre cuatro y
seis); tiene un menor tiempo de recuperación
(1 0 días) y; lo que es mas importante provo
ca cuadros menos severos y críticos para los
contagiados.
Por ahora, el peligro se alberga para los

no vacunados, quienes son más vulnerables
a una infección severa y de acuerdo con los
especialistas, son el caldo de cultivo para la
mutación del virus.

En esta interminable novela llamada covid,
las características de Omicron aparecen co
mo una posibilidad para obtener la inmuni
dad de rebaño.

Muchos contagiados con síntomas leves,
la vacuna sin lugar a duda está permitiendo
que enfrentemos al virus con mas fortaleza. Y
además ya hay cura, recién aprobada por la
H Cofep ris.
Del otro lado de la moneda, están las nue

vas variables, la Deltacron y la que siga, el
fantasma de la mutación amenaza la nueva
normalidad.

Querido lector, mi corazón guarda la espe
ranza que la Ómicron sea el puente hacia la
normalidad de antaño, tan mala, fea y cucha
como entrañable. Ah, qué tiempos aquellos
en que se podía ir a cenar sin mirar con sos
pecha al que carraspeaba la garganta con
un buen mezcal. Hasta la próxima querido
lector, ando nostálgico.
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Las tibiezas
de Monreal
Ricardo Monreal Avila sólo ha ro

to una vez con las reglas del juego. Lo
hizo hace un cuarto de siglo, cuando
Andrés Manuel López Obrador
lo convenció de desafiar la disciplina

priista y sumarse al progresismo. Quedaban
dos años para que el PAN ganara la Presiden
cia, más por las deficiencias del PRD que por
la fortaleza del foxismo.

Entonces el objetivo era sacar al PRI de Los
Pinos. Ahora, el líder de la mayoría morenista
en el Senado de la República reconoce enfren
tar la etapa más difícil de su carrera política.
Y justo un año antes de que formalmente co
mience la carrera por la candidatura presiden
cial dentro del oficialismo, sin margen de ma
niobra, hace un llamado desesperado a evitar
una ruptura.
La confrontación —dice— es inevitable,

¿Sus advertencias serán atendidas? En el pri
mer tramo del sexenio, Monreal Ávila cons
truyó su fortaleza en el recinto legislativo. El
llamado "bloque de contención" es antilope
zobradorista y si los senadores leales al zaca
tecano apuntaran hacia otro lado, ninguna de
las propuestas legislativas de la Cuarta Trans
formación — llámense reforma electoral o re

forma eléctrica— llegarían a buen puerto.
La democratización de Morena es un gran

estandarte, pero Monreal tal vez no sea el me

jor abanderado. La hora de la ruptura todavía
no llega... porque el líder senatorial tiene otros
cálculos. Y se resiste a interpretar correctamen
te las señales. La derrota en la CDMX hace seis

meses no era su responsabilidad, pero tendrá
que asumir esos costos. Y más, porque Clau
dia Sheinbaum recopiló evidencia irrefuta
ble de sus nexos con los protagonistas de la
UNA.

Hace seis meses, marginado de la lista de
presidenciables por el principal huésped de
Palacio Nacional, Monreal Ávila elaboró la
frase que será su epitafio político: "Es con Mo
rena... o por Morena".

Nadie le escatima al político zacatecano su
arrojo, pero asumirse como seguro candidato
del partido oficialista en el 2024 sonaba de
masiado aventurado, incluso entonces. En las
semanas siguientes, el rechazo presidencial a
la nominación monrealista se hizo explícito y
también, la negativa a convocar a un congre
so para reformar los estatutos partidistas.

La definición del candidato presidencial se
rá por encuestas, no obstante las charadas
recientes, cuyo costo tendrá que absorber
Mario Delgado. Las mediciones son —de
acuerdo con el modelo lopezobradorista— el
mejor antídoto para las injerencias externas en
los procesos internos.
Monreal tampoco ofrece alternativas no

vedosas. Y en vísperas de la definición ape
nas tendrá media docena de gobernadores
leales... y no todos necesariamente de More
na. La promoción de su texto sobre la agenda
legislativa le dio un pretexto para recorrer el
país, el año pasado. En campo ya pudo cons
tatar los alcances de su estructura territorial y
de las limitaciones de su alianza con los mura

tistas, la CATEMy un sector del Partido Verde
que a menudo se cotiza con el mejor postor.
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Ómicron hará que sigan
subiendo precios de
alimentos en el mundo
La inflación no sólo golpeó a México el año pasa

do, también a la mayoría de los países del mundo.
El viernes pasado, el Inegi dio a conocer que en

2021 la tasa inflacionaria fue de 7.36%, muy por
encima del 3.4% de 2020 y del objetivo del 3.0%

que se fijó para el año pasado.
Si comparamos el 7.36% con la tasa inflacionaria

de los integrantes del G20, que son 1 9 países más la
Unión Europea, tenemos que la de México fue la quinta
más alta después de las de Argentina (51.2%), Turquía
(36.8%), Brasil (10.74%) y Rusia (8.39%).
De los 38 países que conforman la Organización pa

ra la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), la
tasa de México fue las cuarta más alta, después de las
de Turquía (36.08%) y Polonia (8.6%) y Hungría (7.4%).
De entre 33 países y territorios de América, la ta

sa inflacionaria de nuestro país fue la novena más
alta, después de las de Venezuela (1,1 98.0%), Suri
nam (69.5%), Argentina (51.2%), Haití (10.91 %), Bra
sil (10.74%), Jamaica (8.5%), República Dominicana
(8.23%) y Uruguay (7.96%).
La crisis económica que generó la pandemia con

virtió a la inflación en un serio problema en países que
hasta antes de que llegara el coronavirus SARSCoV2
no sufrían de elevados aumentos en los precios.
Por ejemplo, el Reino Unido que en 2020 tuvo una

tasa de 1.0% acabó 2021 con una de 5.1 por ciento.
Estados Unidos que el año antepasado tuvo una infla
ción de 1.2% acabó el año pasado con una tasa de
6.8 por ciento.

En muchos países, México entre ellos, el aumento en
los precios de los alimentos el año pasado afectó seria
mente a decenas de millones de personas.
En nuestro país, los precios de las frutas y verduras

aumentaron 21.73% y los de los demás productos pe

cuarios 11.11 por ciento.
La Organización de las Naciones Unidas para la

Alimentación y la Agricultura (FAO por su sigla en in
glés), dio a conocer hace unos días los aumentos de
precios a nivel mundial en 2021 de alimentos en gene
ral (28.1%), cereales (27.2%), aceite vegetal (65.8%),
lácteos (1 6.9%), carnes (12.7%) y azúcar (37.5%).
En 2021, los precios mundiales del maíz y trigo au

mentaron 44.1 y 31.3%, respectivamente, lo que indu
dablemente afectó y afecta a las millones de personas
que consumen tortillas y pan.

El Covid19 complicó los procesos de producción y
transporte de alimentos y la nueva ola de infecciones
generada por la variante Ómicron contribuirá a enca
recer más a la mayoría de los productos que consumi
mos. Los medios de transporte marítimos, terrestres y
aéreos están semiparalizados porque miles de trabaja
dores que han sido infectados no están trabajando. Las
cancelaciones de miles de vuelos comerciales durante

las últimas tres semanas debido a la ausencia por en
fermedad de pilotos, sobrecargos y personal de tierra
alrededor del mundo son una muestra de la complica
da situación que prevalece. Lo mismo ocurre en las em
presas navieras, ferrocarrileras y camioneras, puertos
marítimos y centrales de abasto. Simplemente no hay el
suficiente personal para llevar a cabo los procesos ne
cesarios que lleven los alimentos de los centros de pro
ducción a las mesas de los consumidores.

Por más que lo deseemos, la pandemia no ha termi
nado. Por más que nos quieran convencer nuestros go
bernantes de que las cosas van bien, la realidad que
enfrentamos cotidianamente acaba por imponerse.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 10/01/2022

Página: 31

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 189,256

Página 6 de 7



Chuchín, el historiador goloso
EnAjjic, en una esquina delpanteón

que está en la salida hacia Jocote
pec, hay una extraordinaria panade
ría francesa que hornea unos triángu
los de hoj aldre almendrados llamados
"Jésuites" que, dice mi amigo Fernan
do, son el mejor jesuíta del país. Des
pués de estos panes, el siguiente me
jor jesuíta podría haber sido Jesús
Gómez Fregoso, quien falleció el sá
bado pasado a los 88 años.

Historiador, tragón, Chivas irre
dento, maestro, bibliófilo, sacerdote,
Gómez Fregoso pasó su vida en las
universidades, primero como estu
diante en ciudad de México y París
luego como maestro en el ITESO y la
Universidad de Guadalajara donde
marcó generaciones completas. Ja
más rechazó una buena comida, fuera
gourmet o callejera, ni una bebida pa
ra acompañarla. Escuchaba con pa
ciencia, pensaba con brillantez y ha
blaba horrible.

En los años setenta en el ITESO, "la
cueva de Chuchín" fue refugio y espa
cio de discusión sobre los sucesos que
dividían al país y a Guadalajara en
aquellos años convulsos. Invitados por
Carlos Ramírez Ladewig, Jesús Gómez

Fregoso y Javier Gómez Robledo fue
ron los primeros jesuitas en regresar a
la UdeG tras la expulsión de la Compa
ñía en el siglo XIX, una tarea nada sen
cilla en una universidad que vivía pro
fundos conflictos internos. Esta

presencia discreta de ambos permitió
construir los puentes que unos años
después resultarían fundamentales pa
ra la apertura de la universidad. Ahí, en
la Prepa 2 y luego en la facultad de His
toria fue formador de grandes historia
doras, así en femenino pues en su ma
yoría fueron mujeres, auto nombradas
como "las sobrinas de Chuchín". Como
bibliófilo le debemos la clasificación

del fondo especial de la biblioteca pú
blica pues entre sus gracias estaba, ade
más de un amor y pasión por los libros,
la de leer el latín vulgar de corridito.

Como j esuita ningún voto le costó
tanto como el de la obediencia. Rebel

de por naturaleza, su vida no estuvo
exenta de fricciones con sus superio
res cuando le pidieron dej ar Guadala
jara y con el mismo cardenal Juan
Sandoval quien se quej ó de la forma en
que el jesuíta leía críticamente en sus
artículos semanales el papel de la igle
sia en los conflictos regionales. Chu

chín siempre encontró la manera de
"obedecer" haciendo lo que quería.

Nada le gustaba nada tanto a Gó
mez Fregoso cómo confrontar la his
toria oficial. Libró fuertes batallas con

los historiadores locales, pues soste
nía para coraje de no pocos que los
primeros sindicatos en Jalisco habían
sido católicos, inspirados en el pensa
miento social cristiano de principios
del siglo XX y no socialistas. Compar
tía con Luis González de Alba el placer
de desmitificar a los grandes persona
jes de la historia oficial y disfrutaba un
dato disruptivo tanto como una buena
cuachala del Sur de Jalisco.

Descanse en paz. Muchas letras,
anécdotas y sabores quedan en memo
ria del jesuíta goloso.

Historiador,
tragón, Chivas

rredento,
maestro,

sacerdote,
Gómez Fregoso
pasó su vida en
las universidades
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Rayuela
A las casas de moda y
empresas de alta costura
no les basta con robarse
los diseños textiles de los

pueblos originarios.
Ahora también los

quieren de maniquíes.
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Descreer y
relativizar
HERNÁN GONZÁLEZ G.

INCLUIDOS MUNICIPIOS
MULADARES COMO Naucal
pan, este manicómico planeta sí

resultó un "valle de lágrimas". No
tanto por la naturaleza de las cosas
como por la imposición de unos
cuantos y la disposición de la mayo
ría, por mandato de esos cuantos y
debilidad de esas mayorías a creer y
obedecer lo que aquellos ordenan,
no en términos de racionalidad, de
respeto a una dignidad y posibili
dades de desarrollarla, sino en fun
ción del ejercicio torpe del poder y
su permanencia, por un lado, y la
falta de conciencia y de herramien
tas en los obedientes, por otro.

SI BIEN DESDE sus comienzos la
humanidad lleva mandando y obe
deciendo, con los resultados por to
dos padecidos, durante los recien
tes cien años los pobladores dizque
racionales de la Tierra han estado
sometidos a brutales pruebas de
violencia, obediencia y resistencia
en siniestros laboratorios con fa
chada de pandemias, conquistas,
guerras, invasiones, notables avan
ces científicos y tecnológicos con
propósitos comerciales antes que
social es, más la considerable confu
sión de ideas y rumbos hasta llegar
al incierto estado actual de cosas.

EN ESE PERIODO, una muy
deficiente formación incluso para
despl egar instintos y sentimientos

innatos nobles y una manipulada y
tenaz información, han reforzado
la inclinación de la gente a creer y
a obedecer, no como seres posee
dores de una conciencia y un pen
samiento propios, sino como au
tómatas repetidores de comporta
mientos ancestrales, al tiempo que
continúan cayendo en las redes de
un condicionado desarrollo acorde
con los intereses y propósitos de los
que ordenando desordenan.

¿CÓMO RESISTIR Y contra
rrestar tantas limitaciones en
apariencia inalterables? En plena
pandemia, ¿hay posibilidades de
revertir condenas de descarados
demonios y amenazas de presti
giadas divinidades? Las hay. De
entrada, olvidándonos de confun
dir costumbres con bienestar, des
de lo que ordenan libros sagrados
pasando por lo que decidieron
antepasados con sus valores,
creencias y hábitos, hasta nuestra
urgente conveniencia de relativi
zarlo todo, partiendo de que en
este plano nada es absoluto.

RELATIVIZAR NO ES relativis
mo y menos irresponsabilidad, sino
obligación de atenuar efectos e im
portancia de lo que se nos dice que
es trascendente o serio. No se pre
tende negar los hechos, sí de darles
otro valor, porque hoy la realidad
demanda mejores criterios para
resistir renovados ataques.

aprend.eramor@jornada.com.mx

Fecha: 10/01/2022

Página: 14

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Hernán González G.

Costo: 13,465

Página 3 de 7



Mi rosario de disculpas
ORTIZTEJEDA

Originario de los viejos
barrios saltillenses. Hijo único.
Engendrado por una madre
"que sabía latín". Criado por
una abuela decimonónica y por

dos o tres tías que, progresivamente, se iban
transformando en abuelas (las reciclables, a las
que frecuentemente hago referencia). Dinastía
que surge cuando la matriarca original se veía
obligada a su inevitable fade out del escenario
saltillense, es decir, cuando entregaba su alma
al creador. De inmediato, su rango, capacidad
de decisión y poder absoluto para hacerla cum
plir lo que decidía, pasaban automáticamente,
a la de mayor edad dentro de sus descendien
tes. Tal procedimiento se repetía cada vez
que la titular en turno se veía en la necesidad
de pedir "sus siete días" (expresión del argot
teatral que se refiere al tiempo mínimo al que
está obligado un actor o actriz, a informar a la
empresa para la que está trabajando, su deseo
o necesidad de abandonar el rol que desem
peña en una obra, a fin de que aquélla pueda
encontrar un apropiado remplazo). Cada
abuela suplente cumplía a cabalidad su papel,
respetando en todo lo posible usos y costum
bres, pero adicionando su "estilo personal" de
gobernabuelecir. Este singular remplazo en los
mandos familiares (sin necesidad de convocar
a encuesta alguna) ocasionó, sin embargo, si
tuaciones especiales, por ejemplo: hubo etapas
en que conté con dos abuelas maternas al mis
mo tiempo, aunque lo realmente curioso fue
cuando la abuela cabús de mi ferrocarril fami
liar (en Inglaterra el caboose es el último vagón
de un tren de carga) pertenecía a una carnada
de tres o cuatro generaciones posteriores a la
originaria, razón por la cual mi última abuela,
resultaba como unos 12 años menor que yo. No

da el tiempo, ni menos el espacio, para el muy
trillado (a veces espléndido y otras, ridículo
relato, de la historia de familia) pero, no se ale
gren, ya vendrá más adelante.

POR AHORA, SÓLO trato de explicarme por
qué la educación, no simplemente heredada
sino troquelada, dentro del ámbito familiar
y remachada durante casi 10 años en los dos
colegios privados y militantemente confesio
nales, se me esfumó el año pasado y que debo
atenciones y deferencias que a estas alturas del
partido significan mucho para mí. Me refiero
obviamente a quienes se avientan el tiro sema
nal de chutarse la columneta y aun llegan al
gesto amistoso de escribirme y darme sus pun
tos de vista, solidarios o encontrados pero que
ambos me han significado una dosis invaluable
de estímulo, hoy como nunca imprescindible.
Ahora, en mi obligado enclaustramiento covi
diano releí muchos y el efecto que me causaron
superó con creces los medicamentos y, por su
puesto, todos lo menjurjes, pócimas y brebajes
que inevitablemente me recetaban todas las
señoras cuando se enteraban que mi vocación
por las masas me había llevado, finalmente, a
militar en las filas pandémicas.

EN ESOS DIAS me propuse tratar de enmen
dar mi barraganería, mi ordinariez y le solicité
a la maestra Blanca Ponce bucear en mi co
rrespondencia e imprimir los mensajes que no
hubiera contestado en su debido tiempo. Poco
a poco, a partir de hoy, procuraré resarcir mi
falta o me convertiré en un mogrollo saltillen
se, lo cual sería una pena tanto para mis abue
las como para las monjitas del Colegio Antonio
Planearte.

PUES VOY A empezar mi rosario de discul
pas con un tema en el que coincidieron tres
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personas de toda mi consideración. Se trata
de un gaffe imperdonable porque no fue por
ignorancia sino por descuido: escribí el nom
bre de Efraín González Morfín en el lugar
que correspondía a su padre: Efraín González
Luna. No tengo excusa más allá del desgaire ya
confesado en que incurrí. No conocí en perso
na a don Efraín padre, pero recuerdo sus foto
grafías y sigo convencido de que mi opinión de
entonces era acertada: Su efigie era tan severa,
que nadie se lo imaginaba sonriendo ni aunque
hubiera ganado la elección. A cambio de todo
esto, no hubo nadie que se atreviera a poner en
duda su honorabilidad, decencia y fidelidad a
las convicciones que marcaron siempre su vida
personal y pública. Lástima que su partido ya
no exista y, quienes detentan su franquicia, ni
siquiera conozcan su estirpe. La próxima se
mana me referiré al otro Efraín González, hijo
de quien hoy hemos hablado y único panista
por el que, en mi vida, hubiera sufragado, de
no haberse atravesado salvadoramente la
candidatura de uno de los jóvenes que con
quistaron la autonomía universitaria. Junto a
Alejandro Gómez Arias, Mauricio Magdaleno,
Salvador Azuela, Andrés Henestrosa, estaba
un joven brioso, aventado y muy eficaz orador:
Adolfo López Mateos, quien ganó de calle esa
elección y de quien platicaremos sabrosas
anécdotas más adelante. Por hoy sólo resta
decir que quienes me hicieron entrar en razón
sobre mis crasos errores fueron, en plena ma
drugada del lunes, Humberto diccionarios
Musacchio, quien me increpó: "si no lees mi
obra, seguirás cometiendo yerros". El maestro,
de todo mi aprecio y reconocimiento, Bernar
do Bátiz, con la sobriedad que le es propia, se
concretó a mostrarme mi equívoco y don Ós
car González (Luna) Gari, tuvo la amabilidad
de remitirme una síntesis genealógica de la
familia González Luna, que no deja duda de mi
confusión.

Adolfo López Mateos, presidente de México
de 1958 a 1964. Foto Instituto Nacional de

Antropología e Historia

Fecha: 10/01/2022

Página: 10

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Políticas

Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda

Ortiz Tejeda

Costo: 34,451

Página 5 de 7



Viggiano: la tentación del cambalache // PRI,
reforma eléctrica y más // Gana 3M: Moreira,
Moreno y Murat ff Ornar Fayad, desplazado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN UNA MANIOBRA que en prin
cipio dejó fuera de la jugada al
gobernador Ornar Fayad, la facción
nacional dominante del Partido
Revolucionario Institucional (PRI)

instaló como candidata a gobernar Hidalgo
(donde no ha habido alternancia partidista)
a Carolina Viggiano Austria, cuatro veces di
putada federal (lo es actualmente), secretaria
general del comité nacional priísta y esposa
del coordinador de los diputados federales del
partido tricolor y ex gobernador de Coahuila,
Rubén Moreira Valdez.

PARA MANIATAR POLÍTICAMENTE a Fa
yad, la dirigencia nacional priísta utilizó las si
glas del Partido Acción Nacional para que éste
asumiera como su candidata inicial a Viggiano
Austria, postulación a la que "se sumaron" el
PRI y lo que queda del Partido de la Revolución
Democrática, en el contexto de la coalición Va
por México.

DE ESA MANERA no se "eligió" al candidato
en convención priísta de delegados hidalguen
ses, que seguramente habrían estado bajo
control de Fayad, quien peleó hasta el final
por imponer a Israel Félix Soto, quien fue su
secretario particular y actualmente preside el
municipio de Mineral de la Reforma.

LA BATALLA DE Fayad por hacer candidato a
la sucesión a Félix Soto fue traducida por Alejan
dro Moreno (Alito), a nombre del PRI nacional,
como una forma tramposa de ayudar al aspiran
te de Morena a lagubernatura, el senador guin
da Julio Menchaca (de larga historia priísta),
para que éste gane ante un aspirante priísta y de
Va por México intencionalmente débil.

ESA VISIÓN PRODUJO un inusitado choque
retórico entre Alito y Fayad, con el primero
acusando al segundo de haberse arrodillado
ante Morena para entregar el poder estatal (ya
se sabe que los gobernadores priístas salientes
bien portados pueden recibir atractivos pre
mios de consolación, luego de que Morena ha
ya triunfado electoralmente en sus terruños).

LA DESIGNACIÓN DE Carolina Viggiano
Austria fortalece la alianza de las tres emes
(3M: Moreno, Moreira y Murat), proclive a
arreglos con el obradorismo, desplaza a la co
rriente del ex gobernador Miguel Ángel Osorio
Chong (quien impulsaba a la senadora Nuvia
Mayorga) y estimula las especulaciones respec
to a eventuales acuerdos para que esa facción
3M apoye iniciativas de Morena en las cámaras
federales legislativas en temas centrales como
la reforma energética y, en particular, la referi
da a lo eléctrico.

LA 3M TIENE interés en mantener el predo
minio priísta en Hidalgo, donde habrá elección
de gobernador este año, y en Coahuila, donde
sucederá en 2023. En ambos estados tiene
interés Rubén Moreira: conyugal en el pri
mero, caciquil en el segundo. Ya se verá si la
tentación del cambalache mantiene al priísmo
en el poder en esas entidades y si ello coincide
con giros de gimnasia política de ese segmento
tricolor (otro segmento se resiste a tales pre
suntos acuerdos) para apoyar lo energético y lo
eléctrico en las cámaras, entre otros temas.

VIGGIANO AUSTRIA NO tendrá, desde luego,
un camino fácil. Su historia familiar está ligada
a los cacicazgos. Al relatar la historia del pro
fesor Proceso Díaz, Luis Hernández Navarro
describió que, "como muchas otras familias en
la región, la del profesor Díaz Ruiz creció bajo
la sombra del cacicazgo de los Austria. Los
patriarcas de la dinastía, el coronel Honorato
Austria y Francisco Austria, conocido como
Francisco el Grande, eran señores de horca y
cuchillo, dueños de tierras y vidas en Tepehua
cány sus alrededores" (https://bit.ly/3Gb3qIZ).

Y, en el diario coahuilense Zócalo, el columnis
ta Luis Carlos Plata publicó "La estafa maestra
de Viggiano en la Conafe": "Utilizando un me
canismo de subcontratación con factureras y a.
Diconsa de intermediario, el Consejo Nacional de
Fomento Educativo (Conafe) desvió 228 millones
140 mil 913 pesos en 2014, año en que Carolina
Viggiano Austria fue titular de la dependencia
federal, hacia sociedades domiciliadas entre
otros lugares en la entidad natal de la entonces
funcionaría: Hidalgo" (https://bit.ly/3JR9Nnn).
¡Hasta mañanay feliz 2022!
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ROZONES

• La mano de Ramírez de la O
Nos hacen ver que la mano de Rogelio Ramírez de la O en movimientos clave
que lleva a cabo la Secretaría de Hacienda se está haciendo cada vez más notoria.
Prueba de ello es el hecho de que los mercados financieros internacionales vieron
con muy buenos ojos la operación de reestructura de la deuda de Pemex, de la que
se informó ayer. La estrategia de la dependencia que implicó una reducción de
3,200 mdd de deuda y una disminución en 10,500 mdd de la presión financiera
contempla que los recursos invertidos por el Gobierno federal disminuirán el costo
financiero del sector público y no implican riesgo alguno a sus finanzas. Así que,
con decisiones como ésa, puede evaluarse como muy positivo el proceso llevado
entre Hacienda y la petrolera.

•No es tema político, es tema científico
Con pocas palabras, pero mucha contundencia, nos comentan, la Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México respondió ayer a sobre todo a legisladores quienes le
han solicitado que cancele giras y eventos ante el repunte de contagios de Covid19.
"No es un tema político, es un tema científico. Es mi respuesta", refirió ayer Claudia
Sheinbaum. Por cierto que en el asunto de la gestión de la pandemia, en la capital
hay dos noticias importantes. La primera es que se incrementó en 150 por ciento
la aplicación de pruebas gratuitas, pues la cifra pasó en siete días de siete mil a 23
mil y este número seguirá aumentando. El segundo es que se acordó con patrones
no exigir a trabajadores pruebas Covid y recomendar el aislamiento de quienes
tienen síntomas.

•México no va a Managua
Todavía la tarde de ayer se tenía previsto que Martín Borrego Llórente, director
general para América Latina de la SRE, acudiera a la toma de protesta del presi
dente Daniel Ortega, quien arrancará un cuarto mandato tras su reelección en un
proceso electoral cuestionado porque el propio régimen detuvo a todos los que po
drían haber sido candidatos de la oposición. Argentina, con quien México ha hecho
mancuerna en acciones relevantes de política exterior, antes retiró su asistencia al
evento en Managua. Así que, en una decisión aplaudida por correcta, la noche de
ayer la Cancillería dio cuenta del cambio de planes: ningún funcionario acudirá a
Managua. Una eventual asistencia de México hubiera representado un error doble:
primero, porque implicaría convalidar aun régimen tachado de dictatorial y, segun
do, porque obviaría muestras de irrespeto de aquel gobierno al nuestro.

• Delgado, duro contra inconformes
Entre algunos morenistas inconformes con la designación de candidatos a alguna
de las seis gubernaturas que estarán enjuego este año no cayó muy bien el dicho
que les asestó ayer su dirigente nacional, Mario Delgado, al retomar una expresión
que hiciera cuando era candidato el hoy Presidente, Andrés Manuel López Obra
dor. "El que quiera puestos que se vaya al mercado", dijo Delgado en respuesta a los
señalamientos precisamente de aspirantes inconformes. Observadores próximos
a esos cuestionados procesos nos hacen ver que se trata de figuras relevantes con
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pesos políticos específicos de los que Morena no debiera prescindir, sobre todo por
que, consideran, algunos de los argumentos de queja que esgrimen, no todos son
soslayables.

• Gestión de pandemia sin sesgo partidista
Y hablando de gestión de la pandemia, más gobiernos estatales decidieron pospo
ner el regreso presencial a clases en respuesta a las alzas que se han venido dan
do de contagios de Covid19. Se trata de los estados de Aguascalientes, Durango,
Nayarit y Zacatecas. Los dos primeros son gobernados por el PAN y el tercero y el
cuarto por Morena. Todos siguieron los pasos de Sinaloa, donde gobierna Morena,
que a principios de la semana pasada tomó la decisión. Del conjunto de entida
des Nayarit, Aguascalientes y Sinaloa son los que decidieron suspender el regreso.
Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Baja California Sur iban a regresar hoy, pero
decidieron posponerlo. La variante Ómicron y sus efectos están obligando a tomar
decisiones, y, ya se ha visto, no está siendo el color partidista de los gobiernos uno
de los criterios a considerar.

Líder que dobletea
Nos comentan que en los próximos días, Salvador Aguilar Aguilar, secretario ge
neral del Sindicato de Trabajadores de la Cámara de Diputados, deberá presentarse
ante la Contraloría Interna del recinto legislativo para dar respuesta a varios proce
dimientos administrativos iniciados en su contra. El señalamiento más grave que
le hacen es el de que trabaja en dos lugares exactamente al mismo tiempo: en la
Cámara baja y en la alcaldía Cuauhtémoc. También deberá responder por quejas
relevantes como la falta de atención a requerimientos de transparencia realizados
por el Inai y esclarecer algunas inconsistencias detectadas en sus declaraciones pa
rimoniales. La notificación, nos aseguran, ya fue entregada al líder sindical quien,
además de contar con una oficina, suele ser visto en una especie de extensión de
aquélla, a un lado de la cafetería.
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Hoy comienza el cuarto periodo
consecutivo de Daniel Ortega
como presidente de Nicaragua,

lo que representa el triunfo del autorita
rismo, la dictadura, la intoleranciay la bar
barie como forma de gobierno en nuestra
región, ante la que múltiples países guar
dan un silencio y desinterés vergonzoso,
que ha permitido que Ortega y sus cóm
plices se sientan y sean impunes.

Por más que pueda parecemos ajeno lo que pueda
suceder en Nicaragua, hay que recordar que los 500
kilómetros que separan a la frontera mexicana de la ni
caragüense son casi la misma distancia que hay entre la
Ciudad de México y Guadalajara, por lo que los efectos
de lo que allá suceda no se encuentran tan lejos como
muchos imaginarían.

El hecho de que Nicaragua se haya lanzado de ma
nera salvaje a convertirse en una dictadura en la que
los manifestantes, sean estudiantes o adultos mayores,
son asesinados con total impunidad (se han documen
tado cientos de casos de asesinados por grupos para
militares apoyados por el gobierno, fuerzas policiales
y militares) y en la que todos aquellos que han osado
alzar la voz, criticar al gobierno o intentado ser oposi
ción, han sido perseguidos y encarcelados con una vio
lencia desmesurada (hay más de 170 presos políticos
detenidos y torturados de manera rutinaria en la cárcel
de El Chipote), han convertido a Nicaragua en un foco

rojo que no puede ignorarse más.
Una cifra que da muestra de ello es el incremento

de ciudadanos nicaragüenses detenidos en la frontera
con Estados Unidos tratando de entrar sin papeles, hu
yendo de la tiranía que se ha agudizado en su nación de
origen y arriesgando su vida en el intento. Mientras que
en 2020 la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza
identificó a 3,164 nicaragüenses, para 2021 esa cifra se
multiplicó por 16, llegando a 50,722 personas detecta
das. El régimen de terror que ha desatado Ortega (que
en el colmo del nepotismo ha convertido a su esposa
Rosario Murillo en la vicepresidenta) ha hecho imposi
ble para muchos nicaragüenses continuar viviendo ahí,
por lo que la única alternativa ha sido escapar. Sin em
bargo, incluso huir es una opción que no está al alcance
o intenciones de los 6.6 millones de habitantes del país.

Es por ello que debe preocuparnos enormemente
la transformación de Ortega, pasando de ser original
mente un revolucionario que se alzó en contra del san
griento régimen de Anastasio Somoza y formó parte del
Frente Sandinista de Liberación Nacional, a un opresor
exactamente de la misma naturaleza de lo que había
prometido combatir. Las elecciones del 7 de noviem
bre de 2021, en las que Ortega supuestamente obtuvo
el 75% de los votos, sin lugar a dudas fueron una simu
lación, pues todos los posibles candidatos opositores
fueron arrestados antes de las votaciones. Estas condi
ciones parecen ser nimiedades para los gobiernos que
han apoyado a Ortega o se han escudado en un supues
to principio de no intervención para permitir la prolon
gación de esta tragedia, por lo que es necesario levantar
la voz. Lo que pasa en Nicaragua debe importarnos y
preocuparnos, pues guardar silencio es ser cómplice de
este régimen sangriento.

Fecha: 10/01/2022

Página: 18

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

El Espejo / Leonardo Núñez González

Leonardo Núñez González

Costo: 35,395

Página 3 de 12



En estos últimos días segu
ramente ha escuchado de

casos de personas que se
hacen pruebas de antígeno para
detectar Covid y les salen nega
tivas, continúan los síntomas y
después de dos o tres se repiten
las pruebas y resulta que sí son
positivos.

Esto tiene una explicación y es que en
esta nueva cepa de Ómicron los síntomas
pueden aparecer antes de que las pruebas
rápidas lo detecten.
Después del contagio es posible pasar

hasta cuatro días ya con síntomas para
que los análisis lo detecten, y es que las
pruebas rápidas de antígenos dan positi
vo cuando la carga viral es más alta, que
también es cuando más riesgo hay que se
puedan contagiar otras personas.
Antes de la aparición de esta variante,

las pruebas más confiables eran: la de PCR
y la de antígenos; ésta última, la más po
pular por su accesibilidad, debido a que se
puede hacer en casa y, sobre todo, porque
arroja resultados en 30 minutos; sin em
bargo, puede producir resultados erróneos
con la nueva variante.
Una prueba de antígenos es una buena

herramienta para detectar rápidamente
casos de Covid, pero por su naturaleza
puede arrojar falsos negativos.
Estos detectores son muy sensibles y

no amplifican el material genético detec
tado en nariz o boca, por lo que pueden re
gistrar virus de otro tipo de enfermedades
y no precisamente de Covid19, por lo que
llegan a diagnosticar falsos contagios.

Esta prueba rápida tiene dos líneas, una
marcada con la letra "C" que significa con
trol, y otra con la letra "T" que detecta car
ga viral, pero basta con que aparezca para
que el resultado sea positivo.
Aquí es donde surge la contradicción,

porque una persona que se hizo la prueba
de antígenos estando en la primera etapa
de la infección y le apareció la letra "C",
puede convertirse en un caso positivo con
el transcurso de los días.

Por la cantidad de falsos negativos que
han arrojado las pruebas rápidas, los es
pecialistas recomiendan que, si hay sín
tomas de gripe que son prácticamente los
mismos que los del Covid, se permanezca
aislado hasta que se realice un nuevo test
a los dos o tres días de la aparición de los
indicios.
Hay teorías que apunta que con Ómi

cron ha cambiado la relación entre el inicio
de síntomas y el pico de carga viral.
Por esta razón es que doctores reco

miendan hacerse más de una prueba, o en
el mejor de los casos, recurrir a una de PCR,
aunque son más tardadas porque sus re
sultados se obtienen en tres días, son más
certeras.

El número de contagios de SARSCoV2
es altísimo, pero también hay que recordar
que los síntomas con esta nueva cepa son
menos fuertes y hay mucho menos hospi
talizaciones.

Son tantos los contagios, que especia
listas estiman que esto podría ser el prin
cipio del fin de la pandemia y que el Covid
sea ya una enfermedad endémica. No va
a desaparecer, pero, con las vacunas y los
contagios, se convertirá tipo en una gripa o
influenza como las tantas variantes que ya
existen. Lo bueno de esto es que las perso
ñas que fallezcan por Covid serán muchas
menos, acercándose más a los datos que
se tienen de fallecimientos para personas
con neumonía, influenza o gripas.
Tan sólo el lunes 3 de enero, Estados

Unidos registró un récord de casos, al re
gistrar más de un millón en 24 horas, in
formó la Universidad Johns Hopkins. Se
calcula que Ómicron representa 95.4 por
ciento de los contagios en ese país, señala
ron los Centros para el Control y la Preven
ción de Enfermedades.
Los médicos del Hospital General de
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Massachusetts se reunieron recientemen
te y estimaron que la variante Ómicron
tiene 100 por ciento presencia en esa ciu
dad de Estados Unidos y está empezando
a abarcar el mundo entero.
La variante Delta, estiman, ha desapa

recido casi en su totalidad. Además, con
sideran que en febrero alcanzará su punta
de contagios, pero en marzo comenzará el
descenso de casos, y en un futuro se vol
verá en una enfermedad pediátrica que
afectará más a menores sin inmunidad.
Explican que Ómicron vive principal

mente en la nariz y en el área respiratoria
superior, que es lo que la hace tan conta
gioso, pero no puede vincularse con sus
pulmones como las otras variantes. Para
ellos, el rastreo de contactos no tiene nin
gún valor porque todos nos contagiaremos,
por lo que consideran que no hay necesi
dad de quedarse en casa y no ir al trabajo
o ser un ermitaño, a menos que esté inmu
nodeprimido o tenga 85 años o más, pero
recomiendan mantenerse alejado de las
grandes reuniones durante las próximas
seis semanas.

Según médicos y científicos, Ómicron
es más contagiosa, pero menos letal que el
resto de las variantes, pero la OMS destacó
que sería un grave error clasificarla como
una enfermedad "leve", porque está ma
tando gente y causando hospitalizaciones.

Pero esto no significa que no debamos
vacunarnos o no respetar las medidas sa
nitarias, aseguran los médicos del Mass
General Hospital, porque arriesgarse a la
infección puede acarrear complicaciones,
debido a que aún se desconocen muchos
factores que hacen vulnerables a algunas
personas jóvenes y sanas. El director de En
fermedades Infecciosas Internacionales del
hospital explicó algunos puntos de lo que
conlleva la nueva variante, incluye que cer
ca del 100 por ciento de los casos positivos
en este nosocomio son por Ómicron.
Delta se ha ido casi por completo de

Nueva Inglaterra. Este aumento alcanzará

su punto máximo en algún momento en
tre el 10 y 21 de enero luego comenzará un
rápido viaje cuesta abajo de dos a cuatro
semanas para terminar con una tasa de po
sitividad del 2050 por ciento.

Para el 4 de febrero será el modo de lim
pieza y en marzo de este año comenzará a
volver a la "normalidad". El aumento de las
hospitalizaciones debe tomarse con caute
la, ya que la mayoría de ellas son admisio
nes secundarias.

Se cree que no se necesitará un refuerzo
de vacuna para Ómicron porque no se po
dría desarrollar antes de que desaparezca
por completo y la mayoría de la población
la padecerá, lo que dará la inmunidad que
se necesita para superar la enfermedad.
Podría ser que esta variante ayude a in

munizar a muchas personas, incluso a los
no vacunados, pero no podemos perder
de vista que muchos se infectarán precisa
mente por las personas que no están vacu
nadas y millones de personas en el mundo
pueden fallecer ante la falta de mecanis
mos de defensa.

Los especialistas nos dicen que no entre
mos en pánico, pero que, sí continuemos
con las medidas sanitarias necesarias, y
que hagamos nuestra vida lo más cercano a
la normalidad, pero que en estos próximos
meses se traten de evitar las reuniones ma
sivas para evitar un contagio.

Test contradictorio

CAPITALINOS acuden a los módulos para
hacerse la prueba de Covid19, ayer.
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Migrar siempre será complica
do. Proceso doloroso para el
que viaja y proceso doloroso

para quienes permanecen. Familias par
tidas porque algunos de sus integrantes
se han visto obligados a dejar la comuni
dad en la búsqueda de ofrecer un mejor
nivel de vida a quienes se quedan. Con
sidero que nadie deja su tierra si no es
porque en ella no encuentra los satisfac
tores mínimos que requiere.

Estamos profundamente orgullosos de la gran labor
que realizan nuestros paisanos lejos de sus comunida
des. Además, nos manifestamos enormemente agra
decidos con ellos por su generosidad y el sacrificio que
realizan para enviar dinero a nuestro país.

Las remesas que envían nos benefician a todos, no
sólo a sus familias directas. El dinero enviado genera
gastos, ahorros e inversiones que se traducen necesaria
mente en consumo, producción y creación de empleos.

Aunque el primer objetivo de los envíos de dinero es
la satisfacción de las necesidades alimenticias, de salud,
vestido, adquisición o mejoramiento de vivienda y lo
necesario para estudiar, algunos estudios revelan que
los dólares enviados son fuente de capital para más de
medio millón de pequeños negocios, principalmente
dedicados al comercio de distintos productos básicos.

Datos del Banco de México revelan que el 2021 ha

sido el año en que mayor monto de remesas ha recibido
nuestro país, alcanzando la histórica cifra de 46 mil 833
millones de dólares, que convertidos a pesos son 954
mil 990 millones.

Se habla mucho del valor de las remesas que nues
tros paisanos mandan permanentemente a sus fami
liares en nuestro país. Si las comparamos con otros
montos de la economía nacional, podremos realmente
dimensionar su importancia.

Por ejemplo, las remesas recibidas durante el 2021
son aproximadamente 14 veces más que el presupuesto
anual del estado de Oaxaca, más de 35 veces el de Du
rango y casi el doble de los egresos que registrará el Ins
tituto Mexicano del Seguro Social en el periodo 2022. De
ese tamaño su valor. ¿Qué haríamos sin ellas?

El apoyo que nuestros paisanos dan a nuestra econo
mía es fundamental y digna de reconocimiento. El obje
tivo de todos deberá ser, lograr las condiciones de pros
peridad y bienestar necesarias para que absolutamente
nadie se vea obligado a migrar y si en dado caso alguno
así lo decide, el viaje sea absolutamente voluntario.

Las remesas enviadas a nuestro territorio son sólo
uno de los grandes beneficios que su esfuerzo otorga;
110 podemos dejar de lado la productividad y los efectos
que generan en la economía de las comunidades en las
que trabajan. En retribución a la gran labor que realizan,
resulta prioritario avanzar en distintas estrategias que
les permitan una mayor certeza y seguridad al menos
por parte de las instituciones mexicanas en México y en
el extranjero. La creación de una procuraduría de de
fensa del migrante, el fortalecimiento y gratuidad de los
servicios consulares, el respaldo en la repatriación y los
programas de apoyo a sus comunidades de origen po
drían ser una forma de agradecer activamente su labor.
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En por lo menos una decena más
de entidades federativas en las

que se tenía programada para
hoy la reanudación de clases presencia
les en planteles de primaria y secunda
ria, las autoridades educativas decidie
ron posponerlas temporalmente en el
transcurso de las próximas semanas,
ante el incremento de contagios por la
variante Ómicron de Covid19, en tan
to, tras admitir un "ligero aumento" de
hospitalizaciones, la Jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum, decla
ró que lo que hoy ocurre "no tiene nada
que ver con lo sucedido hace un año".

Al mismo tiempo, el director de Gobierno Digital
de la Agencia Digital de Innovación Pública, Eduar
do Clark, aseguró que las pruebas a las que acuden
miles de personas que forman largas filas para que
le sean practicadas, no son necesarias y recomien
da un aislamiento de siete días en caso de presentar
algunos de los síntomas de la nueva variante de co
ronavirus que es más contagiosa, pero no requiere
hospitalización.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Veracruz, el estado gobernado por el morenista
Cuitláhuac García se sumó al de Zacatecas, luego
de que en varios municipios y durante tres días se
guidos, aparecieron hasta 15 cuerpos sin vida con
huellas de tortura y disparos por parte de sicarios de
cárteles de la droga, igual que ocurriera la semana pa
sada frente al palacio de gobierno en el que despacha
David Monreal Ávila, también de Morena.
En la carretera TinajasAcayucan, en el municipio
de Isla, aparecieron nueve personas ejec utadas, entre
ellas una muj er; cuatro más al día siguiente, en Em ilia
no Zapata, cerca de Xalapa; otro en Rinconada y uno
más en San Rafael, al norte de la entidad veracruzana.
Finalmente, Carolina Viggiano Austria, diputada
federal y secretaria general del PRI, se registró ayer
como precandidata a gobernar Hidalgo por la coali
ción que integran el PAN, su partido y el PRD y ganó la
batalla que libró ante el actual mandatario de esa enti
dad, Ornar Fayad, que impulsaba al edil de Mineral de
la Reforma, Israel Félix Soto, quien fuera su secretario
particular en el Senado.
Ella es esposa del exgobernador de Coahuila, Rubén
Moreira, presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica de la Cámara de Diputados y cuenta con amplia
trayectoria política en un estado que, como Hidalgo,
tradicionalmente priista, es de los pocos con los que
se quedó el tricolor después de 2018 y junio del año
pasado.
La FGR logró que un juez de Distrito gire órdenes de
aprehensión a quienes están presos desde hace tiem
po, uno deellos con cadena perpetua como JoaquínEZ
Chapo Guzmán; Genaro García Luna y Luis Cárdenas
Palomino, exmandos de la Secretaría de Seguridad
Pública en el sexenio calderonista, ahora por su par
ticipación en el caso "Rápido y Furioso".
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El pasado 17 de diciembre, el Con
sejo General del Instituto Na
cional Electoral (INE) emitió un

acuerdo que pospuso temporalmente
la realización del proceso de revocación
de mandato del Presidente de la Repú
blica. La resolución tiene su origen en
la reducción del presupuesto solicitado
por el INE a la Cámara de Diputados para
2022. En contra del acuerdo, se inconfor
maron la Presidencia de la República, los
partidos Morena y del Trabajo, así como
cinco individuos y organizaciones.

Doce días después, la Sala Superior del Tribunal Elec
toral federal resolvió las impugnaciones interpuestas. El
proyecto, a cargo del magistrado Felipe Fuentes, inició
con la acumulación de las diversas inconformidades.
Acto seguido señaló que, al no haber participado como
autoridad responsable ni demostrar afectación alguna
a sus intereses, la Presidencia de la República no tenía
legitimación para cuestionar el acuerdo. Asimismo, des
echó las impugnaciones interpuestas por diversos indi
viduos y organizaciones, manifestando que carecían
de interés jurídico pues el acuerdo no había surtido sus
efectos jurídicos.

En contraste, el proyecto del magistrado Fuentes
calificó como procedente la inconformidad interpuesta
por los partidos Morena y del Trabajo, al tener legitima

ción e interés para apelar el acuerdo. También consideró
que el Consejo General del INE carece de atribuciones
para suspender o posponer el proceso de revocación
de mandato. Además, estimó que el Instituto está obli
gado a garantizar los derechos de la ciudadanía, por lo
cual debe implementar las medidas y realizar los ajus
tes presupuéstales necesarios a fin de continuar con
la revocación de mandato. Más aún, determinó que el
proceder del Consejo General del INE era indebido, pues
la suspensión temporal va en contra del derecho de la
ciudadanía a participar en un ejercicio democrático ga
rantizado a nivel constitucional. En ese sentido, señaló
que la insuficiencia presupuestaria alegada no puede
calificarse como un caso de fuerza mayor que justifique
el incumplimiento de sus obligaciones; para ello, el Ins
tituto debió agotar todos los medios a su disposición a
través de ajustes a su presupuesto, así como formular
ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público una so
licitud de ampliación de recursos.

El proyecto, aprobado el 29 de diciembre por unan ;
midad de votos de cinco de los siete integrantes de la
Sala Superior, concluyó revocando el acuerdo del INE
del 17 de diciembre, emplazándolo a realizar las adecua
ciones presupuéstales necesarias a fin de garantizar el
desarrollo de las actividades calendarizadas en la revo

cación de mandato. Precisó que, en caso de subsistir la
insuficiencia, el Instituto está obligado a realizar las ges
tiones necesarias ante la Secretaría de Hacienda a fin de
solicitarle las ampliaciones presupuestarias requeridas.
Es importante subrayar que, para garantizar el ejercicio
del derecho político de participación ciudadana, la reso
lución vinculó a dicha Secretaría, obligándola a respor
derle al INE a la brevedad, de manera fundada y moti
vada. Es la primera vez que un tribunal electoral obliga
a las autoridades hacendarías a proporcionar recursos
para cumplir con obligaciones constitucionales.
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La violencia

El gobierno difícilmente va a revertir
el estado de las cosas en materia de

inseguridad.
La violencia está tan metida entre nosotros que ya es

parte de nuestra cotidianidad, y como van las cosas, existe
evidencia que no ayuda la estrategia oficial. Estamos ante
uno de los grandes problemas que ha roto los tejidos sociales,
nuestras relaciones personales y nuestra dinámica cotidiana.

No hay forma de resolver el problema de la inseguridad
en el aquí y ahora, visualizarlo a futuro es una alternativa
para establecer políticas que no sólo incluyan a los respon
sables de la seguridad, se debe incluir estratégicamente a los
ciudadanos.

Se trata de crear una nueva cultura cívica y relaciones co
tidianas diferentes. Sin perder de vista el sentido que tiene
de fondo el "abrazos no balazos", es evidente que queda a
deber, porque la forma de vida en que estamos no permite
salidas colaterales o coyunturales.

Se requiere de la fuerza del Estado para hacerle ver a la
delincuencia organizada, en lo particular, que el gobierno no
va a permitir que actúe a sus anchas, a pesar de que se hable
de que "se matan entre ellos", al final todo ello es parte de lo
que nos forma como nación.

La recurrente crítica al saludo que dio el Presidente a la
mamá de El Chapo Guzmán tiene que ver con lo que se
aprecia como un acto deferente, a lo que se suma que el Pre
sidente se ha negado a recibir a organizaciones sociales que
le han pedido de innumerables maneras que los reciba; el
caso de los niños con cáncer es a estas alturas escandaloso.

La violencia está tan enraizada que no se ve cómo pueda
resolverse. Al paso de los años hemos "aprendido" a vivir en
medio del miedo sintiéndonos totalmente desprotegidos por
las autoridades y al final por el Estado.

La urgencia mayor está en cambiar nuestras condiciones
de vida, pero por ahora por más que el discurso oficial se
empeñe en hacernos ver los "cambios", la vida cotidiana
cambia poco o nada. Una de las vertientes más delicadas
está en que pensamos a la violencia como parte de nuestra
vida diaria.

La hemos asumido y cada vez somos más conscientes de
que no se han establecido políticas precisas que permitan
cambiar el estado de las cosas, más allá de lo coyuntural o
del discurso político.

No se trata sólo de este gobierno, se trata de cómo a lo
largo de décadas la violencia se fue metiendo entre nosotros
sin que las autoridades tuvieran la mínima capacidad para
enfrentarla.
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Cuando el gobernador de Zacatecas habla de "herencia
maldita" pierde de vista a quienes han gobernado el estado,
pero sobre todo queda la impresión de que es una manera de
evadir su responsabilidad, la cual ya tiene.

El discurso del pasado, en éste y otros temas, está dejan
do de tener vigencia. El Presidente lleva más de tres años
en el poder y muchas cosas que pasan y se viven son ya de
su responsabilidad, el tiempo sigue corriendo en su contra y
más si no se cambia el estado de las cosas.

No sólo pensemos en la delincuencia organizada, veamos
la violencia soterrada, cotidiana, intrafamiliar, en contra de
las mujeres y los niños en medio de la falta de oportunidades
para restablecer el tejido social.

La violencia nos ha llevado a cambiar nuestras vidas y
rutinas, a vivir entre sustos y preocupaciones, y a estar ex
puestos en nuestros propios espacios.

El tema no pasa por variables como optimismo o pesimis
mo, está en los brutales terrenos de la terca realidad, la cual
en muchas de sus áreas sigue intocada. Lo vivido estos días
confirma el laberinto en que estamos metidos, es un brutal
riesgo normalizarlo.

• RESQUICIOS
El obligado El Cultural de La Razón del pasado sábado in
cluye un ensayo para no perderse de Raúl Trejo Delarbre,
"La Nueva Intolerancia". Destacamos un breve párrafo: "To
lerancia dentro del pluralismo es el reconocimiento de los
otros y de sus diferencias con nosotros, sin imponer discurso.
Pero ese respeto no implica abstenerse de analizar, cuestio
nar e incluso rechazar las opiniones de otros".

LA URGENCIA ma

yor está en cambiar
nuestras condiciones

de vida, pero por
ahora por más qué
él discurso oficial se

empeñe en hacernos
ver los "cambios", la

vida cotidiana cambia

poco o nada
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Que en oficinas federales la
pregunta recurrente es si en la
investigación que tiene abier
ta la FGR, a cargo de Alejandro
Gertz, por el tráfico ilegal de ar
mas desde Estados Unidos a par
tir del operativo Rápido y furioso
alcanzará a ex funcionarios de la

PGR, pues solo es cosa de recor
dar que algunos funcionarios y
mandos de la extinta dependen
cia aseguraron en su momento
que no tuvieron conocimiento
del caso y otros más juraron que
nunca hubieran permitido el
ingreso de ese armamento, que
terminó en manos de cárteles y
se tradujo en víctimas mortales.

Que el gobierno mexicano
se deslindó de la crisis política
e institucional que vive Nicara
gua y anunció que no enviará a
ningún representante a la cere

monia de toma de protesta de
Daniel Ortega como presiden
te que se realiza hoy. La decisión
contrasta con la postura asumi
da por otras naciones, que sí ten
drán diplomáticos acreditados,
como China, Cuba, Bolivia, Ve
nezuela, Corea del Norte, Rusia,
Irán, Siria, Turquía, Vietnam... y
los que se acumulen.

Que las mesas de trabajo
entre la Secretaría de Goberna
ción, que encabeza Adán Au
gusto López, y el PAN sobre
cambios en políticas de salud,
seguridad, empleo y reforma
eléctrica, entre otros temas, que
debían comenzar hoy mutarán
a una reunión privada con San
tiago Creel, actual vicepresi
dente de la Cámara de Diputa
dos. El encuentro generó altas
expectativas luego de la nutrida

comitiva que estuvo en Bucare
li en diciembre pasado, incluido
el presidente del partido, Marko
Cortés, líderes parlamentarios,
gobernadores supuestamente
perseguidos y alcaldes; sin em
bargo, la agenda se pospone has
ta nuevo aviso.

Que integrantes del Conse
jo General del INE se reunieron
el viernes por varias horas para
analizar si pueden estirar más
su presupuesto y aplicar ajustes
adicionales en áreas que no afec
ten la emisión de credenciales de
elector o los recursos destinados

a la renovación de seis guberna
turas, todo para obtener el dine
ro que requiere la revocación de
mandato y definir cuánto se pe
dirá a la Secretaría de Hacienda.
Lo malo es que siguen sin con
senso unánime.

Fecha: 10/01/2022

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 13 de 23



U7i comienzo
débil
Una de las cuestiones más notables en lo que
respecta al uso de la lengua en Cataluña es
cómo se compagina el uso social de las dos
lenguas. Naturalmente no se trata de com
paginar, sino de imponer una, adivinen
cuál, sobre la otra. A tal efecto se están em
papelando 16 localidades catalanas con 12.000
carteles para recalcar entre la población la
importancia de mantener la preeminencia
del catalán en todas las situaciones y no cam
biar de lengua en ninguna circunstancia.
Uno de los mensajes de denuncia más repe
tido es: «La mayoría de los jóvenes catala
nohablantes cambian de lengua cuando sa
len de fiesta». Hay algún otro eslogan que
parece tocado por la voluntad sarcástica de
los denunciantes, aunque puede resultar de
comprensión no inmediata, no ya para his
panohablantes, sino para inteligencias me
dias: «A la familia que habla catalán y can
ta 'cumpleaaaños feeeliz', ánimos».
Hace ya casi medio siglo que un merito

rio navarro, Matías Mágica, publicó un opús
culo muy notable: Debile principium (un co
mienzo débil). Libelo sobre la cultura en
euskera. A lo largo de unas pocas decenas
de páginas, el autor, navarro y traductor de
euskera, daba un repaso al disparatado uso
que de la lengua se hacía en el País vasco y
Navarra. A los jóvenes vascos y navarros les
pasaba algo parecido a lo que experimen
tan los jóvenes catalanes y ponía algunos
ejemplos extraordinarios, algunos presen
ciados por él: ve a dos jóvenes que hablan
con soltura la lengua común, el español, y
que, de repente, abandonan la koiné para

pasar a explicarse, mejor que peor, en euske
ra. Lo que ha pasado y explica el cambio es
que a una distancia auditivamente cercana
a ambos interlocutores se ha aproximado
un tercer personaje, que no debe oírles ha
blar en erdera, es decir, en la lengua extra
ña. «Entre unos y otros se tienen muy bien
vigilados», apostilla Múgica.
Sin embargo, los vascoparlantes no incu

rren con tanta facilidad en el cambio de len

gua cuando salen de fiesta, aunque la fide
lidad al euskera les lleva a extremos algo
grotescos, por ejemplo a contratar cuenta
chistes en euskera para amenizar las cenas
en cuadrilla. ¿Habrá un asunto más ridícu

lo que externalizar el jolgorio en una fiesta
de amigos mediante la contratación de un
extraño que les proporcione la diversión en
la lengua que merece tal nombre?
La guía con la que se trata de impulsar a

las familias a la ejemplaridad para con los
hijos, habida cuenta de su papel referencial
para niños y adolescentes, llega a extremos
extraordinarios que pespuntean primoro
samente el racismo, pese a que se invita a
las familias a «abandonar los prejuicios lin
güísticos y a no cambiar de lengua por el as
pecto físico del interlocutor», es decir, por
mucho aspecto de charnego que tenga el pá
jaro. Otro consejo que se administra a los
ejemplares catalanes es que deben hablar
en catalán a las personas que no lo domi
nan con el fin de no privarlas de su derecho
a aprenderlo. Estamos, efectivamente, ante
un debile principium, aunque es muy de te
mer que el final será más débil todavía.

Fecha: 10/01/2022

Página: 21

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Santiago González

Costo: 24,595

Página 3 de 23



Se pagan solos
Quien resultó ser un George Soros depetatiux es Santiago Nieto, ya que el ex
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera aseguró que no es empresario,
pero "actualmente renta los inmuebles que obtuvo por medio de hipotecas"

Gil no ha podido repantigarse
en el mullido sillón, las mor
tificaciones se lo impiden.
En un día que batió todos los
índices, México tuvo 30 mil

contagios de covid. A Gamés le ha dolido
la garganta, esa es la verdad, ¿contagio de
ómicron?, ¿delta?, ¿algo del alfabeto grie
go? Gilga está hasta la coronilla. Se ha pro
pagado la versión de que te da un catarro y
estás del otro lado. Anjá. Si todos nos enfer
mamos al mismo tiempo, ocurrirá un caos
sanitario, la cadena de abastecimiento en
el mundo se interrumpirá, las economías
emergentes (así les dicen) sufrirán un co
lapso. En fon.
Por cierto, quien resultó un George So

ros de petatiux es Santiago Nieto, gran ge
nio fianciero. Una nota de Leonardo Lugo
en su periódico MILENIO informa que "el
ex titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF), aseguró que no es empre
sario y actualmente renta los inmuebles
que obtuvo por medio de hipotecas, por lo
que prácticamente se pagan solos". Se pa
gan solos.

Con lo fácil que es obtener créditos hi
potecarios en estos días. Gil se va a poner
su cubrebocas, entrará al banco y en j arras
frente al gerente le dirá: buenas tardes ya
está en línea mi crédito. Claro pásele acále
damos su dinero. Mju.
Muy fácil, escuche usted: con el crédito

de marras (gran palabra) usted se compra
un bien inmueble, luego lo renta y la hipo
teca se paga sola nada más con el alquiler.
Lo dicho, Soros de Mexicalpan de las tunas.

Ingresos interesantes
Su periódico Milenio difundió la decla
ración patrimonial de Nieto presentada
ante la Secretaría de la Función Públi
ca con motivo de su salida de la UIF, y el
amigo Santiago afirmó que cumplió con
la política de transparencia total e inclu
yó los ingresos por sus actividades profe
sionales, académicas y editoriales como
autor de diversos libros y por el formato
de dicha declaración se incluyen en el ru

bro de actividades empresariales, "pero,
evidentemente, no soy empresario".
Gilga ya la hizo gachísima: activida

des profesionales las tiene y muy serias,
libros publicados también, y usted no
está para saberlo, pero no se venden na
da mal, vida académica le falta, pero en
cambio tiene una existencia periodística
que cualquiera puede comprobar. Así las
casas (muletilla patrocinada por el licen
ciado Bartlett, otro que pidió créditos
para 23 casas), allá va Gamés enbúsque
da de créditos hipotecarios. Gil también
puede ser Soros, o un John Paulson, gran
jefe del mercado hipotecario.

"Uno de los objetivos principales de mi
declaración fue transparentar la natura
leza de mis hipotecas y el actual arrenda
miento de esas propiedades; lo que per
mite que la mayoría de éstas sean prácti

camente autofinanciables. En específico,
obtuve unas hipotecas y posteriormente
renté esos inmuebles para hacer el pago
de las mensualidades". No diga, Santiago,
¿así de fácil? Nieto agregó que "por el bien
del país, es importante que los funciona
rios públicos declaren siempre con trans
parencia; sobre todo cuando tienen acti
vidades públicas y profesionales constan
tes que generan ingresos completamente
lícitos a través de los años". Atraves de los
años, oh, sí.
Oiga Santiago, por qué no escribe un li

bro que se llame: Historia de mis hipote
cas, y con lo que gane de regalías se com
pra otra casa. En el detalle de sus bienes
inmuebles, Nieto explicó que el departa
mento que compró en Santa Fe en 2019
tuvo un costo de ocho millones cien mil

pesos y lo pagó en parte con un crédito hi
potecario de siete millones a cinco años,
con mensualidades de 41 mil pesos, pero
actualmente está arrendado en 40 mil pe
sos y "prácticamente se paga solo". Hay
que ponerle mil pesitos, pero esos los po
ne Carla. A Gilga no le salen las cuentas,
pero no nos detengamos en naderías. En
el caso de la casa que adquirió, junto con
su esposa, la consejera electoral Carla
Humphrey, en la alcaldía Alvaro Obre
gón en noviembre de 2020, explicó que
"el crédito se paga mensualmente entre
los cónyuges" y el pago asciende a 146 mil
pesos. Caracho, 146 mil ya es una cifra, qué
bueno que se pague solo también.

Sobre la casa en Querétaro, que compró
en 2019, con un crédito de Fovissste por un
millón600 mil pesos, se encuentra rentada
por ocho mil 120 pesos al mes, mientras el
pago de la hipoteca asciende a siete mil pe
sos, por lo que el monto de renta es aún ma
yor que el crédito hipotecario. Esa casita de
Querétaro hay que venderla, Santiago, no
es negocio.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Marshall McLuhan: "El dinero es la tarjeta
de crédito de lospobreé

Gils'enva
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¿Tú le crees a Roberto
Madrazo?

/ / Yo tampoco". Así eraunacampañaorquestadaporla
5 maestraGordilloensuafándeimpedirqueRobertico
Limonta Madrazo fuera ganador de la elección presi
dencial, pues lo veía como un verdadero peligro para
México, pero sobre todo para ella, más aún después de

que ganara la candidatura del PRIcámbrico temprano, ju
gándole chueco al más chueco de los chuecos, Arturítu Mon
tiel, creador y criador de mi licenciado Peña doble pechuga
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Una bonita campaña a la que hoy evoco porque don Ro
ber, que tuvo el slogan "Dale un madrazo al dedazo" y ter
minó recibiendo un madrazo por langarazo, en toda su avi
dez de notoriedad ha recurrido a la inversión en Ladillusy al
Twitter para llorar por el nue voviejo aigropuerto de Texco
co. Seguramente tenía varias leoneras en
ese bisne. Una materia, el bisne ar bisne, en
la que solo le gananlos del Ku KluxPANen
cuyas alcaldías están vendiendo las prue
bas Covid. O sea, imaginemos lo que ha
brían hecho los blaquiazules y priistas que
los acompañan, si hubieran tenido que ad
ministrar la vacunación: entregarle todo a
Odebrecht, OHL y a Calderón que "Rápi
do y furioso", y como vendiendo tiempos
compartidos en Iberdrola, habrían revendido las vacunas
aprecio de oro en Udisy en el Fobaproa
10 a 1 a que los primeros envacunarse hubieran sido el

Ogro fífilantrópico, Claudito XXX González, Burstavo de
Hoyos y luego la Coparmex en pleno.
La vida política de Madrazo es igualita a su carrera de

portiva (ya ven que corre maratones de manera particular,
muchos dicen que chueca, pues cuando no lo llevan en an
das, toma taxis o toma atajos como en Berlín y en la Opera
ción Berlín), pero aún así seguramente estaría incluido en
el gabinete de Ricardo Monreal que ya hizo su drama a lo

Tatanldta Córdovasi no quedaba como
candidato, junto a Dante Delgado, Re
mentiría, Sandy Cuevas, Lozano, Chu
mel, Mancera, Paredes, Alititito, Mar
kitititoy zambranitititititeee.
Bueno, para que me entiendas ami

gl/iMilJ enial, si Madrazo hiciera comer
ciales lo haría para Rappi que tiene en su
establo a Chumel Torres, quien volvió a
dar sendas lecciones de machismo para

el regocij o del prianch uchismo, clasismo, racismo y terra
planismo que difundió u na imagen que desprestigia al ma
chismo, al clasismo, al racismo y al terraplanismo.
¿Túle crees aRoberto Madrazo? Solo los de Latinus, Loret

y Brozo, el Truj illo tenebroso que, a pesar de que ni lo admi
ten ni lo niegan, dicho por él mismo, es su j efecito chulo.
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Una rosa

Aveces es tan cansado ser cuerpo.
Sentir que mi vínculo más sóli
do con la vida es la piel. Descubrir
este nuevo pliegue en el ombligo
y leerlo como metáfora de oxida

ción y olvido.
Bueno, ya, deja ir tu dramático patrón

obsesivo.

Del cansancio a la angus
tia solo hay un paso, pero un
susurro en mi interior insiste

en que respire.
Pon música, cierra los ojos

y piensa en Nepan tía.
Los pensamientos de Ne

pantla me regresan a mis 23
años. Dejé la casa familiar en Coyoacán para
vivir solo en el campo. Eso cambió para siem
pre mi acercamiento hacíala noche.
Ya has repetido hasta vaciar de significado

todo ese rollo sobre el influjo de lapoética noc
turna en tus nervios.

Mi susurro interior a veces es cruel, pero es
tábien: Debo soportarlo.
Lo que ahora importa es lo otro, ¿no crees?

Lo otro: asfixiayturbidez
Madrugada de sábado.
Lo otro: enfermedady derrumbe.
Una idea vaga de hervir jengibre. No puedo

moverme.

No me digas que otra vez estás llorando.
Lo otro: pánico y ansiedad..
Creo que túyel agua están envueltos en una

relación problemática.
Sea como sea, debo comenzar a sanar.
Lo otro: Solitud y desesperanza.
¿Ahora cuál va a ser tu solución desesperada?
Pues resulta que por primera vez en mi vida

siento avidez de abrirme hacia dioses.

Pienso en Jano, dios de las puertas. Pero
en Ciudad de México ahora no puede ser
virme de mucho un juego de llaves, explo
ración y hallazgo. Estoy aún demasiado le
jos de poder encontrar algo. Necesito algo
más inmediato.

Pienso en Euterpe, diosa de la música, y me
sumerjo en sus representaciones.

¿Porqué todos tus pro
blemas quieres resolver
los con sonidos?

Porque son invisibles,
porque sin que podamos
controlarlo nos trans

portan hacia atmósferas
de intimidades distintas,
porque nunca he sentido

un vínculo más directo con lo inexplicable que
el del canto.

Pienso en Calíope, diosa de las voces, y me
detengo en una canción que para mí resulta
nueva: Una rosa de Xenia Rubinos, y entonces
larespuestalarecibo de inmediato:
Necesito volverme a formar, esta vez sin

miedo, lejos de la mentira, abierto hacia un
nuevo nacimiento.
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El acero y
las naciones

¦ \ empre sera bueno que el gobierno
dialogue con las cúpulas empresa

I W ríales (como debe hacerlo con las
organizaciones de trabajadores), porque los
empresarios y los trabaj adores son partes fun
damentales en la vida y en el impulso de las na
ciones, y los gobiernos solo deben garantizar
las condiciones propicias para lograr el desa
rrollo integral de los seres humanos en bien de
la nación. Ir más allá es atropello.
De ahí a que en las condiciones actuales esos

diálogos fructifiquen aquí, hay gran distancia,
por dos motivos:
El primero, porque es histórica la recíproca

repulsión entre López Obrador y los empre
sarios. Se detestan, se aborrecen entre ambos.
El no lo oculta en público, ellos no lo esconden
en privado, aunque unos pocos están cómodos
aumentando sus haberes y recordando un pa
sado a veces traicionero.

El segundo, porque su Alteza Pequeñísi
ma se mantiene en lo único que sabe hacer:
agredir, injuriar, difamar, destruir, dilapidar
los recursos públicos y atizar el encono so
cial. Los empresarios operan en la resisten
cia, defienden sus intereses (a lo que están
obligados ética, económica y socialmente) e
invierten lo menos posible porque no hay ley
ni autoridad que los ampare de manera efi
caz frente alas fechorías gubernamentales, la
violencia creciente y la anarquía total. No son
pocos los capitales y proyectos que han pues

to pies en polvorosa y, salvo una veintena de
beneficiados, los demás esperan que termine
esta pesadilla.
El gobierno y los empresarios no han ro

to lanzas: aquél, después de arrasar con los
ahorros que le dejaron los odiados gobiernos
"neoliberales", ahora trata de esquilmar a
los que tienen, para mantener y aumentar su
clientela, en sumisión ominosa, con los que no
tienen. Eso explica que a los 20 o 30 grandes
empresarios que, con nombres y apellidos, til
dó Tartufo de "saqueadores de la nación" aho
ra los indemniza por la arbitraria cancelación
de obras, les otorga nuevos y jugosos contra
tos y los agasaja en Palacio Nacional. El y ellos
ocultan públicamente sus desconfianzas y
muestran la falsa alegría de la cohabitación
necesaria y recíprocamente pagada. Si él no
está capacitado para rectificar, a ellos no se les
puede pedir que se suiciden, pero ya se verá en
qué termina ese ayuntamiento cuando se re
crudezcan la pobreza y la barbarie que van a
todo galope.
Lo cierto es que, ante el endemoniado aco

so y destrucción de nuestras instituciones, por
parte de un oficialismo cavernario, los hom
bres y mujeres de buena voluntad estamos
obligados a defenderlas como sea posible (em
pezando por el INE y el CIDE, AC), y a resistir
para sobrevivir, conjurando las misas negras
que celebra el siniestro hechicero tropical
que "humildemente" se solaza en el Palacio de
Hernán Cortés.
El acero se foij a en el fuego, y las naciones en
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Arranque con
el pie torcido

¥7
I > < 1 primer trimestre del año

j no pinta nada bien. Dos ci
J1 clones golpearán en simul
táneo la economía mexicana: desacele
ración déla actividad y alza pronuncia
da de los precios.
La variante ómicron ha impuesto

sobre el globo entero un ajuste a labaj a
de las expectativas de crecimiento.
Aunque parcial, el nuevo confina

miento ralentizala movilidad de perso

nas y bienes que es determinante para
la actividad económica. La economía
estadunidense, de la que tanto depen
de la mexicana, disminuyó sus expec
tativas de crecimiento, entre enero y
marzo, de 5 a 2 por ciento.
Aun en el caso de que ómicron

no detuviera la actividad dentro de

México, cuestión alto improbable,
la desaceleración del país vecino
nos afectará de manera irremedia
ble. Debido a esta realidad, las esti
maciones anuales

de crecimiento para
México se han ajus
tado y ahora ron
dan entre un 2.9 y
un 3.3 por ciento en
promedio para to
do 2022. Sin embargo, los tres pri
meros meses del año van a arrojar
datos mucho más tristes.
Si la economía mexicana crece este

año será por su desempeño durante la
segunda mitad.
Por si esta amenaza no fuese sufi

ciente, se suma además un alza preo
cupante en los precios, sobre todo de
los alimentos.

Entre octubre y diciembre del año
pasado, según el Banco de México, nues
tra economía experimentó una infla
ción de 7.1 por ciento. No se habían visto
datos así desde hace veintiún años.

Según la misma fuente, a este nivel
de precios habrá de añadirse un nuevo
incremento de la inflación, entre enero
y marzo, de otro 6.7 por ciento.
En particular, peligra con salirse de

control el costo de la carne, el pollo,
las verduras, la gasolinay el gas, entre
  otros bienes básicos

de consumo.

Un pronóstico de
crecimiento por aba
jo de 1 por ciento y una
tasa de inflación por
arriba de 6 por ciento

son dos avisos muy inquietantes para el
primertrirnestre de 2022.
Las decisiones de política económi

ca que habrá de tomar al respecto el go
bierno de Andrés Manuel López Obra
dor serán determinantes. Lo más difícil
está aún porvenir.
Zoom: cuando peor se ponen los

vientos, mayor serenidad se exige al
capitán del barco.
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México y el reloj
latinoamericano

América Latina no es un

continente homogéneo,
pero tiene su reloj puesto a

la mis mahora en varias cosas.

Se independizó de España al empe
zar el siglo XIX. Tuvo una experien
cia común de autodestrucción en la
primera mitad de ese siglo.
Los países produjeron caudillos pe

ro también constituciones, de modo
que conviven en su historia la tradición
del caudillo y la del constitucionalismo.
Afines del XIX y principios del XX,

Como reacción a esto, y a los terre
motos financieros de fin del siglo XX la
región tuvo "media década perdida" al
empezar el XXI y luego gobiernos de
izquierda, elegidos democráticamen
te, en los principales países.
Entonces vino China, que echó sobre

las economías de la región el mayor ciclo
de compra de materias primas de su his
toria, desde la época colonial: petróleo,
cobre, carne, soya, todo.
  NacieronasíenAmé

rica Latinalos gobiernos
de la marea rosa, de iz
quierda reformista, no
revolucionaria. Estos

gobiernos tuvieron mu
cho dinero por las compras chinas y saca
rona mucha gente de la pobreza
Pero no modernizaron sus econo

mías. Cuando el boom chino terminó,
ellos terminaron también en Argenti
na, Brasil, Perú, Ecuador, Chile.
Hoylapandemiahace girar otra vez el

péndulo. La izquierda regresa al poder en
la región, con México incluido como par
te del ej e de izquierda latinoamericano.
Esto último sí es novedac

los países del continente tuvieron un
progreso relativo, detenido por la Pri
mera Guerra.

La crisis de 1929 tuvo un gran impac
to político: proliferaron en la región go
biernos dictatoriales y autoritarios.
Los 1940s trajeron proteccionismo

industrial, sustitución de importacio
nes y Estados "fuertes", autoritarios e
intervencionistas.

Luego del golpe de Estado en Gua
temala (1954), y de la
revolución cubana
(1959), Estados Uni
dosamparó enlos 70sy
los 80s dictaduras mili

tares en Brasil, Argen
tina, Chile, Perú, Uruguay.
Los países de la región, entorpecidos

por sus Estados "fuertes" y sus deudas
públicas, tuvieron en los 1980s una dé
cada perdida.
Enlos1990s, al terminar la guerra fría,

cayeron las dictaduras del continente,
salvo Cuba, yfloreció la democracia
Con la democracia, llegaron las refor

mas del Consenso de Washington, evange
lio de loque llamamos hoyneoliberalismo.
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Morena se rompe
rumbo a 2022

T7
¦ n estados como Oaxaca,

j Quintana Roo y Durango
M los aspirantes de Morena

a las elecciones 2022, inconformes, ya
han oficializado la división.
El primero es justo el caso más com

plejo, pues apostar por el senador Salo
món Jara, dejando fuera de posibilidad
a la también legisladora Susana Harp,
pone al proceso en Oaxaca en una situa
ción muy comprometida, abriendo po
sibilidades, muchas, a que repita el par
tido del gobernador Alej andró Murat.
Susana Harp —cantante y miembro

de la acaudalada familia Harp Helú—

punteaba hasta la primera quincena de
diciembre en todos los sondeos y, más
importante aún, había conseguido que
el todopoderoso magisterio oaxaqueño
le diera elbeneficio de la duda.

TodolocontrarioconJara;laCNTEde
Oaxaca ya manifestó su rechazo al aban
derado de Morena Grave cosa si se con

sidera que de los más de 80 mil maestros
integrantes de ese sindicato depende la
gobernabilidad de la entidad, y hasta la
movilidad enla capital del país.
El escenario se presta para que Mo

rena entre en nego
ciaciones con un go
bierno oaxaqueño
priista, de modo que,
en caso de enfrentar

resistencia social, se
apueste por una alter
nativa de continuidad con un candidato

palomeado en Palacio Nacional que ga
rantice paz con el magisterio: la mejor y
más inteligente opción. Entretanto, Su
sana ya dijo que llevará ante el TEPJF el
reclamo por la candidatura
En Durango, otro senador —Ramón

Enríquez— desconoció el nombra
miento de Marina Vitela como virtual

candidata de la 4T; ya amagó no solo
con hacer movilizaciones, sino que se
presume que podría también llegar
por otra fórmula a enfrentarse contra
su aún correligionaria.
Otro estado donde reinan las incon

formidades es Quintana Pioo. La tam
bién parlamentaria Marybel Villegas
Canché —afín al grupo del senador Ri
cardo Monreal— ya la cantó: no está
conforme con la candidatura de la al

caldesa de Cancún, Mara Lezama
Villegas ha dej ado ver la alternativa

de utilizar 'otra plata
forma' para aparecer
en la boleta, adverten
cia que toma seriedad
después de lo ocurrido
en 2021 con la alcaldía
Cuauhtémoc de Cd

Mx o también en Quintana Roo con
el PRI, cuando despreciaron a Carlos
Joaquín. Y hoy es el gobernador.

Palabras clave
Losresultadosdelprocesoparaelegircan
didatosde Morena, alasgubernaturasque
se pondrán enjuego en 2022, apuntan a
detonar un desastre.Una vez más.
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Covid: volver

a empezar

Pues aquí estamos. Después
de unos meses pensando
que íbamos de salida, que

los números de contagios, hospitaliza
ciones y muertes disminuirían, ya llegó,
como en el resto del mundo, la siguiente
ola —ya no tengo idea qué número es—.
Es una oladiferente.Nosoloporlas ca

racterísticas de esta variante delbicho—
que todo indica son diferentes alas de las
primeras variantes—, sino porque buena
parte de la población está vacunada y al
mismo tiempo porque la enorme mayo

ría de los ciudadanos de todas partes es
tamos hartos de encierrosy aislamientos.

Creo que la secretaria de Salud de Ciu
dad de México lo explica bien cuando le
dij o a El País en entrevista publicada ayer
que: "Por un lado, hay cierto optimismo,
aunque también hay poca evidencia to
davía del efecto que puede tener ómi
cron. Todavía no hay suficiente investi
gación porque es relativamente reciente
esta variante, tanto su identificación co
mo su circulación en el

n rundo. Hastaahorase,
sabe que es muy trans
misible, pero conca
sos menos graves. Es la
evidencia, pero no can
tamos victoria porque no sabemos en el
largo plazo qué pueda significar. Oj alá se
confirme la perspectiva de algunos infec
tólogos y virólogos que dicen que puede
serelprincipiodelfindelapandemiayya
estar en una ruta endémica Eso es pro
bable, es el comportamiento de los virus,
en general". Pero insistió en no cantar
victoria, porque las condiciones de esta
ola son diferentes alas que hemos tenido.
Los números en EU, por ejemplo, son

de tal magnitud en contagios que aun
con menor gravedad comienzan a afec
tar sistemas de salud que están, además,
desgastados de dos años terribles.
La nueva ola llega también después

de casi dos años en que la arrogancia e in
eficacia de la Secretaría de Salud federal,
cuya cara visible en la pandemia fue Hu
go López Gatell, ha perdido cualquier
relevancia o credibilidad. Son dos años

en que cada declaración, cada respuesta,
cada proyección resul
t^on equivocados y ca
si agraviantes para un
país con altísimo nú
men) de muertes.
Y entonces aho

ra, frente a una nueva variante con lo
que parecen diferentes condiciones,
con una población mayormente vacu
nada o en proceso de vacunación, con
una economía que no resiste otro cie
rre, sin autoridades federales creíbles o
eficaces, quedamos un poco solos, salvo
aquellos con gobiernos estatales más
responsables —y creo que es el caso
de CdMx— para volver a empezar. Así,
cansados, hartos, un poco solos.
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La épica de la
violencia o una apuesta
por el Estado

T7
I U4 n los años mas duros de la primera oleada

i de violencia en México, allá por el 2008,
. A un colega, periodista de televisión, dej ó de

usar su anillo de bodas cuando aparecía a cuadro pa
ra protección de su familia. Otro sugería nunca portar
identificaciones de más, tan solo la del medio.
Eran parte de los cambios que en el periodismo y en

la sociedad provocó ese estallido de la violencia que tra
j o la declaración de guerra al narcotráfico, pero cuesta
decir "los años más duros", porque por los índices ac
tuales parece que estos nunca pasaron, que la violencia
llegó para quedarse en una parte de México mientras
que el resto del país voltea para otro lado.
Pasa algo similar con muchos colegas que de nue

vo, como ocurrió en aquella primera oleada, dan voz
a los criminales al difundir los mensajes de los gru
pos en pugna, sea a través de narcomanías o de vi
deos, como en los casos recientes de Morelos, Vera
cruz y Zacatecas.
Porque ante la épica de la violencia que busca impo

ner el crimen, imprimiendo cada vez mayor brutalidad
a sus asesinatos, reproducir sus mensaj eses participar
de una estrategia que busca legitimar sus acciones y va
lidar los crímenes que perpetran en las zonas bajo su
control. Por eso muchos optamos por no difundir el
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contenido de narcomanías,
amenazas o videos intimida
torios.

Aunque, como dice la in
vestigadora Natalia Mendo
za Rockwell, el crimen orga
nizado y la política son más
parecidos de lo quisiéramos
suponer. "Tienen en común
el objetivo de dominar terri

torios, recursos y poblaciones; ambos tienden a eri
girse como un sistema de 'intermediación parasita
ria' (Sciascia, 1986). Tanto las mafias como el Estado
ofrecen 'protección' a cambio de la exacción de cuotas,
premian la lealtad y castigan la traición".
En esa elección, no queda sino la apuesta por el Es

tado, por sus instituciones, por una comunicación que
no se convierta enherramienta que ponga en riesgo los
operativos contra el crimen organizado o que compro
metan la vida de quienes lo combaten sin, por supues
to, dejar de consignar cuando se cometen violaciones a
derechos humanos o actos fuera de la ley por parte de
las fuerzas federales, estatales o municipales.
En poco más de 10 años, la violencia del narco y la

extorsión han transformado a grandes regiones, como
Guerrero, Michoacán, Jalisco, Sinaloa, Sonora, Zaca
tecas y el golfo de México, en donde se ha impuesto una
economía ligada al crimen. En estos "años de rituales
indecentes", como les llama Ricardo Raphael, han sur
gido nuevas estructuras de poder y de relaciones socia
les que implican a cientos de miles, sino es que a millo
nes de personas.
Por eso el periodismo requiere de meterse afondo pa

ra explicar que detrás de cada masacre no hay solo una
rivalidad entre grupos criminales, sino incluso un de
safío al Estado, un Estado que ha sido rebasado no nada
más por los criminales, sino tambiénpor sus propias in
capacidades para atender a las víctimas, para identificar
a los muertos, para investigarlos crímenes, por la impu
nidad casi total que priva
Sin contexto no hay comprensión cabal de la rea

lidad.
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El Presidente

más malo y más bueno
del mundo

La consulta para la revocación de manda
to es un ej ercicio democrático bellísimo.
Probablemente "bellísimo" no es el ad

jetivo correcto, no sé, como que se queda corto. Cortí
simo. Cierto, la sola idea es imponente, excelsa. Gene
rada por nuestro Presidente, #UnLujoDePresidente,
#ElMejorPresidenteDelMundo. El mejor presidente
en toda la historia de nuestro país, por eso #Estamos_
Contigo. Con rasgos de santidad como dice el padre.
Gran demócrata. Y con lo que nos gusta a nosotros la
democracia. Amamos la democracia. El INE en cam

bio es malo y perverso. Diabólico. No quiere la revoca
ción porque... bueno daigual, que la hagan y punto. Que
la hagan con sus sueldos. Es más, aunque no se pongan
las mesas que se requieren constitucionalmente, es un
ej ercicio tan portentoso que aunque se hiciera por in
ternet sería único y memorable. Que hagan una con
sulta rápida. Ya sé, a mano alzada. Tenemos que hacer
la ratificación... o como se llame, porque nos traerá
grandes beneficios. Muchísimos, incontables.
Esto que usted acaba de leer es una "cámara de

eco". Un fenómeno de las redes sociales en donde
uno escucha solo las voces que son de manera pareci
da a como uno piensa. Nadie se contradice. Cada voz
construye sobre nuestra propia forma de ver el mun
do. Existen tres formas de construir una cámara. Pri
mero, los algoritmos van aprendiendo nuestros gus
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tos y voluntades, privilegian
nuestras inclinaciones y po
nen en segundo plano lo que
ya saben que no es de nues
tro agrado o no está en nues
tra línea de pensamiento;
segundo, uno mismo lo hace
por elección: cancela las vo
ces que no siente afines, deja
de escuchar opiniones o posi

ciones contrarias a la propias y, finalmente, la tercera,
una combinación de ambas: algoritmo más elección.
El tema no es nuevo, de esa misma manera es que

formamos nuestro círculo de amistades. El problema
radica paradójicamente en ello, en que estas cámaras
de eco están constituidas por un gran volumen de des
conocidos. Cientos o miles, un número difícil de cons
tituir con amistades aun a lo largo de toda una vida, que
piensan igual que uno mismo, lo cual no solo envanece,
da solidez alas propias conjeturas y nos hace creer que
"todos" piensan igual que uno.
Vivimos en un autoritarismo brutal. Nuestro Pre

sidente es un autócrata. Un dictador. Un presidente
que gana elecciones pactando con el narco. #Corrup
toMafioso, #FracasoPresidencial. Ha utilizado el pre
supuesto para sus caprichos y para comprar votos a
sabiendas de que eso solo ha generado y generará más
pobreza. #EsU nHorrorEstarConObrador # Juicio.
Y sí, también existen las "cámaras de eco" de la opi

nión contraria. De la confrontación de ambas posicio
nes es que se aliméntala polarización en la que vivimos.
Muchos piensan que aquí radica el gran peligro por el
que atraviesan nuestras tecnologizadas sociedades.
Sin embargo, un nuevo estudio señala que el acanti

lado no empieza aquí su vertical. Ni siquiera en la con
frontación. El riesgo, dicen, no está en el eco sino en el
sentimiento. El razonamiento es neutro, en cambio la
violencia, el odio y el insulto tienen carga y contagian.
Lo bueno, señalan, es que si cambiar de postura no es
fácil, insultar sí es opcional. Es decir, pensar distinto no
es lo peligroso sino dejar de pensar.
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E l torbellino y la basura

T
oda revolución supone la destrucción
de las formas de dominación existentes

para iniciar la construcción de un orden
nuevo aparentemente mejor. Sin embargo, el proceso
de demolición es como un torbellino que, según En
rique Flores Magón, levanta la basura: políticos adu
ladores sin convicciones revolucionarias que solo se
mueven al impulso del remolino transformador con
tal de mantenerse en lo alto.

Flores Magón escribía sobre el torbellino y la ba
sura en 1925, mientras veía que los políticos repetían
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las máximas revolucionarias al mismo tiempo que
traficaban con el bienestar de los demás para satis
facer el propio. Baj o el discurso de la transformación,
ofrecían todo sin cumplir nada, sin remediar los ma
les de la gente que seguían en aumento: pobreza, vio
lencia, inestabilidad. Con pesar, Flores Magón veía
que del ideal "los pobres son la fuerza" —expresado
por su hermano Ricardo— quedaba realmente poco,
pues, aunque desde el poder se "hablaba radicalmen
te y se expedían decretos anodinos,
dizque para mejorar la condición
de los de abajo" seguían las cenas de
amigos con los grandes empresarios
y se solapaba, a cambio de reveren
cias, a las "sanguijuelas públicas que
chupaban la sangre del pueblo" y que
en el fondo querían vivir en el poder
como "en los buenos tiempos por
firistas". Con tristeza, anotaba que
mientras muchos de los compañeros revoluciona
rios habían muerto sin ver concretados sus ideales,
otros se habían encanallado y postrado ante la basu
ra al parecer triunfante.
Flores Magón era, sin embargo, optimista: veía

que en medio de la polvareda las ideas avanzaban,
pues ante el engaño y la injusticia surgía la rebeldía
de aquellos que anhelan la libertad y realmente me

jorar las condiciones de vida de los desheredados.
Abajo engrosaban las filas revolucionarias y se ex
tendían los valores del cambio y la convicción de que
la transformación debía concretarse de una manera

u otra. A la revolución le inyectaban vitalidad todos
aquellos convencidos de que para caminar por la vi
da no se necesita de un "arriero como los asnos, que
les curta el cuero a palos", sino autenticidad y firme
za en los valores revolucionarios. Por todo el país ha

bía gente amante de la libertad que,
más tarde que temprano, corregiría
el rumbo de la nación y llevaría el
cambio a buen puerto. Entonces,
viejos y nuevos revolucionarios ca
minarían juntos "con la esperanza
halagadora de poder seguir siendo
útiles en algo a la causa común".
La libertad fue, por excelencia, el

principio magonista: libertad para
pensar, para opinar, para organizarse, para vivir bien
—sin la opresión de la pobreza— y para ser felices. Li
bre sería el porvenir. A final de cuentas, decía Flores
Magón, con el pasar del tiempo, la polvareda se calma,
todo cae y la naturaleza vuelve a sonreír a sus hij os.
Tiene razón el Presidente. En tiempos de transfor

mación hay que tener firmes las convicciones y ser
magonistas, al menos para verse al espejo.
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Mueran las élites
científicas

Uno de los motores del ascenso del popu
lismo es el repudio alas élites económicas
provocado por la creciente desigualdad.

Si a eso se agrégala corrupción de cúpulas políticas que
defienden los intereses de los ricos en detrimento de los

pobres, se entiende que mucha gente esté enojada con el
establishment. Se entiende y se justifica.
Pero ese justificable enojo lleva al reino de la post

racionalidad cuando el rechazo se extiende a las éli

tes científicas. Algunos movimientos antivacunas que
brotaron en la pandemia covid lo ejemplifican. Bajo la
lógica marxista, que aunque no comparto sí entiendo,

Fecha: 10/01/2022

Página: 10

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 32,574

Página 20 de 23



mientras haya propiedad privada de los medios de pro
ducción todo se subordinará al gran capital, incluidas
la ciencia y la tecnología; por tanto, producir medica
mentos sin dañar al pueblo presupone abolir el capi
talismo. Si bien nadie puede negar que las transna
cionales farmacéuticas son capaces de todo con tal de
maximizar sus ganancias, nadie debería soslayar que
los laboratorios de un Estado socialista pueden come
ter atrocidades en nombre del proletariado. Por eso los
socialdemócratas preferimos la convi
vencia de un sistema de salud pública
universal con la regulación estatal de
las empresas privadas del sector y una
sociedad vigilante.
Pero los antivaxxers nada tienen que

ver con el marxismo. Están más cerca

del movimiento religioso que surgió con
ese fin en el siglo XVIII y credos populis
tas como los que hoy apoyan a Donald
Trump en Estados Unidos, un peculiar amasijo de anti
elitismo libertario que no acabo de entender. Es decir, se
niegan a vacunarse porque creen en teorías conspiracio
nistas —algún magnate quiere inyectarnos algo para con
trolarnos— o en el mej or de los casos porque defienden su
libertad a decidir sobre su cuerpo —paradój ico parecido a
su némesis en grupos prochoice— y consideran que esta
vacuna es defectuosa. Lo curioso es que quienes lo deter
minan no son científicos. Y una cosa es criticar una políti

ca pública en salubridad y muy otra descalificar a expertos
en biología molecular.
He aquí lo preocupante: tras del ataque a las élites está

el móvil de prescindir tanto de la intermediación como de
la especialización. Ese tipo de populismo no solo se opo
ne a los representantes políticos en aras de una supuesta
democracia directa sino también a los estudiosos de las
ciencias, y su premisa es que la sociedad no necesita inter
mediarios ni con el poder ni con el saber. Cierto, internet

democratizó la información y ahora
casi todos tenemos acceso a ella, pero
transformarla en conocimiento pre
supone un entrenamiento que no to
dos tenemos. Por eso siguen existien
do las universidades, con todo y exá
menesy grados académicos. Pregonar
el fin de la representación —aunque
sea un disfraz del deseo de reducirla

aun solo representante—, despreciar
los posgrados, decir que la economía o la aeronáutica o la
medicina son fáciles y cualquiera puede dominarlas es vil
soberbia. Churchill diría que el cáncer no puede curarse
con una mayoría de votos; yo agregaría que las vacunas
que han salvado millones de vidas no fueron creadas por
diletantes que leyeron un par de artículos con el afán de
trocar ignorancia individual en sabiduría colectiva
Cuidado. La oclocracia no saca a la democracia de su

crisis: solo la destruye.
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Injusta y doble
vara presidencial

Más antigua en Babilonia que en el dere
cho romano (de hace más de 2 mil 400
años), lapresunción de inocencia re

zaba en el Código Justiniano: "Que todos los acusadores
entiendan que sus cargos no serán preferidos a menos
que puedan ser probados por testigos probos, documen
tos concluyentes o evidencias circunstanciales que equi
valgan apruebas indubitadas y claras como el día".
Andrew Stumer, en Lapresunción de inocencia (edi

torial Marcial Pons, 2018) rescata el relato del historiador
Amiano Marcelino (330 a 391 dQ de unjuicio ante el em
perador Juliano: el acusado se defendió negando su cul
pabilidad y el acusador preguntó: "¿Podrá alguien ser en
contrado culpable, oh poderoso César, si negarlos cargos
es suficiente para la absolución?", a lo que el emperador
contestóconestaironía: "¿Podráalguienconsiderarse ino
cente si es suficiente haberlo acusado para condenarlo..
El peligro de condenar a un inocente fue reconocido

en el Digesto de Justiniano: "Es preferible que el delito
de un hombre culpable no resulte castigado, a que un
inocente sea condenado...".
Indiscutible por ello que el presidente López Obra

dor, el viernes, otorgara el beneficio de la duda sobre
averiguaciones y señalamientos que cuestionan la ho
norabilidad delfiscalAlejandro Gertz Maneroy del ex
titular de Inteligencia Financiera Santiago Nieto Cas
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tillo, uno por eventual persecu
ción y encarcelamiento ilegales
de parentela política, otro y su
esposa porsupuesta corrupción:
"Yo le tengo confianza al fis

cal Alejandro Gertz Maneroy
le tengo confianza a Santiago
Nieto", dijo. "Son procesos que
tienen que desahogarse. Si hay
una denuncia, tienen que ha

cerse las diligencias: pero eso no significa que el seña
lado sea culpabley en este caso no creo que Santiago
esté involucrado en actos de corrupción ni en ningún
acto de abuso de autoridad".

Exageró, eso sí, al equipararlos conlos "gigantes" re
formistas del Siglo XIX:
"La condición humana es muy plural, diversa (...). El

mejor gabinete que ha habido en la historia de México
fue el del presidente Juárez", recordó, donde había en
frentamientos entre "liberales radicales" como Mel

chor Ocampo y "liberales moderados" como Ignacio
Comonfort.

Para el Presidente, sin embargo, "la condición hu
mana" es determinada por la ideología:
"Yo no sé por qué los conservadores —bueno, sí lo sé—

añoranlostiempospasados. Imagínense, en términos de
justicia, que el hombre fuerte, el más cercano a Calderón,
el secretario de Seguridad Pública (Genaro García Luna)
esté en la cárcel acusado de proteger a un grupo de la de
lincuencia organizada. Nos debe Calderón esa explica
ción, independientemente délo legal(...). ¿Nuncate di
jo nadie de que estaba actuando en contubernio con la
delincuencia...?".

Contra tal aseveración, lo único cierto es que, a falta
de pruebas, la fiscalía gringa sigue posponiendo el jui
cio de García Luna y éste, como el acusado en la anéc
dota de Amiano Marcelino, solo sigue negando su cul
pabilidad.
¿Porqué dar por ciertas las imputaciones?

Lo cierto es que, a
falta de pruebas, la
fiscalía gringa sigue
aplazando el juicio
contra García Luna
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Carolina va por Hidalgo
A jaloneos, pero la alianza "Va por Mé
xico" logró sacar la candidatura de Ca
rolina Viggiano para el gobierno de Hi
dalgo.
Esposa de Rubén Morrira. Carolina

trabajó su candidatura desde la secreta
ría general del partido. Negoció con ¡os
dirigentes nacionales y estatales de PAN
y PRD, quienes terminaron aceptándola
como abanderada.

Con el único que no tuvo con
tacto fue con el gobernador det es
tado, Ornar Fayad, a quien sus co
rreligionarios del tricolor lo pu
sieron ante hechas consumados.

Dicen que horas antes del destape li
maron asperezas, hasta una extraña foto
publicaron, pero en la bella airosa todo
mundo da por descontado que hay una
insana distancia. Si los priistas saben

contar, dicen, que no cuenten con Fayad.

Cabañuelas letales
El presidente ha reconocido que si la se
guridad en el país no mejora sustanti
vamente su gobierno será mal evaluado.
Lo ha dicho varías veces,
A juzgar por el sangriento cierre

del año pasado y los primeros días del
2022, los pronósticos para su causa son
lúgubres. La estadística de homicidios
no deja lugar a dudas.
Lo que más preocupa es el análisis

inicial del gobierno ante las masacres
en Veracruz y Zacatecas. "Es la muestra
de que vamos ganando", dijeron.
Mantener esa línea discursiva

imposibilita cambios en la estra
tegia y en el diseño de los Opera
tivos. Para qué cambiar algo que
está funcionando bien.
El caso de la foto de Cuauhtémoc

Blanco, gobernador de Morelos, con je
fes mañosos no puede archivarse con el
argumento de que el ex futbolista es fa
moso.

Es un personaje popular, sin duda,
pero esa reunión puede ser el inicio del
fin de la carrera política de Blanco.

Pelea sin tregua
¿Cuánto tiempo más puede seguir acti
vo el diferendo entre el senador Ricardo

Monreal y el Palacio Nacional?
Al interior de Morena se multiplican

voces diciendo que es momento de des
activar esa bomba de tiempo, con poten
cial para descarrilar el proceso de su
cesión presidencial en el partido en el
poder.
Es claro que un sector de Mo

rena quiere que él choque se pro
duzca, de modo que el zacatecano
quede fuera de la contienda, pero
sí el partido se fractura sería una
victoria pírríca; o sea, tos benefi
ciarios estarían fuera del partido.
En este duelo no hubo armisticio de

fin de año, apenas el minuto de descan
so de rigor entre raund y raund. No hay
manera de que el choque termine bien.

Ómícron, demostrar lo apren
dido

Lo único que no se puede hacer con res

pecto al Ómicron es tomarlo a ta ligera.
Ni minimizar ni exagerar riesgos por

cálculos políticos. Se hizo en el pasado
con resultados deplorables.
Seriedad y profesionalismo de los

servidores públicos, en particular los del
sector salud, de los políticos de todos los
partidos e incluso, claro, de los medios.
Tomar decisiones con ta mira

da puesta en las encuestas, y no
en criterios sanitarios, sólo au
mentará el número de hogares
enlutados.

La emergencia sanitaria por el Covid
arrancó en marzo del 2020. Toca demos

trar lo que se ha aprendido.

Buenas cuentas
La Secretaría de Turismo, cuyo titular es
Miguel Torruco, entregó buenas cuentas
de su presidencia temporal de la Comi
sión Interamericana de Turismo, depen
diente de la OEA.
Fueron acaso los tres años más

complicados de ta historia moder
na del turismo, del 2018 al 2021,
durante los cuales se presentó el
inusitado desafío de la pandemia
mundial de Coronavirus.

Durante el período logró promover
a nivel continental una agenda de coo
peración con mayor competitividad y
soluciones basadas en la innovación y
la inclusión social para la industria de
viajes*
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El espejo de la Dra. Sheinbaum

La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México ha creado un "Servi

cio de medios públicos" que fun
ciona bajo su control directo. Se
trata de la nueva figura jurídica

para manejar el canal de televisión Capital
21 que desde hace varios años ha trans
currido sin ratíng ni gloria y que es, fun
damentalmente, un espacio de propagan
da oficial.

El 21 de diciembre pasado la Dra.. Clau
dia Sheinbaum expidió un Decreto que es
tablece el "Servicio de Medios Públicos de

la Ciudad de México". La principal atribu
ción de esa entidad será encargarse del ca
nal 21 pero podría operar otras frecuen
cias en televisión y radío. Financiado con
recursos públicos (este año recibirá 118
millones de pesos) ese canal ya estaba y
seguirá estando a las órdenes de la Dra.
Sheinbaum, aunque la Constitución de la
Ciudad de México dispone que debería tra
bajar de manera autónoma.

Esa Constitución, que el próximo 5 de
febrero cumplirá cinco años, ordena, en
el apartado F de su extenso Articulo 16,
la existencia de un Sistema Público encar

gado de los medios de radiodifusión de la
CdMx, La idea de contar con un sistema de

medios de esa índole fue parte del proyecto
de Constitución redactado por la comisión
que encabezó Porfirio Muñoz Ledo, crea
da por el entonces jefe de Gobierno Miguel
Angel Mancera. Allí se establecía un "sis
tema público de radio, televisión y medios
digitales de comunicación". Aquel proyec
to orientó las discusiones de la Asamblea

Constituyente, entre 2016 y 2017. En ellas
la diputada María Teresa Gómez Mont, de

Acción Nacional, presentó una propuesta
más detallada para un sistema de radiodi
fusión que tuviera autonomía respecto del
gobierno de la Ciudad.

El "servicio" creado por la Dra. Shein
baum contradice punto por punto la Cons
titución de la Ciudad que ella gobierna.
La Constitución local indica que se

creará un Sistema Público de Radiodifu
sión de la Ciudad de México. El Decreto de

la jefa de Gobierno, para darle la vuelta a
esa obligación, dispone la existencia de un
"Servicio de Medios Públicos".

La Constitución dice que el Sistema "se
rá operado por un organismo público des
centralizado, no sector i zado", El Decreto
crea un Organismo Público Descentraliza
do, sectorizadoen la Secretaría de Cultura

del gobierno de la Ciudad.
La Constitución dispone que el organis

mo a cargo de la radiodifusión pública sea
encabezado por un "Consejo de Adminis
tración de siete integrantes con mayoría
ciudadana como órgano de gobierno''. En
su Decreto, Sheinbaum establece un órga
no de gobierno integrado por cinco funcio
narios de su administración.

La Constitución de la CdMx indica que
el Sistema Público será dirigido por una
persona "designada por el Consejo de Ad
ministración y electa a partir de una ter
na propuesta por el Congreso de la Ciudad
de México". El Decreto Sheinbaum deter

mina que la Dirección General "será nom
brada y removida libremente" por la jefa
de Gobierno.

Los diputados constituyentes aproba
ron la creación, para el Sistema Público, de
un Consejo Consultivo Ciudadano de Pro
gramación integrado por once personas.
Esos consejeros, igual que la terna para
ocupar la Dirección General, tendrían que
ser electos "mediante convocatoria públi
ca, a propuesta de las organizaciones so
ciales y ciudadanas, el sector académico
y expertos en la materia", Los consejeros
"deberán tener plena independencia de los
gobiernos, los partidos políticos y las em
presas de radiodifusión de carácter priva

do". Tanto el Director, como esos conse
jeros, serían designados por el Congreso
de la CdMx, con votación de al menos dos
terceras partes de sus diputados.

El Decreto Sheinbaum solamente dice
que el nuevo organismo de radiodifusión
tendrá un Consejo Ciudadano integrado
por cinco personas "elegidas de acuerdo
con lo establecido en el Estatuto Orgáni
co". Dicho Estatuto será aprobado por el
órgano de gobierno que, como indicamos
antes, está formado por cinco funciona
rios del gobierno de la ciudad.

La autonomía administrativa y de ges
tión que según la Constitución local de
bería tener el organismo de radiodifusión
de la Ciudad de México, es cancelada en el
Decreto Sheinbaum. En vez de un consejo
de administración en donde sean mayoría
ciudadanos sin compromisos partidarios,
habrá un órgano compuesto por emplea
dos de la jefa de Gobierno. Las atribucio
nes del Congreso de la CdMx en la desig
nación del director y los consejeros ciuda
danos del Sistema Público, son descono
cidas en el Decreto de diciembre pasado.

La de Canal 21 es una televisión muy
alejada del servicio público que tiene la
obligación de cumplir. Esa emisora des
tina al menos dos horas diarias a trans

mitir la conferencia de prensa del presi
dente López Obrador y una más a la con
ferencia que, al medio día, ofrece la je
fa de Gobierno, Ya resulta discutible que
la cotidiana alocución del presidente sea
transmitida en los canales 11 y 14 del go
bierno federal. La reproducción de esa se
ñal en el Canal 21 no tiene más finalidad

que respaldar, desde el gobierno de la Cd
Mx, la propaganda presidencial. Ese es
tilo oficialista, en ocasiones simplificado
en una ideoiogizada y tosca ridiculizacion
de quienes AMLO considera adversarios
suyos, se mantiene en otros espacios del
Canal 21, destacadamente en el noticiero
"Informe capital"

El servicio público de radiodifusión
es por definición plural, ofrece informa
ción para deliberar y no para propagan
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dizar, recoge las inquietudes de la socie
dad y no los intereses del poder político.
La televisión que maneja el gobierno de
la CdMX. se ha mimetizado con la tam

bién ideoiogizada televisión del gobierno
federal que no hace servicio público sino
publicidad oficial. Con el organismo que
ahora ha decretado (y que podría ser re
vocado judicialmente porque transgrede
la Constitución local) la Dra. Sheinbaum
crea un costoso espejo para sus intereses
políticos y, antes que nada, a las órdenes
del presidente#

JJ

La Constitución de la
CdMx índica que el
Sistema Público será

dirigido por una persona
"designada por el Consejo
de Administración y electa

a partir de una terna
propuesta por el Congreso

de la Ciudad de México"

rr
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Raíael CardonaEL CRISTALAZO
TwinerúiGirdtMitiltüfád

Aprehender a los aprehendidos

Seguramente tardaremos mucho
tiempo en saber o quizá no lo
separaos nunca, quienes son los
1 responsables del tiradero de ca
dáveres en Zacatecas yVeracruz,

con cuyo reparto sangriento, la delincuen
cia organizada ha comenzado a delinear el
rostro de este año. cuya violencia se antoja
superior a la registrada en cualquiera de
ios periodos anteriores,

Pero de seguro tardará mucho tiempo.
Tanto como el cumplimiento de las ór

denes de aprehensión giradas (otra vez) en
contra de Genaro García Luna, Luís Cár
denas Palomino y el licenciado "Chapo"
Guzmán.

La justicia mexicana ia ha emprendi
do, "rápida y furiosa" contra estas tres per
sonas, una de las cuales jamás podrá ser
aprehendida porque nadie lo va a sacar del
Guantánamo de las Rocallosas en los Esta

dos Unidos, donde está recluido.
Aunque parezca un absurdo involun

tario, la justicia es ciega y en este caso
no ve cómo las pesquisas de la fiscalía re
sultan absolutamente estériles, porque se
trata de aprehender a los presos en otro
país; ni siquiera se busca estimular el pro
ceso de extradición; no, son simplemente
trasnochadas órdenes de captura, dadas
a conocer unos cuantos días después de
la sopapina del presidente López Obrador
a Felipe Calderón a quien le exige expli
caciones acerca del nombramiento, ya re
moto, de quien, fuera su secretario de Se
guridad.

Esto dijo el presidente hace unos días:
"...No es nada más

decir 'no sabía1 (...) Los lunqueparezca
conservadores añoran los invotumn
tiempos pasados. En tér

es ciegaminos de justicia, el hom
no ve cómobre fuerte, el más cerca
de iano a Calderón, el secreta

rio de Seguridad Pública a bsolu ta ni
está acusado de proteger
a un grupo de delincuen
cia organizada, Nos debe Calderón esa
explicación, independiente de lo legal..."

Pero dependiente de lo legal se nos in
forma de estas órdenes de
nos muestra, una vez más,
llamar la atención sobre
no se puede explicar ni

El juicio de García Luna,
reciente información, podría
mediados del próximo año.
recursos dilatorios

trasnochadas órdenes de
a conocer unos cuantos
la sopapina del presidente
a Felipe Calderón a quien
caciones acerca del
moto, de quien, fuera su
guridad.

Esto dijo el presidente
"...No es nada más

decir 'no sabía1 (...) Los
conservadores añoran los

tiempos pasados. En tér es ciegaminos de justicia, el hom
no ve cómobre fuerte, el más cerca
de iano a Calderón, el secreta

rio de Seguridad Pública a bsolu ta ni
está acusado de proteger
a un grupo de delincuen
cia organizada, Nos debe Calderón esa
explicación, independiente de lo legal..."

Pero dependiente de lo legal se nos in
forma de estas órdenes de captura, lo cual
nos muestra, una vez más, el recurso de
llamar la atención sobre el pasado cuando
no se puede explicar ni resolver el presente.

El juicio de García Luna, según ia más
reciente información, podría ocurrir hasta
mediados del próximo año. Eso si no hay
recursos dilatorios adiciónales.Y estando

así las cosas allá, resulta difícil cumplir
con el pedimento judicial junto con otros
cinco, por la operación "Rápido y furioso17,
un caso resucitado por Marcelo Ebrard en
su empeño por ««responsabilizar a los Es
tados Unidos de la violencia en este país.

La violencia no es culpa de las perso
nas; es responsabilidad de las armas. No

es un asunto de drogas;
es una cuestión de "arun absurdo
tillería moral11: los fusi

les de asalto, las pistolas
de alto calibre; las gra
nadas, los lanzacohetes,
las bazucas y ios d roñes,
se accionan y disparan
solos. Tienen vida pro
pia.
los responsables de la
y la prostitución, no

de blancas, son los fabri

OAXACA

Mientras "Morena" se hunde en un mar

de protestas, sos pechas ¡descalificaciones
y demás por su proceso interno con miras
a las elecciones por el gobierno de Oaxa
ca, Alejandro Murat, gobernador del es

así las cosas allá, resulta difícil cumplir
con el pedimento judicial junto con otros
cinco, por la operación "Rápido y furioso17,
un caso resucitado por Marcelo Ebrard en
su empeño por ««responsabilizar a los Es
tados Unidos de la violencia en este país.

La violencia no es culpa de las perso
nas; es responsabilidad de las armas. No

es un asunto de drogas;
es una cuestión de "arun absurdo
tillería moral11: los fusila justicia
les de asalto, las pistolas

este caso de alto calibre; las gra
¡as pesquisas nadas, los lanzacohetes,
resultan las bazucas y ios d roñes,

se accionan y disparante es tériles...
solos. Tienen vida pro
pia.

Con esa lógica los responsables de la
explotación femenina y la prostitución, no
son los tratantes de blancas, son los fabri
cantes de colchones.

OAXACA
Mientras "Morena" se hunde en un mar

de protestas, sos pechas ¡descalificaciones
y demás por su proceso interno con miras
a las elecciones por el gobierno de Oaxa
ca, Alejandro Murat, gobernador del es

tado sigue "a Dios rogando y con el ma
zo dando11.

Hace apenas unas horas informó lo si
guiente:

'Con el propósito de mejorar ia comu
nicación terrestre entre la capital del es
tado y las regiones del Istmo de Tehuan
tepec y la Costa, el gobernador Alejandro
Murat Hinojos a supervisó la construcción
de las autopistas Mitla Tehuantepec II, que
a la fecha presenta un avance físico del
58.28%, así como el tramo Barranca Lar
ga Ventanilla que actualmente registra un
avance físico del 74. 64%.

"Además, el Gobernador atestiguó la
culminación de la pavimentación de cin
co kilómetros del camino a ia localidad
de Santiago Quiavicuzas, perteneciente al
municipio de San Carlos Yautepec, los cua
les se concluyeron con recursos del Pro
grama de Pavimentación de Caminos a
Cabeceras Municipales.

"Como van construyendo su camino,
este año podrían estar terminados los 24
kilómetros restantes. El objetivo es con
cluir su camino y la autopista, por ello
tes quiero pedir que me ayuden, que si
gamos trabajando como hermanas y her
manos,..1' •

lunqueparezca un absurdo
invotumn rio. la justicia
es ciega y en este caso

no ve cómo ¡as pesquisas
de ia fiscalía resultan

a bsolu ta ni en te es tériles...
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SUBE Y BAJA

I Octavio Paredes
| Doctor

El investigador del Cinvestav encabezó a un
grupo que detectó cultivos de semillas que
incrementan la sensación de saciedad, por lo
cual pueden servir como apoyo en tratamien
tos para reducir la obesidad y el sobrepeso.

OI Vladimir Putin
I Presidente de Rusia

Ll mandatario señaló en la víspera de
su decisivo encuentro con el gobierno
estadunidense, en Ginebra, que no hará
"ninguna concesión" sobre la no injerencia
de la OTAN en Ucrania.
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"He sido blanco continuo de las difamaciones y
mentiras del presidente", responde desde
Argentina ENRIQUE KRAUZE, en una entrevista
publicada en La Nación. "En este mundo orwelliano
en que vivimos, ¿cuál es la fuerza de la mentira
propagada diariamente desde el podio
durante dos horas y luego multiplicada en
Facebook, Twitter y todos los medios, con
presupuesto estatal y hasta llegar a los últimos
confines? Por lo pronto, la mitad del país le cree al
presidente, a pesar de los esfuerzos muy grandes
que hemos hecho por difundir lo que ocurre, Por
nuestra cultura política, nuestros pueblos
consideran que el hombre que está en el poder
es el dueño del poder y que por tanto hay que
respetarlo, El poder tiene esa aura mística
entre nosotros desde tiempos coloniales".

Et influyente semanario británico The
Economist, que aseguran nadie lee en
Palacio por prejuicios ideológicos, hace
notar a sus lectores internacionales con

alto poder adquisitivo y poder político,
que el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, saca muchas
ideas de la década de los 60 y 70. Pero el
país, recuerda, ha cambiado mucho
desde esos días en que veía el esplendor
de Pemex en su natal Tabasco, igual que
el negocio de la energía. "El pensamien
to del señor López Obrador no".

La publicación dice que desde que se
convirtió en Presidente de este país, el
tabasqueño ha querido recrear ese
modelo anticuado de energía fósil
controlada por el gobierno. Incluso ha
puesto dinero para construir su refi
nería en Tabasco. Su intento más re

ciente implica darle el control del
mercado de la energía eléctrica a la
CFE, de Manuel Bartlett. Eso, dice The
Economist, significaría un desastre
para el país. "Back to the disco era",
dicen los británicos de esta 4T.

Dicen que en su declaración patrimo
nial de conclusión, el extitular de la UIF,
Santiago Nieto Castillo, detalló todos y
cada uno de los recursos que recibe por
sus actividades académicas, editoriales

cia organizada y operaciones con recur
sos de procedencia ilícita.

Pues bueno, dicen los enterados que en
la oficina del fiscal se cocina un acuerdo

para que Juan Collado libre las acu
saciones y pueda acceder a su total li
bertad en un plazo no mayor a 12 meses.
Incluso se habla de que daría algo de su
inmensa fortuna como reparación del
daño causado.

Que en Palacio Nacional nadie da crédi
to a semejante acuerdo, y lo peor es que
esta concertacesión impactaría contra
la lucha que ha tenido el presidente An
drés Manuel López Obrador durante
más de 30 años, al evidenciar y susten
tar los despojos y el grave daño que
causaron muchos empresarios contra
las finanzas públicas del país.

y profesionales, así como las hipotecas
adquiridas para comprar tres inmuebles.
Adicionalmente, el otrora funcionario de
Hacienda apuntó que puso en renta las
propiedades para pagar los correspon
dientes créditos; por ejemplo, la renta
del departamento en Santa Fe es casi
igual a la mensualidad que debe pagarse
de hipoteca, mientras que el alquiler que
cobra por la casa en Querétaro es incluso
superior al abono mensual que debe ha
cerse para cubrir el crédito.

No es por intrigar, pero se imaginan al
equipo de Alejandro Gerz Mañero y a los
litigantes de Juan Collado gestionar un
acuerdo reparatorio para que el abogado
de la Mafia del Poder salga del Recluso
rio Norte a pesar de que un Tribunal le
negó el amparo contra la acusación que
le formuló la misma FGR por delincuen
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Espacio público ciudadano
La acción del Gobierno en materia de recuperación y
mantenimiento del espacio público puede ser una de las
políticas más redistributivas y de lucha contra las desi
gualdades. El acceso a espacios públicos de calidad y de
proximidad mejora sensiblemente el desarrollo humano
y el bienestar de la población, además de provocar efec
tos positivos sobre la actividad social, cultural y econó
mica de la zona.

Sin embargo, existe una correlación entre la disponi
bilidad de espacios públicos dignos y el nivel socioeco
nómico. A mayor ingreso mayor acceso a espacios públi
cos de calidad. Es de reconocer el recién enfoque del Go
bierno de la Ciudad de México, especialmente a través de
la Secretaria de Obras, por priorizar en la recuperación
urbana espacios en territorios de mayor densidad pobla
cional y con más necesidades como en el oriente de la
Ciudad. Pero aún existen desigualdades entre alcaldías y
entre colonias en la materia.

Dedicarle presupuesto al espacio público no es un
gasto. Es una inversión en materia de inclusión, de salud
pública, de cultura, de participación social, de seguridad
ciudadana, de desarrollo económico o de regeneración
ambiental. El plan de desarrollo y de ordenamiento terri
torial, aún pendiente de consultarse, terminarse y publi
carse, debería incluir un eje transversal en estos instru
mentos fundamentales para la garantía de nuestro Dere
cho a la Ciudad. Justamente con base en este derecho, la
participación social es indispensable para la recupera
ción de espacios públicos.

La Constitución creó el Consejo Asesor en materia de
Espacio Público de la Ciudad de México que reúne a per

sonas expertas desde una visión plural y multidisciplina
ria. Este Consejo debe fortalecerse y tener mayor inci
dencia, no solamente en la definición e implementación
de la acción pública del Gobierno, sino también con las y
los diputados del Congreso de la Ciudad quienes tienen
pendientes la elaboración de varias iniciativas legislati
vas en materia de espacio público, publicidad exterior o
para el cableado subterráneo en la Capital.

El espacio público debe jugar un papel determinante
en la atención de la emergencia climática, que sigue sin
declararse en nuestra Ciudad de México, a pesar de estar
entre las más contaminadas del mundo. Desde la ciuda

danía debemos exigir mejores espacios públicos que sir
van de infraestructura regeneradora en materia ambien
tal y biosocial como bien lo impulsan varios colectivos de
la sociedad civil ya de prestigio internacional, como por
ejemplo el Huerto Roma Verde o la Fundación Place
making. El uso de ecotecnias, del reciclaje o de procesos
regenerativos como la composta en espacios públicos y
cerca de espacios comunitarios a una escala muy local
genera un cambio de paradigma determinante rumbo a
una Ciudad más sustentable. El cambio inicia desde

nuestra propia cuadra ubicando oportunidades de acción
comunitaria y buscando a los aliados pertinentes guber
namentales y de la iniciativa privada. Este tipo de pro
yectos de recuperación de espacios públicos pueden
también surgir de los presupuestos participativos o del
programa de mejoramiento barrial, rechazando cual
quier cooptación institucional o clientelar en la materia.
Desde la cuadra, desde la comunidad así se empieza el
espacio público ciudadano.
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Estalla pleito por la
certificación del tequila
Si bien desde la Dirección General de Normas (DGN), a
cargo de Alfonso Guati Rojo, se coordina el sistema de
normalización y evaluación, a fin de impulsar la compe
titividad de la industria y el comercio, tal parece que esta
área no trabaja con total imparcialidad al favorecer al
Consejo Regulador del Tequila (CRT), que preside Miguel
Ángel Domínguez Mótales. Nos cuentan que, esta enti
dad, que opera directamente para la Secretaria de Econo
mía, de Tatiana Clouthier, recibió a principios de este año
por parte de Ricardo Soto Manzanares, representante le
gal del CRT, una denuncia por posibles violaciones a la
Ley, en contra de Spirits of México que preside Alberto
Esteban Marina, misma que pretende competir en el
mercado de servicios de evaluación del tequila.

Lo cuestionable del caso es la celeridad para llevar a
cabo el procedimiento, ya que la empresa que se encuen
tra en proceso de acreditación como Unidad de Inspec
ción y como Organismo de Certificación de Producto, fue
acusada de promocionarsus servicios de evaluación de la
conformidad con respecto a la NOM 006SCFI2012 de
bebidas alcohólicastequilaespecificaciones, mediante
su página web sin contar con la certificación oficial. El
asunto es que la página se encuentra apenas en construc
ción y no ha sido liberada al
público en general. Por lo |
anterior, se sospecha que el
CRT está cometiendo espió
naje industrial, y lo más gra
ve es que la DGN tomó en
cuenta lo anterior como evi
dencia para sancionar a
quien pretende competir
con el poderoso Consejo.

Asi, se impuso una multa en tiempo récord de 358 mil

480 pesos, misma que luce como excesiva, pues Spirits of
México de momento no tiene clientes ni operación algu
na, lo único que busca es cumplir con los requisitos que le
exige la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), al
mando de Mario Gorena, para ser certificador de estas
bebidas.

Caso contrario cuando Spirits of México denunció el
pasado 5 de octubre ante la Dirección General de Normas
a la Asociación de Maguey y Mezcal Artesanal (AMMA),
presidida por Juan Martínez, por ostentarse como certifi
cadora de mezcal sin contar con la acreditación. Sólo que
en esta ocasión no se le dio celeridad como a la denuncia

del CRT, donde en menos de 36 horas hábiles se recibió,
acordó y notificó a la contraparte la sanción.

En este caso de la AMMA se presume no procedió por
que su titular tiene lazos de amistad con Ramón Gonzá
lez, director general del CRT, y se menciona que quien
estuvo detrás de esto fue Hipócrates Nolasco, quien fuera
director del Consejo Regulador del Mezcal (CRM). Asi
mismo, a finales de noviembre se dio a conocer que la
AMMA obtuvo la acreditación de la EMA y la aprobación
de la DGN para la certificación de mezcal.

Lo mejor sería que en Economía salieran a explicar
por qué algunas denuncias se atienden de forma expedita
y otras no, pues se nota que quien lleva mano es el Con
sejo Regulador del Tequila.

Economía debe
explicar por qué al
gUnas denuncias se

de foma
expedita y Otras no.
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A supervisión
Nos hacen saber que, cada fin de mes, el presidente
Andrés Manuel López Obrador acudirá a supervisar
el avance del Tren Maya, lo que implicará que su
responsable y titular de Fonatur, Rogelio Jiménez
Pons, deberá tener al día todos los detalles de la obra
y los pendientes, como el trazo que se hará en la
Riviera Maya.

No hay obligatoriedad
Autoridades de la CDMX, encabezadas por el titular
de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, y cámaras
empresariales suscribieron un importante acuerdo
para que las empresas no obliguen a los trabajadores
a pedir pruebas de COVID 19 en caso de tener
sospechas de contagio. Con que presenten síntomas es
suficiente para aislarse sin ser sancionados.

Ciencia antes que la política
Y sobre las solicitudes de la oposición para suspender
actividades y declarar estado de emergencia en la
capital del país, tras el incremento de contagios, la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, respondió que
la situación no obedece a criterios políticos, sino a
cuestiones meramente científicas.
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Una buena
Importante noticia dio a conocer el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, al anunciar que
resultó un éxito el proceso de refinaneiamiento
de Pemex, con lo que se refrendó la confianza de
los mercados en la estrategia de las autoridades
hacendarías y la empresa productiva del Estado que
dirige Octavio Romero.

Buscan mensaje de unidad
Ayer se registró como precandidata a la gubernatura
de Hidalgo la secretaria general del PRI, Carolina
Viggiano, un día después de que Alejandro Moreno y
el gobernador de la entidad. Ornar Fayad, se tomaran
la foto de la "unidad", algo que necesitaban todos,
incluido el PAN, porque les hace falta un cierre de filas
en varios estados que tienen elección este año.
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García le ayuda al Presidente a frenar, al menos
por ahora, a Monreal y su operación política a
través de Del Río Virgen en Veracruz

n el peormomentoqueviveVeracruzen lo
que va del gobierno de Cuitláhuac García,
el presidente López Obrador irá la próxima
semana a la entidad con el pretexto de in
augurar 38 Bancos de Bienestar como parte
del primer paquete de 500 que iniciarán
operaciones a nivel nacional.

Tras bambalinas, sin embargo, entre la clase política se
asegura que el mandatario federal acudirá a dar bocanadas
ele oxígeno al gobernador por la crisis desatada en la entidad
al encenderse los focas rojos debido a los altos niveles de
violencia desatada en las últimas horas. Ayer se localizaron
tres cadáveres desmembrados al norte del estado. Con esas

víctimas sumaron 34 personas asesinadas en tan sólo nueve
días de este 2022 en el gobierno de Cuitláhuac. Aunado a la
inseguridad, Veracruz atraviesa por una serie ele persecuciones
políticas en contra de adversarios. Órganos civiles colegiados
exigen derogar el delito de ultrajes al que recurren las autori
dades judiciales para encarcelar a opositoresy representantes
de la sociedad civil. Los especialistas también piden revisar
la actuación cíe las corporaciones policiacas y que inicien
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los procedimientos legales contra
quienes resulten responsables.

El estilo represor ele García para
gobernar tiene un bloque de senado
res en contra realizando una investi

gación sobre cada uno de los abusos.
Hasta ahora, la Comisión Especial de
Veracruz tiene integrados 12 casos
en los que documentan la falta de
pruebas para ser encarcelados, como

el caso del secreta rio técnico del Senado, José Manuel del Río
Virgen, quien es el brazo derecho de Ricardo Monreal.

Junto con Dante Delgado, líder nacional de Movimiento
Ciudadano y veracruzano, en la agenda de Monreal está el
tema ele exhibirtodas las inconsistenciasjuríclicas de la fis
calía c!e la entidad y las violaciones a los derechos humanos.

Si bien, de acuerdo con fuentes clel partido, no ven al za
catecano con posibilidades de ganar la presidencia en 2024
en caso de una renuncia de Morena para abanderar una
candidatura respaldado por PAN, PRI.PRDy en una de esas su
mando a MC, sí están conscientes que Ricardo Monreal puede
erosionar al partido en el poder, sobretodo cuando desde el
Palacio del Ayuntamiento y Palacio Nacional lo señalan como
el responsable de la derrota clel instituto guinda en CDMX.

Monreal se metió a Veracruz a sentar un precedente al
acusar al gobernador de su partido de hacer uso faccioso
de la ley y éste le contestó cortándole su brazo derecho (Del
Río Virgen). Aunque López Obrador éste consciente de los
problemas que le está dando Cuitláhuac García por cómo
está la entidad, volverá a defenderlo porque en medio cíe su
reacción y sin pensaren las consecuencias le ayuda a frenar,
al menos por ahora, a Monreal y su operación política a través
de Del Río Virgen en Veracruz.

UPPERCUT: Por eso, López Obrador perdonará a Cuitlá
huac tal coma Julio César perdonó a Bruto en la novela de

Shakespeare, con tal de anteponer el poder.

Monreal
se metió a
Veracruza

sentar un

precedente
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EL PARTIDO NARANJA VA
POR LOS RESENTIDOS

¡entras que en Morena, PRI, PAN y PRD
militantes de poca y mucha prosapia lu
chan cuerpo a cuerpo para obtener una
candidatura, de cara a los comicios clel 5
de junio en seis estados, en Movimiento
Ciudadano estiran la mano para cachar
a los resentidos, hombres y mujeres que

no fueron tomados en cuenta para las nominaciones en los
partidos que militaron por décadas.

Un caso ya se materializó: el de Alejandra García Morían,
quien después de militar por 24 años en Acción Nacional,
renunció a sus filas el 21 ele diciembre y se inscribió el viernes
como precanclidata de MC a la gubernatura de Oaxaca

Se fue dolida con Marko Cortés. Le dijo que no la representa
ni lo veía con liderazgo. Pero no es la única.

Algo parecido declaró Patricia Flores, quien renunció tam
bién al PAN el 5 de enero, para sumarse a las filas clel partido
naranja y buscar la gubernatura de Durango, que gobierna José
Rosas Aispuro. Dicen las malas lenguas que ya no figuraba
ni representaba nada en el blanquiazul, sin embargo, algo
le vieron las huestes de Dante Delgado para ficharla como
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su carta fuerte en un estado que se
disputan Morena y el frente opositor.
Y si nos atenemos a las encuestas,
es una entidad que se le podría ir c!e
las manos al partido azul, cosa que
buscará aprovechar MC.

Otro estado al que irá a cachar
candidatos es Aguascalientes.

Entre hoy y mañana tendrán el
resultado de una encuesta que le

vantó el partido para medir a otros dos panistas: Fernando
Herrera, vocero del CEN,y el senador Taño Martín del Campo.
La decisión está tomada. De entre ellos saldrá el candidato

cielos naranjas en la entidad hidrocálicla, haciendo alarde clel
viejo adagio popular: para que la cuña apriete, tiene que ser
del mismo palo. Es decir, a la panista Tere Jiménez, favorita
de las encuestas, le mandarán otro azul para competir por la
gubernatura, que gobierna Martín Orozco. Falta ver cómo
actuará MC en las demás entidades con elecciones [Hidalgo,
Quintana Roo y Tamaulipas). ¿Continuará con la estrategia
de cachar resentidas y resentidos para crecer su presencia,
sus votos y en una de esas, obtener otra gubernatura? La
pregunta cobra relevancia porque la directiva de ese partido
está determinada a no aliarse con nadie.

• ••

Mucho han dado de qué hablar las recientes declaraciones
clel senador Ricardo Monreal. Dijo que, si no resulta ser el
candidato ele Morena en 2024, se habrán impuesto los "raeli
cales"y la democracia interna quedará en entredicho. Lo que
no dice es que, ele cara a la sucesión presidencial, cada vez son
más frecuentes las pláticas con Dante Delgado, dirigente de
MC,y no necesariamente para afinar la estrategia en defensa
de José Manuel del Río, preso en Veracruz.

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "La política no es
un asunto propicio ni de filósofos ni de moralistas¦ es el arte de
saccirde una situación determinada el mejor partido posible"

García Morían

dejó atrás
24 años de

militando

panista
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Muchos de los logros atribuidos a Ebrard, y que le
dan la reputación de ser el hombre a recunir para
resolver problemas, lo colocan en el ojo del huracán

e creer a todo lo que se asegura, la Secre
taría de Relaciones Exteriores (SRE) de
México va a tener un año muy complicado,
y no sólo por la ejecución de una política
exterior que tiene problemas propios en un
ambiente internacional enrarecido,

?e entrada, y sobre todo, está la parte
interna. Para bien o para mal, el secretario del ramo, Marcelo
Ebrard, es desde hace largo rato uno de los aspirantes fuertes
a la candidatura presidencial de Morena en 2024, aunque
algunos lo ubican con algún otro partido o coalición.

Y también desde hace tiempo, existe la certidumbre de que
muchos ele los funcionarios que lo acompañan están ahí a la
espera de asumir su papel como operativos para una posible
campaña presidencial.

Peor aún, cada una de sus acciones se visualiza a través
del lente de la política doméstica

Esa consideración se hace más complicada por la desig
nación de embajadores y funcionarios frecuentemente sin
experiencia, por la intervención directa ele la Presidencia ele
la República que tiene el derecho y la autoridad.

El resultado es que se atribuye a
los elementos con nombramiento

político a estar más enfocados en
complacer a la Presidencia y la or
todoxia de la cuatroté, o a su patrón
en el gobierno, que al seguimiento
de una política exterior.

Paralelamente, muchos de los
trabajosy logros atribuidos a Ebrard,

y que le clan la reputación de ser el
hombre a recurrir para resolver problemas, lo colocan en
el ojo de la tormenta y algunos de sus allegados se quejan
abiertamente de que es víctima de una "guerra" por parte de
los partidarios de su principal competidora por la candida
tura presidencial, la presunta heredera designada y jefa de
Gobierno de la Ciudad ele México, Claudia Sheinbaum (que
por su parte enfrenta una perspectiva similar).

Pero al mismo tiempo, no lo ayudan las acciones ele al
gunos ele sus colaboradores, a los que justa o injustamente
se atribuyen omisionesy errores administrativos, ele los pro
blemas en mudanzas contratadas con la empresa Sancalsa
a la marginación ele diplomáticos de carrera, los ya añejos
conflictos laborales con empleados locales y la constante
falta ele recursos para desempeñar sus labores.

La reforma administrativa declarada por el actual gobier
no otorgó a la SRE roles ele promoción que antes eran ele las
Secretarías ele Economía, Turismo y la desaparecida orga
nización ProMéxico, ha llevado a roces entre funcionarios ele
las diversas dependencias.

Y la constante es la visión ele que cualquier cosa que haga
la SRE está ligada con la mira en una presunta campaña pre
sidencial ele Ebrard. La situación ha llevado a que la cancillería
sea al mismo tiempo cantante estelaryvíolín de segunda fila,
según el papel que le asigne y en qué momento el protago
nista principal, la Presidencia ele la República, que a veces no
parece escuchar el consejo ele su más importante órgano de
análisis y asesoría internacionales.

La dependencia
va a tener un

año mni/
complicado
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innovar ha sido lo que ha caracterizado al
morenista Femando Vilchis, quien en tres años ha
logrado el liderazgo más reconocido rumbo a 2023

e atribuye al filósofo y escritor Miguel de
SUnamuno la frase: "El progreso consiste en

renovarse", que dio pie al pueblo para hacer
suyo el refrán: "Renovarse o morir", que
señala la necesidad de realizar cambios, por
lo general radicales en el comportamiento,
la imagen de uno. en el trabajo, en definitiva,

en el contexto profesional o personal.
En el Estado de México, si hay un alcalde que ha buscado

innovar y cambiar la forma tradicional c!e hacer política, es el
morenista Fernando Vilchis Contreras, quien en tres años logró
consolidarse como el liderazgomás reconocido de ese instituto
político rumboa la sucesión clel gobierno mexiquense en 2023.

Innovar ha sido lo que ha caracterizado al morenista; ya
en su primera gestión [20182021) optó por estar todos los
días en punto de las cuatro de la madrugada, encabezando
el pase de lista de los policías y los operativos de vigilancia
en las principales vialidades del municipio.

Hoy, a escasa una semana de haber asumido la presi
dencia municipal, en un segundo periodo de gobierno, a su
propuesta, ediles de este municipio aprobaron modificar

el Reglamento Interno de Cabildo
para que las sesiones se realicen
todos los lunes en punto de las seis
de la mañana, durante la adminis
tración 20222024, con el objetivo
de atender a primera hora temas de
gobernabiliclac! y prioritarios en be
neficio ele los ecatepenses.

Por esta razón, en Ecatepec cobra

especial relevancia el refrán, "reno
varse o morir", y es que su alcalde, el morenista Fernando
Vilchis, ha puesto muy alta la vara para los presidentes
municipalesquehan buscadoemularlo.sin éxito. AL TIEMPO.

EL DATO: Fernando Vilchis Contrerasy Ecatepec apor
taron más de 275 mil votos a Morena en los comicios del

pasado 6 de junio, lo que se tradujo en carro completo, ya que
conservó la alcaldía, ganó las seis diputaciones locales y
las cinco federales

ENTRE OTRAS COSAS: El grupo parlamentario clel PRI en
la LXI Legislatura ha señalado que mantendrá su respaldo a
la propuesta del paquete fiscal enviado porel gobernador del
Estado de México, Alfredo Del Mazo, ya que está integrado
con un alto sentido social.

Resaltaron la propuesta clel mandatario, la quefue integrada
con responsabiliclacly transparencia,y está orientada a atender
las principales demandas de los mexiquenses como son la
salud, educación, infraestructuray reactivación económica

Lamentaron que pese a las múltiples reuniones de la Secre
taría de Finanzas clel gobierno de la entidad con las diversas
fracciones legislativas que integran el congreso, los diputados
de Morena frenen la aprobación de un paquete fiscal que tiene
como centro a las familias de toda la entidad. AÚN HAY MÁS.

LA DE HOY: ¿Sabrán los simpatizantes cíe David Parra
Sánchez, líder moral clel SUTEyM en Naucalpan y diputado
local por la coalición Va por el Estado de México, a nombre
de quien aparece la propiedad donde este reside eri ese
municipio? HASTA LA PRÓXIMA.
Lamentaron

que Morena
frene el

paquete fiscal
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• Andrés Guardado, jugó
su partido 168 con el
Real Betis de España y
es el mexicano con más

encuentros disputados en
Europa con 496, superó
la marca de 495 del le

gendario Hugo Sánchez,

• Sin conocimientos

médicos, el activista An
tonio Atollini recomendó

en Twitter no hacerse

pruebas COVID19, pues,
según él, no son necesa
rias para el diagnóstico de
la enfermedad.

• Se le olvidó el regla
mento a Santiago Solari,
entrenador del América,
quién en el encuentro
contra el Puebla se metió

a la cancha a reclamar. Lo

pueden castigar hasta con
siete duelos expulsado.
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Que Felipe Calderón
explique lo de Genaro
García Luna, pero AMLO
tiene varios

TEMO GOBERNADOR:,
GOLIZA DE,CORRUPCION Y
TRAPACERIAS VS. MORELOS

Insolutamente de acuerdo con esa exi

Agencia clel presidente López Obrador de
que Felipe Calderón nos clebe explicar su
decisión de nombrar a Genaro García Luna

como secretario ele Seguridad. Con esa
actitud de predicar con el ejemplo, segu
ramente el Presidente nos dirá porqué él

nombró como funcionarios de su gabinete a Jorge Alcocer,
Hugo LópezGatell u Octavio Romero que, entre otros, han
llevado al país a un histórico clesabasto ele medicamentos,
gasolinas a 24 pesos el litro, inflación ele 7.3%, no vista en 21
años, sólo por citar algunos temas que inquietan.

*La violencia y las masacres como las ele Zacatecas y Vera
cruz, la inflación que afecta como siempre a los más pobresy
la pandemia que arrecia con contagios superiores a Ios30 mil
diarios, están entre las causas que han llevado a la baja, por
cuatro semanas consecutivas, la aprobación clel Presidente,
según datos ele Consulta Mitofsky. El índice ele aprobación ele
AMLO el sábado 1 ele enero marcó 64.3%y bajó cuatro décimas
el pasado día 8 para quedaren 63.9%. De cualquier modo, es
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una cifra envidiable para cualquier
mandatario a la mitad ele su gestión.

*ACa ríos Ahumada lefuncionóel

amago ele disparar misiles compro
metedores si la Fiscalía capitalina
insiste en extraclitarlo ele Argentina.
Del tema ya nadie habla allá en Pa
lacio Nacional y del antiguo Palacio
del Ayuntamiento. Bien raro.

*Dicen que lo que mal empieza...
Cuauhtémoc Blanco, logró la candidatura a Cuernavaca en
2015, SIN CUMPLIR CON EL REQUISITO LEGAL MÍNIMO DE RE
SIDENCIA. Luego de una pésima gestión como alcalde, pero
aprovechando su popularidad como romperredes, enjulio cíe
2018 llegó a la gubernatura cíe Morelos impulsado por Morena,
PTy PES. Conocido por lasfrecuentes ausencias de su responsa
bilidad como gobernador, apareciójugando golf con sus amigos
cuando el estado enfrenta una crisis de violencia (mil 65 homi
cidios ele enero a noviembre cíe 2021, la cifra más alta en nueve
años en Morelos). El 22 de diciembre, volvió a aplicar a los mo
relensesla cuautemiña diciendo que por motivos familiares
estaría fuera clel estado, pero se fue 17 días a Brasil, hecho que
investiga la Fiscalía morelense. Para coronar (por ahora)sus
desatinos, al Temo le colgaron mantas en Cuautla y Oaxtepec, en
que se le acusa de DESCONOCER ACUERDOSy RECIBIR DINERO
clel crimen organizacloy lo amenazan con revelar información
sobre el homicidio del luchador social Samir Flores. En compro
metedoras fotografías el exgoleador aparece con cabecillas clel
Cártel Jalisco Nueva Generación. Uno, Raymundo Isidro Castro,
muerto en un motín a fines del año.Otro, Irving Eduardo Solano
El Profe, detenido, relacionado con Guerreros Unidos por el
caso Ayotzinapa; y Horacio Figueroa, La Tripa, implicado en
la muerte clel activista opositor a la termoeléctrica de Huexca
y cíe quererse apoderar clel SAPA. Lamentablemente para los
morelenses, el ex futbolista tepiteño les ha metido una goliza
cíe trapacerías, pero de gobierno honesto y eficaz ni hablar.

ENRMUZ@HOTMAIL.COM / @ENR]QUEMUNOZFM
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CAMBIOS EN EQUIPO DE
SEGURIDAD FEDERAL

En términos de experiencia profesional y académica, el
nombramiento más sólido es el de Antonio Hazael Ruíz

evisemos los nuevos cambios

en el gabinete de seguridad
federal. El nuevo titular de la

Unidad de Política Policial, Pe
nitenciariaySeguridad Priva
da es Antonio Hazael Ruíz

Ortega, exdirectordel sistema
penitenciario ele la CDMX. Es licenciado en Dere
cho por la Universidad La Salle, con especialidades
en Criminología por la Universidad de Salamanca
en España, y en Derecho Penitenciario, por la
Universidad de Buenos Aires, en Argentina. Si el
sistema penitenciarioen la CDMX es una pesadilla,
el clel país es una Medusa (personaje mítico de
cabello con múltiples serpientes).

El nuevo titular tiene varios retos

por delante. El primero es consolidar
la nueva política policial en coordina
ción con los estados de la República.
Asimismo, tiene que administrar las
presiones ele los gobernadores que
piden traslados de presos federales
de cárceles estatales a aquellas ad
ministradas por la federación. Pero el
gran reto es terminar con el modelo de cárceles
privadas ele Calderón que consume 80 por ciento
clel presupuesto de Ceferesos y que alberga a

menos de 50 por ciento de los reos federales.
Por último, el otro gran reto ele Ruíz Ortega es

sacar adelante una legislaciónysu normativiclacl
correspondiente al sectorde la seguridad privada.

En la Unidad de Políticas y Estrategias para la
Construcción ele Paz con Entidades Federativasy
Reg iones estará Carlos Augusto Morales López,
pasa de ser secretario particular de la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. En
esta oficina se requiere mucho talante político
para coordinar acciones dentro del gobierno
federal, así como con gobernadores, alcaldes y
representantes de víctimas de la violencia.

La Unidad cíe Análisis Estratégicoy Vinculación
Interinstitucional tendrá como titular a Isabela

Rosales Herrera. Ex d iputada IocaI capitaI ina, con
licencia. Ella es una persona cercana clel actual
secreta rio ele Gobernación, Adán Augusto López,
cuando éste se desempeñaba como senador. El
mayor reto ele Rosales es la coordinación e inter
cambio ele información al interiorcle la secretaría

y hacia el exterior, para la generación ele mejores
diagnósticos delictivos que sean útiles para la
estrategia de reducción ele la violencia.

En términos ele experiencia profesional y aca
démica, el nombramiento más sólido es el ele

Antonio Hazael Ruíz. Los nombra

mientos de Carlos Augusto Morales
e Isabela Rosales son eminente

mente políticos porque la secretaria
necesita tender puentes con la jefa
ele Gobiernoy el secreta rio de Gober
nación, y porque en esos puestos se
necesita perfiles políticos, aunque es
necesario que desarrollen conoci
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Se reportaba un avance de 62.5 por ciento
de firmas de apoyo con respecto del porcentaje
para llevar a cabo el ejercicio

I pasado jueves, el Instituto Nacional Elec
toral (INE) publicó un avance de las firmas
para la revocación de mandato. Hasta eseE momento se reportaba un avance de 62.5
por ciento de firmas de apoyo con respecto
del porcentaje establecido para llevar a
cabo el ejercicio. De 2.1 millones ele firmas

revisadas, 1.7 han sido aceptaclasy aún faltan nueve millones
por verificary cuantificar.

Para llevara cabo el ejercicio ele participación ciudadana
se requieren al menos clos millones 758 mil 227 firmas, que
corresponden a 3 por ciento de los inscritos en la Lista Nominal
de Electores, en 17 entidades. Según el reporte del INE, se reci
bieron 11.1 millones clefirmas, de las cuales 87 por ciento fueron
recabadas en papel y el resto en formato digital. De las firmas
contabilizadas, 14 entidades ya han alcanzado más 100 por
cientode lasrequeridas,yenTabasco,Ciudad de MéxicoyCam
peche superan 150 por ciento. En estados con una alta aproba
ción presidencial que aún tienen bajos porcentajes de firmas,
como Michoacán, Baja California y Oaxaca, es probable que
las alcancen antes del 3 de febrero, que es límite.

De las seis entidades en las que
habrá disputas de gubernaturas en
2022, cuatro ya superaron 100 por
ciento de sus firmas, a pesar de que
todas son gobernadas por partidos
de oposición. En Aguascalientes, Hi
dalgo, Quintana Roo y Tamaulipas,
la población mostró su voluntad de
que se realice el ejercicio. Para que
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la revocación de mandato sea vincu

lante se requiere que la participación ciudadana sea de 40 por
ciento, aunque el mandatario ha comentado que en caso de
la gente decida que no continúe, se irá sin ningún problema.

Gran parte de la ciudadanía apoya que el Presidente con
cluya su periodo, así lo demuestran encuestas recientes,
como la ele TResearch. que su sondeo de referéndum del 4
de enero afirma que 66.2 por ciento de personas consideran
que el Presidente debe continuar, una tendencia que se ha
mantenido con porcentajes superiores a 60 por ciento en los
últimos tres meses. Es probable que el 11 de abril los titulares
de los diarios señalen que el Presidente arrasó.

Del lado de los opositores, comentan que ante esos por
centajes de aprobación, es un ejercicio innecesario. Aunque de
llevarse a cabo, la consulta dejaría un precedente para futuras
administraciones. La revocación también es un ejercicio ele
congruencia, ya que esa fue un compromiso realizado cíesele
la campaña. Cuando era gobernante ele la Ciudad ele México,
López Obrador se sujetó a clos ejercicios, ganando ambos.
Algunos han interpretado erróneamente la medida y sugieren
que es una estrategia para reelegirse, algo totalmente falso.

• ••

A pesor de que la revocación es un ejercicio apcirtidista,
que permitirá a la población evaluara Presidentes, sólo ve
mos esfuerzos de promoción de este ejercicio de asocia

ciones afines al Presidente. Ningún partido político debería
estaren contra de ser evaluado, o menos de que duden

de su capacidad de hacer las cosas bien.
Gran parte de
¡a ciudadanía

apoya que
el Presidente

concluya
su periodo
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Caso Mérida: Alcalde alcahuete y Fiscal incapaz
Se acuerda del caso del joven José Eduardo que la policía municipal de la

blanca Mérida lo detuvo cuando caminaba en calles del centro de esa
ciudad, bueno ayer la CNDH resolvió una recomendación a las autori

dades, por cierto tapaderas, del municipio y estado porque se encontraron
violaciones graves que provocaron su muerte.

Con este resolutivo el mensaje más que claro es para el gobernador
Mauricio Viia que se faje los pantalones y se quite de andar protegiendo a su
fiscalía y al mismo tiempo al presidente municipal de Mérida, Renán Barrera.

Es decir un cese inmediato a su fiscal por andar prestándose con todo
y autoridad y leyes para tapar el daño de los policías que torturaron, viola
ron y acabaron con la vida del joven José Eduardo cuyo pecado fue andar
caminando por esas calles de esa ciudad. Vaya total incapacidad, ineptitud y
demasiado barberismo o servilismo. Por eso que se vaya.

Y al alcalde Renán por querer conservar a los policías respaldando el
informe prefabricado para evitar que fueran cesados y encarcelados por
homicidio del joven José Eduardo que en un descuido los polis hasta lo hubie
ran demandado después de muerto culpándolo de todo y porque no hasta
del fuerte calor.

Hoy la CNDH confirmó lo denunciado por los padres de este joven que
fueron ignorados a pesar que el Presidente Andrés Manuel López Obrador
pidió lo atendieran tanto al alcalde como al gobernador yucateco.

Le valió madre y ahí están las consecuencias, el alcalde alcahuete y el
fiscal incapaz más por manejar a sus intereses las leyes en una tarea enco
mendada de ser garante de la impartición de justicia, pues parece que le di
jeron que la comercializara para los más pudientes y obvio, muy obediente.
A ver si al gobernador no le tiemblan las piernas y se haga como el tío lolo.

A LA CONTRALORIA LIDER DE SAN LAZARO

La Contrataría de la Cámara de Diputados que preside Sergio Gutiérrez
le está rascando una serie de irregularidades con aroma de corrupción
al secretario general del Sindicato de Trabajadores de San Lázaro, Jesús
Salvador Aguilar.

Por lo pronto la Contrataría le notificó para que no evada la responsabi
lidad por ley para comparecer y responda por los procedimientos adminis
trativos iniciados en su contra.

Anote que de entrada está dobleteando su chamba de manera simultá
nea, es decir se desempeña en San Lázaro y al mismo tiempo trabaja en la
alcaldía de Cuauhtémoc de la panista Sandra Cuevas.

Otra de las problemáticas bajo la lupa es que no ha atendido durante su
liderazgo al frente del sindicato los requerimientos de transparencia instru
mentados por el INAI de la consejera presidenta, Blanca Lilia ibarra.
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Que decir de las inconsistencias que detectaron en su declaración pa
trimonial y cuyos documentos de la Contrataría, pues no es recomendable
tomarlo a la ligera.

Vamos a ver en los próximos días que sale de su comparecencia del líder
de los trabajadores de San Lázaro pues no hay que generalmente cuando el
tema llega a la Contrataría sin duda es porque algo suena.

LA POSADA DE FAYAD Y ALITO, QUIEN SE LA CREE
El líder nacional del PRI, Alandro Moreno "Alrto" por fin le torció la mano al
gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad para que juntos posaran la gráfica del
recuerdo y mandar el mensaje que en el nuevo PRI están más unidos que
nunca y que apoyarán a la inminente candidata, Carolina Viggiano, esposa del
mandamás de tas diputados priistas, Rubén Moreira.

Si bien Fayad sabe que ese encuentro es la hipocrecia en su máxima
dimensión, también sabe que es su partido el PRI el que puede
conservar el estado si echan a andar la maquinaria de trucos,
mapaches, roba votos, etcétera, etcétera pues son ellos tas dueños d ela
patente de fraudes electorales.

El PRI no se doblegará y puede darles un susto a tas morenos que van
con Julio Mechaca, Hidalgo, como dice el líder del Senado, Ricardo Monreai
Hidalgo huele a perfume de mujer, vaya huele a gobernadora.

Fecha: 10/01/2022

Página: 7

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 7,696

Página 5 de 6



México sin atender observaciones de EEUU en seguridad aérea
La Autoridad Aeronáutica de México, continúa degradada en la

Categoría 2 por parte del gobierno de los EEUU, al no cumplir
con los protocolos de seguridad que le fueron señalados por la

Administración Federal de Aviación (FAA), situación grave que afecta a
toda la industria aeronáutica del país que le ocasiona perder merca
do, dinero e imagen internacional, cuya responsabilidad de resolver es
la Secretaria de Comunicación y Transporte (SCT).

México en dos ocasiones ha sido degradado a la Categoría 2 por
las autoridades gringas, por no cumplir con los estándares de segu
ridad operacional, establecidos por la Organización de Aviación Civil
internacional (OACI), la primera cancelación fue en el gobierno de
Felipe Calderón, debido al siniestro aéreo, ocurrido el 4 de noviembre
de 2008, en el cual murieron 9 personas, entre ellas el ex secretario
de Gobernación, Juan Camilo Mouriño y el fiscal antidrogas José Luis
Vasconcelos. Las investigaciones tanto nacionales como internacio
nales encontraron entre otros elementos importantes, que alguno de
los pilotos carecía de licencia para volar y de experiencia suficiente
para manejar la aeronave, Learjet 45, el cual se estrelló en una zona
residencial de la CDMX, tuvieron que pasar 6 meses para que la FAA
otorgara el permiso a México para regresar a la Categoría 1 y poder
incursionar al territorio estadounidense.

La segunda cancelación, ocurrió el pasado mes de mayo de 2021,
en el periodo de este gobierno de la 4T, debido a la falta de supervisión
gubernamental que hace México de la aviación, pues incumple con los
protocolos de seguridad en la materia establecidos por la OACI. "Si
bien la nueva calificación permite a las compañías aéreas mexicanas
continuar sus servicios existentes a Estados Unidos, prohibe
cualquier nuevo servicio y rutas", señaló el comunicado de la FAA.
Además, las aerolíneas de EEUU asociadas con mexicanas (Delta
Airlines y Aeroméxico) ya no podrán vender boletos de las rutas ope
radas por sus socios.

Para el presidente de México, López Obrador, consideró entonces
que la decisión, responde a un interés proteccionista de EEUU y que
nuestro país está al día: "Se puede probar que no hay ningún pendien
te. Sin embargo, hay intereses, porqué quienes se benefician cuando
hay una medida de estas son las líneas estadounidenses"

Sin embargo para EEUU, nos mantiene en la Categoría 2, hasta que
no corrija México, las deficiencias señaladas, fundamentalmente la
falta de personal de Inspectores Aéreos calificados y capacitados,
que cuenten con mejor salario al que se les paga hoy en día, para que
puedan supervisar un sin fin de auditorías, revisiones de las aerona
ves, documentos, etc., importantes para la navegación que a la fecha
observa deficiencias. Por lo mientras la FAA, aumentó las inspeccio
nes de los vuelos de aerolíneas mexicanas hacia Estados Unidos.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty(a)hot mail.com
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CDMX en verde pese a contagios
Con nueva marca de contagios por Covid19 y en pleno ascenso

de la cuarta ola, la CDMX se mantiene inexplicablemente en
semáforo verde.

Asegura Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de gobierno, que el disparo
en casos no se ha reflejado en el número de hospitalizaciones ni
muertes, cierto, pero lo que no dice es que, de mantenerse las
tendencia ascendente, tarde o temprano sucederá.

cPor qué no reconocerlo?
¿Por qué no llamar a cuidarse y a mantener las medidas de

prevención?
Pero, además, ahora se pide a la población no hacerse la prueba.
Que gran cantidad de los ciudadanos formados para

practicársela, dicen en el gobierno capitalino, es porque en sus
empleos o escuelas se las piden.

Ayer se acordó con la IP y con el IMSS ya no solicitarla, porque se
requería para las incapacidades, también.

Y, ahora, hasta se les llama a ya no acudir, porque sólo es
necesario quedarse en casa cuando se experimenten síntomas y
llamar a Locatel.

¿Y los contagios que provocará quien haya andado o ande por la
calle sin la certeza de ser o ya no ser contagioso?

Porque México no se encuentra en otra galaxia ni es una isla en
mar abierto como para que la ruta del virus sea distinta a lo sucedido
en Estados Unidos o Europa, donde los contagios son diariamente
cientos de miles y donde las hospitalizaciones van al alza.

Los epidemiólogos y expertos aseguran que la variante Ómicron
es más contagiosa y así comienza a demostrarlo, pero niegan lo
que se ha expandido como una verdad sin serlo: la nueva cepa no
es menos letal. Lo que sucede es que provoca menos daño en los
vacunados.

Pero también puede enfermarlos y hasta matarlos.
Y todo por mantener una presunta popularidad rumbo a la

elección presidencial de 2024, se escuchó en radiopasillo.

La grilla en el PRI y el berrinche de Fayad

En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) continúan losjaloneos
y las grillas.

Como un perrito sin dueño, valga la comparación.
Alejandro Moreno Cárdenas, Alito como le conocen, se hizo de la

dirigencia nacional y comenzó a imponer a sus amigos y cercanos
tanto en puestos dentro del partido como en las candidaturas,
asignadas y por asignarse.

Así, la esposa del ex gobernador de Coahuila, Rubén Moreira
Valdez, Carolina Viggiano, fue colocada como candidata de la alianza
PRIPAN en Hidalgo e impuesta a Ornar Fayad, gobernador de ese
estado.

La foto publicada en redes el sábado donde aparecen Moreno y
Fayad es elocuente: el mandatario hidalguense muestra una cara de
pocos amigos, porque tuvo que aceptar a Viggiano, cuando él, como
históricamente ha sido no solo en Hidalgo, pretendía dar el dedazo
para tener candidato o candidata a modo.

Ambos se acusan de traición y de llevar al PRI al basurero de la
historia.

Habrá que esperar para conocer la realidad.
 A ver cuál de los dos tiene otros datos, se escuchó en

radiopasillo.

Que marque distancia de Nicaragua y Ortega
La decisión de no acudir a la toma de protesta de Daniel Ortega en
Nicaragua es absolutamente plausible.

Excelente porque, aunque se ha reiterado apoyo para el
exguerrillero, envía una señal de que no se avalan dictaduras.

El anuncio se hizo ya entrada la noche del domingo y tomó por
sorpresa a la mayoría, que ya había hecho maletas para irse a
Nicaragua.

El dictador ha encarcelado a sus opositores cuantas veces ha
querido.

Daniel Ortega es un exguerrillero que luchó contra la dictadura de
Anastasio Somoza y una vez ganado el poder se quedó ahí y esta es la
quinta toma de protesta, se escuchó en radiopasillo.
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Anuncio de colisión
Ricardo Monreal, al realizar
su análisis sobre el rumbo de la

candidatura a la Presidencia de

ia República, ya había pronosti
cado que la sucesión adelantada
generaría divisiones internas y
profundas que pueden condu
cir a confrontaciones políticas

insalvables en detrimento del

propio movimiento; incluso, nos
comentan, el zacatecano ve que
algunos voceros del Gobierno
de la "4T" dicen que no pasa
nada, a pesar de que el golpeteo
está latente, por lo que vislum
bra que una confrontación se
aproxima y que, además, será

inevitable. La pregunta es ¿quién
o quiénes serán los principales
promotores?

Opciones para la tercera vía
Tras el registro de Francisco Xa
vier Berganza como su precandi
dato a la gubernatura de Hidalgo,
y la inminente confirmación de
Patricia Flores como su aban

derada para Durango, tal parece
que Movimiento Ciudadano
está esperando los 'descartes" de
los demás partidos y coaliciones
electorales para definir sus can
didaturas, algo que, nos dicen, ya
tiene molestos a algunos cuadros
en los estados. Después de que

Berganza Escorza quedara fuera
de la contienda en Morena en

Hidalgo y de que Flores Elizon
do fuera descartada por el PAN
duranguense, nos comentan que
el partido naranja aún espera lo
que pueda pasar con la con
troversia por la candidatura de
Morena en Oaxaca e incluso en

Tamaulipas, pues ya lia enviado
algunas invitaciones.

Reconciliaciones vemos
El Revolucionario Institucional

volvió a dar una muestra de su

tan priista "unidad" después de
que, con la mediación del líder
del PRI en Hidalgo, el gober

nador Ornar Fayad y el lider
nacional, Alejandro Moreno se
reunieran para platicar del trico
lor y "por el bien de la militancia",
con foto de por medio en redes
sociales. Nos dicen, sin embargo,
que hay muchas dudas respecto
al papel que realmente pueda
tomar Fayad Meneses en el
proceso electoral, pues a pesar de
que momentáneamente puede
haber una tregua, 110 se descarta
que el actual gobernador mueva
otros hilos para intentar torpe
dear la alianza con el PAN y el
PRD, escondiendo la mano, eso sí.

La posibilidad de traición, dicen,
sigue latente.
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INTRIGAS EN SAYDM
Y LICITACIÓN PERFILADA
PARA FAVORITOS
El director de Operaciones,
Ingeniería y Saneamiento de
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey (SAyDM), Florentino
Ayala Vázquez, fue despedido
de la dependencia. Nos dicen que
Ayala era uno de los hombres
fuertes de esta empresa y que le
faltaban apenas un par de años
para jubilarse, algo que preocu
pó a más de uno en la misma
situación.

Llama mucho la atención que,
por su trabajo y experiencia, se
haya convertido en un perso
naje muy cercano al director de
SAyDM, Juan Ignacio Barragán,
pero ni con eso logró mantener
se en la paraestatal. ¿A quién le
habrá incomodado?

Esto genera la percepción
de que Barragán no decide en
la paraestatal, porque si fuera
así Ayala Vázquez continuaría

en su cargo.

Nos mencionan que podría
haber sido víctima de las intrigas
de Rafael González Chio, quien
es el director adjunto de esta em
presa y continúa manejando su
oficina y recursos a discreción.

A muchos le preocupa la
forma en que se dirige González
Chio, pues comenzó la sospecha
de ser el operador de intereses

ajenos a Barragán. Así las cosas
en esta empresa.

LICITACIÓN PERFILADA
PARA FAVORITOS

La Fiscalía General de Justicia

de Nuevo León, a cargo de Gus
tavo Adolfo Guerrero, emitió la
convocatoria para la licitación
pública FGJNL0122 para la cons
trucción de un inmueble para el
Servicio Médico Forense.

Pero, la fiscalía pone como re
quisito un capital muy alto, de 50
millones de pesos, una vieja prác
tica usualmente utilizada para
que las constructoras pequeñas
no se metan. Así van moldeando

la licitación a una constructora

en particular.
Nos dicen que lo que buscan

es seguir poniendo los mismos
candados que sus antecesores.
Pareciera que Gustavo Adolfo
podría tener una constructora
favorita para esta obra.

Todo apunta a que la inversión
para construcción de este inmue
ble será millonaria, quizá por eso
se está buscando que participen
pocas empresas. Veremos cómo
sigue este proceso de licitación,
cuyo fallo está estimado para los
primeros días de marzo.

Gustavo Adolfo Guerrero parece tener favoritismo, en una licitación.
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RED
COMPARTIDA
PARLAMENTO ABIERTO
Este martes empieza el agarrón

del parlamento abierto de la
reforma energética, un foro
que el Gobierno federal quiso
evitar a toda costa porque es

poner en tela de duda todo lo dicho en
contra de la apertura energética, lo fácil fue
decirlo, lo difícil será probarlo y ese será el
trabajo que enfrentarán la secretaria de
Energía, Rocío Nahle; el director de la CFE,
Manuel Bartlett; y el director de Pemex,
Octavio Romero y sus equipos. Les toca la
discusión en irn momento realmente difícil

para las empresas del Estado por sus pro
blemas operativos y financieros.
Es por demás alarmante la si

tuación que prevalece en la
CDMX. Por un lado, la jefa de
Gobierno Claudia Sheibaum

llama a la calma y anuncia que
la capital se queda en semáforo verde, pe
ro la realidad le da un portazo, debido a
que todos los centros de atención para la
aplicación de pruebas anticovid están
saturados y las fichas se agotan desde las
primeras horas, lo mismo pasa en los la
boratorios privados donde las filas pue
den ser de hasta dos horas; en clínicas y
hospitales crece la preocupación con el
riesgo en la atención. En todos los centros
de salud y hospitales han suspendido
vacaciones y permisos al personal. Viene
otra etapa de mayor desgaste que debió
ser valorada en su justa dimensión por la

administración capitalina.
Nada está escrito, pero alguien

debió haber llamado a la cor

dura al líder nacional del PRI,

Alejandro Moreno, y al aún
gobernador de Hidalgo,

Ornar Fayad, ya que ahora se les ve en una
foto y mandan un mensaje de unidad. Lue
go de que ambos intercambiaron señala
mientos en redes sociales debido a la can

didatura al Gobierno estatal, hacen público
que se proponga a una candídata para la
coalición Va por México. Carolina Viggiano
es la precandidata y nos confian que no
está muy convencida de ello.
Pues Víctor Villalobos, titular

de la secretaría de Agricultu
ra y Desarrollo Rural, no se va
por más que lo grillen desde
una de las subsecretarías. Ya

para esta semana trae el programa de
pesca y acuacultura, donde se adelantó
que la producción del país registrará una
producción estimada de 1.9 millones de
toneladas, 5.3% que en 2021 para cubrir
un 80% de la demanda nacional. Ade

más, preparan el Congreso Internacional
Agua, Suelo y Planta, foro en el que están
consideradas las participaciones de ex
pertos y cuyos trabajos contribuirán a
delinear las políticas públicas de México
para atender sus recursos naturales y los
nuevos paradigmas productivos que im
pone el cambio climático.
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SIN PROTOCOLO
EN RIESGO EL INE
JOELSAUCEDO

Este 2022 será la prueba de fuego para el Instituto Na
cional Electoral (INE).

Y no es poca cosa, el organismo que preside Lo
renzo Cordera, ha sido sometido a fuertes presiones.

El primer gran reto es la organización de la revo
cación de mandato, un capricho del presidente López Obrador
que tendrá un costo de 3 mil 830 millones de pesos.

Un maquiavélico plan del inquilino de Palacio Nacional se
puso en marcha para debilitar al arbitro electoral.

El mandatario emprendió una campana en contra del INE,
pero lejos de debilitarlo lo ha fortalecido.

Incluso, hay voces ciudadanas y en la oposición que se han
pronunciado por el presidente consejero como candidato a la
Presidencia en 2024.

Tras el brutal recorte presupuestal impuesto por el partido
Morena en la Cámara de Diputados, el INE anunció que pospo
nía dicha consulta. Sin embargo, el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPIF) determinó que el organismo
debería acatar la ley y realizar la revocación de mandato. Inclu
so, demandó a la Secretaría de Hacienda realizar una amplia
ción presupuestal a fin de que las autoridades electorales cum
plan su responsabilidad.

El organismo también tiene en puerta la elección de este año,
donde se renovarán seis gubematuias.

En el arranque de los destapes y lanzamiento de candidatos,
el proceso no está exento de riesgo alguno.

Hay que recordar que, durante la elección pasada, los aspi
rantes inconformes en Guerrero y Michoacán, bloquearon el

Instituto. Las huestes de Morena pernoctaron en el sitio, con el
fin de obligar a los consejeros a aceptar a sus candidatos, entre
ellos el impresentable Félix Salgado Macedonio. Pero una vez
más el INE demostró la estatura de la que está hecho y no se
dejó intimidar.

Durante su comparecencia de casi seis horas en la Cámara de
Diputados, Lorenzo Córdoba aguantó ataques y descalificacio
nes. Salió añoso. Casi en hombros.

López Obrador también está empeñado en impulsar este año
una reforma en materia político electoral.

Lo anterior no cabe duda tiene toda la intención de debili

tar a uno de los organismos más sólidos que ha resistido los
atentados de la 4T.

Por eso, está latente que el presidente no quite el puño de la
mesa y se mantenga empeñado en agudizar los embates contra
el INE. La revocación de mandato, será el ejercicio que marque
el destino del organismo, independientemente si se logra el re
quisito mínimo de la votación.

Cualquiera que sea el resultado, con seguridad el partido en
el poder conünuará la linea de sistemáticos ataques.

Esa es la ruta trazada desde el Zócalo. Nadie tiene duda de eso.

Lo importante ahora, es la unidad de todos los actores políticos en
defensa de la autonomía del Instituto Nacional Electoral.

PROSPECCIÓN... En una aparente operación cicatriz, este
domingo los dirigentes del PAN, PR1 y PRD le levantaron la ma
no a la priista Carolina Viggiano, como candidata de la Alianza
Va Por México, en Hidalgo. Atrás quedó la confrontación entre el
dirigente nacional priista, Alejandro Moreno y el gobernador
Ornar Fayad. Habría que esperar a ver cuánto dura la tregua.
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EL ESPECTADOR
ESTALLA PLEITO POR LA

CERTIFICACIÓN DEL TEQUILA
HIROSHI TAKAHASHI

Si bien desde la Dirección
General de Normas

(DGN), a cargo de Alfonso
Guati Rojo, se coordina el
sistema de normaliza

ción y evaluación, a fin de impulsar
la competitividad de la industria y el
comercio, tal parece que esta área no
trabaja con total imparcialidad al fa
vorecer al Consejo Regulador del Te
quila (CRT), que preside Miguel Án
gel Domínguez Morales. Nos cuentan
que, esta entidad, que opera directa
mente para la Secretarla de Econo
mía, de Taüana Clouthier, recibió a
principios de este año por parte de
Ricardo Soto Manzanares, represen
tante legal del CRT, una denuncia por
posibles violaciones a la Ley, en
contra de Spirits of México que presi
de Alberto Esteban Marina, misma
que pretende competir en el merca
do de servicios de evaluación del te

quila.

Lo cuestionable del caso es la ce

leridad para llevar a cabo el procedi
miento, ya que la empresa que se en
cuentra en proceso de acreditación
como Umdad de Inspección y como
Organismo de Certificación de Pro
ducto, fue acusada de promocionar
sus servicios de evaluación de la

conformidad con respecto a la NOM
00ÓSCFI2012 de bebidas alcohóli

castequilaespecificaciones, me
diante su página web sin contar con
la certificación oficial. El asunto es

que la página se encuentra apenas en
construcción y no ha sido liberada al
público en general. Por lo anterior, se
sospecha que el CRT está cometien
do espionaje industrial, y lo más gra
ve es que la DGN tomó en cuenta lo
anterior como evidencia para san
cionar a quien pretende competir
con el poderoso Consejo.
Así, se impuso una multa en

tiempo récord de 358 mil 480 pesos,
misma que luce como excesiva, pues
Spirits of México de momento no tie
ne clientes ni operación alguna, lo
único que busca es cumplir con los
requisitos que le exige la Entidad
Mexicana de Acreditación (EMA), al
mando de Mario Gorena, para ser
certificador de estas bebidas.

Caso contrario cuando Spirits of
México denunció el pasado S de oc
tubre ante la Dirección General de

Normas a la Asociación de Maguey y
Mezcal Artesanal (AMMA), presidida
por luán Martínez, por ostentarse co
mo certificadora de mezcal sin con

tar con la acreditación. Sólo que en
esta ocasión no se le dio celeridad

como a la denuncia del CRT, donde
en menos de 36 horas hábiles se re

cibió, acordó y notificó a la contra
parte la sanción.

En este caso de la AMMA se pre
sume no procedió porque su titular
tiene lazos de amistad con Ramón

González, director general del CRT, y
se menciona que quien estuvo detrás
de esto fue Hipócrates Nolasco,
quien fuera director del Consejo Re
gulador del Mezcal (CRM). Asimis
mo, a finales de noviembre se dio a
conocer que la AMMA obtuvo la
acreditación de la EMA y la aproba
ción de la DGN para la certificación
de mezcal.

Lo mejor sería que en Economía
salieran a explicar por qué algunas
denuncias se atienden de forma ex

pedita y otras no, pues se nota que
quien lleva mano es el Consejo Re
gulador del Tequila.
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Matías Pascai/Ülejjaitdio Iglesias Rebollo
Previene Monreal

contra la sucesión

adelantada

Les comentaba ayer gue con
/a alborada del año 2022 los

integrantes del sector políti
co de sito nivel comenzarían a

salir de la modorra de fin de ario y
poco a poco subirá la presión, y
también comentamos de lo activo

que arranca el senador líder de
Morena. Ricardo Monreal Ávila.
Leímos con atención sendas

entrevistas que concedió a dos
importantes medios en fija con
toda claridad, en la frase más
destacada, a nuestro parecer fue:
"no soy un aplaudidor más.11 Lo
que demuestra su independen
cia, de criterio, de opinión.
En sus declaraciones, el senador

Monreal Ávila destaca que es
parte del movimiento que llevó a
AMLO al poder desde hace casi ya
un cuarto de siglo, y juntos se
enfrentaron al sistema predomi
nante para lograr un régimen
democrático.

Esto implica, destaca, demo
cracia partidista y &n todo el
régimen. Implica libertad de
expresión y reconocimiento a la
pluralidad de pensamiento.

Son lecturas imprescindibles
para quienes participan en el juego
político actual, pues el ambiente
comenzó a enrarecerse desde que
AMLO soltó a jauría a abrir Ja puer
ta a una sucesión adelantada, la cual
o conviene a nadie y así lo ha hecho
saber el legislador.
Por ello no está a favor de los

linchamientos de grupos facciosos
que quieren un pensamiento único
y dinamitan el diálogo político en
contra de lograr unidad y armonía
en el país para un mayor progreso.
No, nadie en su sano juicio

puede estar en contra de las apura
ciones de Monreal, quien sostiene
que de la mano de la democracia
va un sistema de justicia autónomo
que no se supedite a la politica.
Que no sea instrumento de la

política.
Por ello llama al diálogo respe

tuoso y a la unidad nacional para
continuar con la transformación que
comenzó en 2018.

Sin diálogo, y con linchamientos
políticos, mediáticos y en redes, se
pone en riesgo la continuidad de la
transformación del país.

Está en contra de

radicalismos que
aniquilan y destruyen
Contrario a ello, nos dice, el

diálogo y fortalecimiento de la
democracia y la justicia constru
yen. Hay que continuar la trans
formación sin radicalismo para
los lograr un Estado de derecho
en un régimen socialdemócrata.
Para dejar todo muy claro, el

líder de Morena en el Senado

expresa que como fundador de
Morena y acompañante por 24
años del proyecto de transforma
ción, NO/NO se saldrá de Morena
y dará la batalla dentro de Morena
por los ideales que ha compartido
con AMLO por décadas.

Las tareas

legislativas
S/n embargo, como siempre

decimos en este espacio, el traba
jo legislativo es Jo primordial.
Y como lo dice siempre el sena

dor. en este provecto de transfor
mación, ei equilibrio de poderes
del Estado es fundamental.
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En el videomensaje de ayer
nos expone que México ha logra
do un desarrollo transpariente y
eficaz en la función pública, siem
pre por el bien de la justicia.
Para garantizar un adecuado

equilibrio en el ejercicio del poder
publico, realizamos la designación,
ratificación y elección de diversos
servidores y servidoras públicas en
los más de SO órganos del Estado

mexicana

Aprobamos mil 222 nombra
mientos para la integración de la
administración pública, encabe
zada por el titular del Poder Eje
cutivo Federal, con el objetivo de
garantizar la funcionalidad e inte
gración de los diversos entes que
participan en la vida pública del
Estado mexicano.

Reforzando el compromiso que
tiene el Senado con la sociedad,

promoviendo la transparencia en
su actuar y así continuar impul
sando el proyecto de transforma
ción de la vida pública del país,
sin contar embajadores, cónsules
y otros representantes interna
cionales.

Así las cosas en un domingo
que se antoja movido, como para
entender que las cosas que se
avecinan serán igual o más inten
sas.
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Vida feliz, es en buena medida
sinónimo de vida buena

Iba de repente un viejito par el camina de
la vida. De pura casualidad, vio que en
frente de él, estaba la entrada a un pante

ón. Entonces, decidió que tenía que visi
tarlo.

Caminó, pues por muchas tumbas. En
todas, estaban marcadas fechas: cinco días,

decía una; dos años, decía otra; tres /rieses,
otra más.

Tal fue su curiosidad, que no pudo más y le
preguntó a quien cuidaba desde siempre el
luqar: "¿Por qué tan poquito tiempo? ¿Qué
aquí es el lugar de los ¿eiiés y de los niños?".
"De ninguna manera, le contestó. Aquí es

un lugar común y corriente, lo que pasa, es
que las fechas marcadas, son simplemente ¡os
días de felicidad que cada uno tuvo el talento
de vivir...

Me encanta escribir de felicidad. Es algo
de lo que muy pocas personas pueden estar
orgullosas. Pienso que este término depen
de, de lo que cada uno piense que es este
concepto.

Para unos, ía felicidad es el dinero. Para
otros, una familia unida. Para otros más,
comer solo ese día. O en este momento de

vida, tener salud y no estar contagiados
con los virus terribles impronunciables.
Pero el relato que les voy a decir se trata

de la tarea de buscar entre la inteligencia
científica y la emocional: dos de las mu
chas que existen.
Una es la que cuantifica y analiza cada

instante de su vida, lo que va a hacer y lo
itace. La otra, la que va por el camino y se
dedica a hacer mientras piensa. O simple

mente intuye lo que debe realizar en el
momento que lo cree oportuno.
Como estos dos seres humanos que se

encontraban en la selva. Uno de inteligencia
científica y el otro con inteligencia emocio
nal.

Cuantío vieron venir al tigre que andaba
rondándolos, uno se puso a hacer cálculos
matemáticos de cuánta tiempo tardaría en
llegar a él.
Mientras, el otro corría y corría., para que

no lo alcanzara. Par supuesto que uno murió:
ci en tíficam ente.

Resulta evidente que, por un lado, la feli
cidad depende de las circunstancias y, de
otro lado, de uno mismo.
Hemos concluido que la receta para la

felicidad es muy simple. Muchos juagan que
es imposible la felicidad sin una creencia
religiosa en mayor o menor grado.
Muchos que son desdichados piensan

que su desgracia tiene orígenes complica
dos y muy intelectuales. Yo no creo que sean
ellos las causas de la felicidad ni de la des

dicha; creo que solo son sus síntomas.
El hombre desgraciado se inclina a abra

zar un credo desgraciado y el hombre feliz
un credo feliz. Cada uno achaca su felicidad

o su desdicha a sus propias ideas, cuando
acaece todo lo contrario.

En general puede afirmarse que el que
percibe el cariño es el que a su vez lo entre
ga. La abnegación consciente recoge al
hombre y le recuerda con vehemencia
aquello que ha sacrificado.

Ello tiene como consecuencia que fraca
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sa numerosas ocasiones en su objeto
inmediato y casi siempre en su fin último.
El no necesita la abnegación, sino la

dirección exterior del interés, que desem
boque con espontaneidad y con naturalidad
en los mismos actos que una persona ensi
mismada en adquirir su propia virtud no
podría efectuar, sino mediante la abnega
ción consciente.

El hombre feliz es el que no siente el ira*
caso de ninguna unidad, el que no bifurca
su personalidad en contra suya ni se alza
contra el mundo.

El que se siente ciudadano del universo y

goza en libertad del espectáculo que le
brinda y de las alegrías que le propone, sin
temor a la muerte, ya que no se juzga sepa
rado de los que le suceden.
En esta profunda e instintiva unión con la

corriente de la vida se encuentra la verda

dera felicidad.

Por supuesto que este texto es de un hom
bre extraordinario que ha quedado dentro
del ánimo y la reflexión de la gente, como
uno de los más importantes filósofos de su, y
nuestros tiempos. Su nombre es Beitrand
RuselL

Y después de años, se lo agradezco.
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El impacto del euro en las
monedas: ¿y el amero?
Hace concretamente 20 años (el 1 de enero
de 2002), el euro empezó a circular, culmi
nando con un proceso de unión monetaria
y económica (UEM) en tres fases que
comenzaran el 1 de julio de 1990.

El euro es un caso de éxito,
pero no contuvo la inflación
La moneda única ha resultado, en esencia,
un éxito. Su implantación fue rápida. En este
tiempo, la inflación ha acumulado un aumen
to de casi 50%. Es verdad que hay productos
que incluso pueden resultar más baratos,
pero otros son extremadamente más caros:
Un ejemplo, la barra de pan, con tanta com
petencia y tipologías de productos se hace
difícil cualquier comparación. Y lo mismo
sucede con otros bienes y servicios, pero en
conjunto, La subida del precio de la canasta
básica ha sido innegable. Los salarios, en
cambio, se han revalorizado unos 20 puntos
menos, lo que lo ubica en alrededor de
30 %, si se toma como referencia el sueldo
medio. Eso significa que han perdido poder
de compra. La inflación a diciembre de
2021, disparada hasta 6.7 %, contribuye a
ampliar esa brecha.
El redondeo y aumento de precios
El mayor salto de precios se produjo en
2002 r con el famoso redondeo y cuando pro
ductos que costaban 100 pesetas, de la
noche ala mañana, pasaron a costar 166.39,
el cambio de la peseta respecto al euro. Un
aumento de más de 60%.De 100 a pesetas
a un euro sin solución de continuidad. "Es

más fácil un euro que no sé cuántos cénti
mos", se excusaban algunos. Luego, con pre
cios con un punto de partida más elevado,
las aguas volvieron a su cauce y la peseta
quedó como un recuerdo y un referente para
calcular para quienes han vivido una buena
parte de su existencia con esa moneda.

El euro no ha
evitado crisis

Desde que el euro comenzó a circular por
las calles hasta hoy se han vivido tres gran
des crisis. La primera, que estalló en 2008,
tuvo su inicio en el sector inmobiliario y se
trasladó al conjunto de la economía. La
segunda en 2010, castigó a la deuda euro
pea. Tuvo como origen un endeudamiento
externo del sector privado que derivó en
una crisis b anearía.

El euro ha facilitado

los rescates económicos

Esta se transformó en una crisis fiscal y, por
las fallas en la gobernanta económica de la
zona euro, en una crisis de deuda soberana,
que desembocó en el rescate de Grecia,
Irlanda, Portugal y Chipre y que obligó a
Bruselas a lanzar un salvavidas hasta de

100,000 millones de euros a España. Y en
2020, la crisis del coronavirus, que ha signi
ficado el mayor desplome del producto inte
rior bruto (PIB) en tiempos de paz.
De todas estas situaciones se han extraído

lecciones y todas han servido para corrobo
rar que, con sus defectos y carencias, la
moneda única ha servido para que los gol
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pes fueran menores de lo que hubieran sido
si no hubiese existido.

La pregunta, entonces,es por qué ninguna
otra región ha intentado replicar esta expe
riencia.

En la región del TLCAN, la idea fue pro
puesta por primera vez en 1999 por Herbert
Grubel, un economista del Instituto Frasez
en Canadá, en su libro El caso del amero.
En él, el experto describe brevemente su
interés por la propuesta: facilidad para los
acuerdos regionales y un acceso más amplio
a los mercados de los tres países. Con la
transformación del TLCAN en (TMEC) se
daba por supuesto que se podría abordar la
cuestión, pero no ha sucedido nada hasta
ahora. El objetivo era impulsar la integra
ción económica entre distintas naciones,
esto sin obstruir el funcionamiento de las

monedas locales. Una misma moneda para
América del Norte implicaría que Estados
Unidos abandone el dólar, la moneda de
reserva internacional más importante
del mundo; es decir, la moneda cuya
cantidad determina el valor de la

moneda en los países.
Se ha intentado un escenario

intermedio: convertir al amero en
una criptomoneda en común,
pero desafortunadamente la
liquidez del Amero no ha logrado
cobrar relevancia en los merca

dos financieros. Probablemente,
al amero le ha sucedido lo que ha
muchas ideas en el terreno econó

mico: ha llegado en el momento
equivocado. Pero dada la experiencia

europea, sería deseable que esa idea no
fuese echada en saco roto.
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PRI Hidalgo: 83 años de
saqueo, pobreza y sarco
Herencia: Bajo la administración de ex gobernadores como
el actual ejecutivo estatal de Hidalgo, se preservó el lamentable
noveno Jugar en términos de pobreza para una entidad que hasta
2016 fue bastión tricolor donde los Lugo Verduzco, Murrillo
Karam, Núñez Soto, Osorio Chong y Olvera aportaron votos a
sus candidatos presidenciales Carlos Salinas, Ernesto Zedillo y
Enrique Peña considerado por la Fiscalía General de la
República "Autor mediato de los delitos de traición a la patria y
cohecho11 en el caso de Odei>recftf. Las administraciones de

Miguel Osorio Chong, Francisco Olvera y Ornar Fayad incre
mentaron la pobreza y las obras publicas inconclusas, además de
derrochar los recursos en el "culto a la personalidad". Con ese
antecedente sin importar que la candidata de la coalición Por
Hidalgo PRIPANPRD Carolina Viqqiano, quién también formó
parte del gabinete de Miguel Osorio
Chong, sea su candidata a la entidad
gobernada durante 83 años por el
mismo partido. Hidalgo está listo
para su primera alternancia, a
diferencia del 2016 cuando los

hidalguenses eligieron I mil 120
cargos de los cuales 1 mil 89 fue
ron presidentes municipales, sín
dicos,regidores propietarios y 30
curules locales. El próximo S de
junió solo será un gobernador.
Piezas clave: De esa entidad

en la restauración tricolor 2012
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fueron el senador de 'Los Moches1 y presidente de la
Comisión de Energia David Penchyna, su sucesor de repre
sentación proporcional Osorio Chong en cuyo gobierno se
formalizaron las ejecuciones, para muestra la registrada a las
17:30 horas del 19 de septiembre 2007 cuando el secretario de
Seguridad Pública Marcos Manuel Souverbille fue asesinado
PQZ un grupo de sicarios en Ocotillosf mientras conducía una
camioneta en compañía del empresario de telecomunicacio
nes y donante en la campaña 2005, Mario Covarrubias Meló.
Frente a la magnitud de esos hechos Osorio Chong reiteró
"JVo bajaremos la guardia ante esos atentados que no ame
drentan el compromiso del gobierno del estado de propor
cionar seguridad a todos los habitantesPero no solo esa
administración como afirma el diputado Gerardo Fernández
Noroña "cobijó al crimen organizado" sino que fue notoria
de 1993 a 1999 con el inexplicable aterrizaje en horario no
autorizado de avionetas en el aeropuerto Guillermo Villasana
donde bajaban maletas fuertemente custodiadas por disposi
ción del }Patrón\ direccionadas al fraccionamiento San Javier.
Un informe del Centro de Inteligencia de El Paso, Texas
(EPIC) mostró que con el fondo maletero '£7 Paírón1 adquirió
un porcentaje territorial del fraccionamiento San Javier.
También se le atribuyó el crimen de un supuesto sobrino polí
tico y acaudalado constructor en un accidente automovilístico
registrado en la Ciudad de México. Así mismo, en detrimento
de la minoría Jíñaliñu, otomi, tepehua y huasteca la nueva
administración embaucó a los ejidatarios de Venía Prieta y
Sania Julia para despojarlos de sus tierras y detonar la llama
da Zona Plateada de mayor plusvalía.
Infortunadamente para los hidalguenses, continuaron los
gobernantes que convirtieron el Palacio de Gobierno en una
casa de citas para constructoras locales como Grupo del
Blanco. Una de esas administraciones recordó los tiempos del
ex presidente José López PorfiJio quien al nombrar a su hijo
José Ramón como subsecretario de Programación y
Presupuesto lo justificó como "El orgullo de mi nepotismo".
La pesadilla continuó con la grisácea gestión de "ios pellizcos
presupuéstales" consistentes en impulsar el crecimiento del
club de fútbol casero vía la partida del ramo 33 con la partici
pación del hermano del1 Patrón'.
Demagogia: En el umbral de la derrota el 5 de junio
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2022. después de 33 años ininterrumpi
dos de gobierno tricolor resaltaron
la persuasión sin resultados tangí
bles de progreso que mantiene a
los habitantes de la sierra en

San Bartolo Tutotepecf
Huehuetl* y Tenango de Doria
en una condición de pobreza
similar a los niños hutus y tut
sis de Burundi, el país más
pobre del mundo con un PIB per
cápita inferior a 275. 49 dólares o
273 euros anuales.

Pachuca de Soto: De acuer
do con la bancada de Morena

ante el Congreso local, el presu
puesto 2021 no se reflejó en mejoras para la infraestructura de
la capital, para muestra el año cerró con los insumos heredados
del ayuntamiento albiazul de Ybianda Telleria en el rubro de
mantenimiento urbano herrería, pintura y construcción.
Indagatoria: En 2020 sonó el nombre de Jsraei Félix
como candidato, pero las investigaciones realizadas por la
Unidad de Inteligencia Financiera sobre el empleo de camio
netas blindadas custodiadas por elementos de seguridad y un
modo de vida distante al ingreso del alcalde y su familia, con
trastó con las necesidades de la población de Mineral de la
Reforma. Según el porfai de Transparencia, el ingreso neto de
Félix Soto es de 68 mil pesos con el cual no cubre los excesos
y dispendios. La bancada de Morena asegura que el edil
seguirá la misma suerte que Gerardo Sosa Castelán quien de
ex dueño de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
(UAEH) pasó a una celda del Penal de Alta Seguridad de La
Palma, aún sin investigar la entrega de títulos profesionales a
sus amigos, como la simulación de pruebas para justificar
depósitos millonarios reportados ai SAT. El reporte de
Morena advierte que hay una decena de empresas que debe
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rán esclarecer su relación sexenal como

üemaco SA de CV, Smart Group,
BRIME y Tollan vinculada a
Irlanda Félix. También se encuen

tran en la mira centros de entrete

nimiento nocturno como Don

Diablo y Velvet que al igual que
en el caso de Cuemancc. de
Cuauhtemoc Gutierrez de Ja
Torre se qrababa a los invitados.

J&sús Murillo
Karam, exprocurador
y exgobernador de
Hidalgo, con Federico

La Mont

ManueJ Angei muiez
J , ,

Soto, exqobernador de
TT.\ , 3 " , ,Hidalgo, y Federico

La Mont

jWígneí%el Osorio Chong,
exsecretario de Gobernación

y ezgobernador de Hidalgo,
y Federico La Moni
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FERNANDO FLORES FERNANDEZ,
ANTE UN "GRAN RETO" EN METEPEC
Como Los 124 alcaldes restantes del

Estado de México, Fernando Flores
Fernández asumió el cargo de presi

dente municipal Constitucional de Metepec
el pasado 1 de enero de 2022, sabedor que re
cibía un municipio envuelto en pobreza y es
cándalos, incluso, que podrían derivarse del
narcotráfico que se mueve en esta municipali
dad, el cual, si bien es cierto, asegura el nuevo
alcalde desconocer, no se puede pensar lo
contrario.

Pero hoy tengo que recordar que, en algún
momento, Flores Fernández habló del NO
desconocer los presuntos desvíos millonarios
de su antecesora Gabriela Gamboa, por lo
que se comprometió a revisar a fondo las finan
zas de Metepec, ello tan luego entrara en fun
ciones y, ya entró.
Y es que, según el nuevo alcalde, el gobierno
de Gamboa Sánchez habría incurrido en des

víos e irregularidades, luego que le detectaran
empresas que facturaban servicios de softwa
re, que en realidad no otorgaron, por cerca de
17 millones de pesos, lo que habla de la exis
tencia de documentos de empresas fántasmas
utilizadas por la hoy exalcaldesa para hacerse
de los recursos de los metepequenses, por lo
que, ahora en el cargo, el alcalde está obligado
a revisar, sobre todo las áreas como Tesorería y
Agua, pues se dice, por ahí venía el desvío.
De ahí que se comprometió a revisar pues,
como él mismo lo dijo, "no se tapará nada",
que todo se revisaría con lupa a través de un
despacho internacional, cuyos honorarios co

rrerían por su cuenta.
Recordemos que en innumerables ocasiones
se denunciaron los abusos que venía cometien
do Gabriela Gamboa como alcaldesa de

Metepec y no solo se trataba de desvío de
recursos, sino se llegó a hablar de los vínculos
que esta pudiera tener con el crimen organiza
do que opera en el municipio de Metepec y
que "no se puede desconocer".
La ola de violencia que azotó a los metepe
quenses los últimos meses de 2021, aunado
con la cancelación de Quimera por las amena
zas contra grupos musicales que participarían
en la Feria de Metepec, amenazas lanzadas
por presuntos integrantes del CJNG que pele
aban "la plaza" con el Cártel de Sinaloa, he
chos que soltaron rumores de que la alcaldesa
sabía lo que iba a suceder y no le importó.
Estos temas, definitivamente deben ser investi
gados por la nueva administración para evitar
un episodio más de violencia en este munici
pio. Si bien "no hay tiempo", así como
Fernando Flores habría de contratar un des

pacho especializado para revisar las finanzas
recibidas del municipio, se debería pedir el
apoyo del Gobierno del estado, o incluso de la
Fiscalía General de la República, para inves
tigar los hechos de violencia suscitados y que
presuntamente involucran células criminales.
Metepec es un polvorín, pero "las buenas
intenciones y ganas de trabajar" del nuevo
alcalde, podrían disipar dudas a los habitantes
del municipio del cómo ha recibido la alcaldía
o, mejor dicho, cómo realmente la dejó Ga
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briela Gamboa que, dicho sea de paso, debie
ra ser investigada a fondo y ser llamada a cuen
tas.

No es cacería de brujas !
revancha, es justicia
los metepequenses, otros
que se dejaron llevar por
la inercia del lopezobra
dorismo dando el triunfo

a esta mujer que ni more
nista es, y el robo en des
poblado que hicieron de
ese ayuntamiento debe pa
garse.
El presidente de México ha pre
gonado ¡no a la corrupción! y re
sulta que los servidores públicos ema
nados o apoyados por Morena han sido los más
corruptos, los más sinvergüenzas, los más rate
ros, ¿y quedará impune? ¡Claro que no'
Hernando Flores tiene la oportunidad de po
ner a esta mujer ante la justicia, lo cual le será
realmente aplaudido por los habitantes de este
municipio. Además, se nota la "buena rela
ción" que este guarda con el Gobierno del
Estado de México, pues es más que notorio que
su secretario del Ayuntamiento es Ernesto
Nemer Monroy, hijo del secretario general de
Gobierno, cuya carrera política es probada.
Ese acercamiento, entonces, debe aprovechar
se para hacer lo que debe hacer, recuperar la
confianza de los metepequenses.
Fernando Flores ha sido más que bien recibi
do en el municipio. La gente, a unos cuantos
días de haber asumido el cargo, le agradece el
apoyo, eso es lo que debe aprovechar el alcal
de, además de cumplir con los compromisos
adquiridos con el pueblo. Tiene un gran reto
por delante, y así lo reconoce, pero hay mucho
por hacer.
Por lo pronto, este es parte de su gabinete, a
quienes el pueblo exigirá trabajo, resultados y
sobie todo honestidad, que es lo más difícil.
Alguien en algún momento dijo que los servi
dores públicos llegan a un cargo "sin saber

robar", pero desgraciadamente "aprenden
rápido", lo que esperamos no suceda en nin
guna de las nuevas administraciones municipa
les mexiquenses, ya que el Estado de México,

está del todo bien.

Bueno, ya dijimos que
Ernesto Nemer Mon

roy es el secretario del
Ayuntamiento; Marit
za Adriana Flores Mon

roy fue designada di
rectora de Cultura; En
rique Alfonso Pineda,
tesorero municipal; en la

Contraloría, Edgar Enrique
Jaimes Heredia; Jesús Alber

to Ramírez Manzur, director de
Seguridad Pública; Üblester Santiago

Pineda, Dirección de Educación; Francisco
Javier Medina Ortega, consejero jurídico del
ayuntamiento; Maria Luisa García Colín,
directora de Desarrollo Económico; Elisa Qui
jada Badillo, nueva directora del sistema D1F
municipal.
Así también está Eduardo jfaramillo Rodrí
guez, coordinador del Instituto de Cultura
Física y Deporte; Edgar Martínez Maldona
do, director de Medio Ambiente; Jesús Díaz
Montellano, director de Gobierno por Resul
tados; Luis Jorge López Arenas, director de
Gobernación; Elio Campirán Espinosa,
director de Desarrollo Social; Salma Gabriela
Arce Carie ón, directora de Desarrollo Urbano
y Metropolitano; José Agustín Alcántara
Osornio, director general del Organismo
Público Descentralizado de Agua Potable,
Alcantarillado y Saneamiento de Metepec, y
Ángel Rivera Castañeda, director de Ser
vicios Públicos.

Esto ya arrancó y se toman las primeras deci
siones importantes en el municipio también
más importante del Valle deToluca, por lo que
también se seguirán los pasos de esta adminis
tración para evitar se lleven un nuevo fiasco los
metepequenses...
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O OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

noweL_luis@yalioo.com.mx

Presupuesto
alterno

EL coordinador de la fracción panista
en La LXI Legislatura mexiquense,
Enrique Vargas del VÍUar, dijo que la
decisión que tomó La fracción parla
mentaria de Morena de no aprobar el
presupuesto de Egresóse ingresos
2022, deja en claro su falta de apoyo
al gobierno del presidente Andrés
ManueL López Obrador, que solicitó
recursos económicos para reaLizar Las
obras de infraestructura que conecta
rán con el aeropuerto Felipe Ángeles.
Esto, Luego de que el diputado Mauri
tió Hernández, coordinador de La ban

cada morenista, informara al gobierno
estatal que solicitan un presupuesto
alterno, pero sin endeudamiento.
Los ediles Romina Contreras en Huix

quiLucan. Angélica Moya en NaucaL
pan y Pedro Rodríguez en Atizapán,
acudieron a supervisar La apLicación de
vacunas contra Covid19, e incLuso fe
licitaron a Los jóvenes que de manera
responsable acuden a protegerse. Yes
que los contagios están imparables.

Por cierto, Los trabajadores sindicali
zados de NaucaLpan regresarán este
día a sus actividades normales, y

ante la ola de contagios por Covid
19, La presidenta municipaL Angélica
Moya señaló que se toman ya Las
medidas necesarias para salvaguar
darla salud de todos los que trabajan
en eL paLacio de gobierno. Y es que,
desde La semana pasada, eL edificio
alterno fue desinfectado, Luego de
que se supo de un trabajador que dio
positivo.

También es importante mantener
se en Los senderos deL bosque, no
separarse deL grupo con el que se
asciende a Los vo Lean es y respetar
Los horarios, así como las indicacio
nes de las autoridades.

La regidora i zea Lien se del PT Magaly
Muñoz, señaló durante La instalación
déla Comisión MunicipaLTransitoria
de Límites territoriales, por parte
de la alcaldesa Karla Fiesco, que
La gente de San Mateo IxtacaLco se
siente confundida porque votaron por
candidatos de CuautitLán IzcaLLi y no
de CuautitLán, aunque confía en que
La suspensión temporaldeldecreto
de que este territorio pase a formar
parte de CuautitLán se suspenda de
manera definitiva.
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UNA VENTANA DE OPINION
Marco A. Escalante N.

TE PRESTARE UN PERRO

En Faeebook recibí los si
guientes mensajes, mismos que
Fes comparto con mucho gusto
TE PRESTARE POR UN

TIEMPO UN PERRO
Te prestaré por un tiempo

un perro, me dijo una voz...
Para que !o ames mientras

viva y lo llores cuando muera,
tal vez serán 12 ó 14 años,

incluso pueden ser tan soío 2
6 3.
¿Lo harías?
¡Lo cuidarías por mí mien

tras lo llamo de regreso?
Tendrá encantos que te ma

ravillarán y si su permanencia
contigo es corta,
siempre tendrás sus recuer

dos para aligerar su pérdida,
no puedo prometerte que se

quedará.
ya que todo lo terrestre

debe terminar,
pero hay lecciones que quie

ro que este perro aprenda,
he buscado por todo el mundo

tratando de encontrar un maes
tro verdadero
y de entre toda la gente que

habita la tierra, te he escogido
a ti.
Ahora dime, ¿le darás todo tu

amor?

¿Y pensarás que e! esfuerzo
vale ía pena?
¿No odiarás al mundo y a la

vicia cuando venga de nuevo por
él?
Y entonces le contesté...
Sí estoy dispuesto, lo haré.
Porque toda la alegría que este

perro me traerá,
vale bien la pena a cambio del

dolor de perderlo,
lo resguardaré con ternura,
lo amaré de todo corazón

mientras pueda
y por el amor que me dará,

siempre estaré agradecido.
Si vienes por eí mucho antes

de lo que espero.
seré fuerte ante la pena y tra

taré de entender el porqué.
Sí a través de mi amor logré

cumplir su plan para él,
ayúdame a ser fuerte mien

tras lloro su partida
y en su recuerdo sé que en

contraré que quien más aprendí
fui yo.

GRACIAS POR ADOPTARME...,

Adoptaste un ángel con mira
da triste.

Adoptaste un ángel soñador
de noche y de día, ae mañana y
de tarde, despierto y dormido.
Adoptaste un ángel de pies

descalzos, sufridos por tanta
piedra en el camino.
Adoptaste un ángel que al

despertarse ruega con que el
día se torne mucho mejor que
ayer, que no venga la tristeza a
adueñarse de su día.

Adoptaste un ángel con sen
timientos a flor de piel y con
ganas de vivir.
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1 ¿SERÁ? ]
Ese apoyo (¿sí?) se ve
Más allá de la foto en donde a Ornar Fayad se le ve con una
sonrisa forzadajunto a Alejandro Moreno ya Julio Ma
nuel Varela, dirigentes nacional y de Hidalgo del PRI, en la
foto de ayer, después del registro de Carolina Viggiano, no
se le vio por ningún lado al gober, ni al hidalguense Oso
rio Chong... a quien sí se le veía feliz era a Alito Moreno,
porque ante la pérdida de erarios, perdón, de estados, tiene
la esperanza de mantener uno. ¿Será?

Poco transparente
Nos adelantan que enlos próximos días, Jesús Salvador
Aguilar Aguilar, Secretario General del Sindicato de Traba
jadores de la Cámara de Diputados, deberá rendir cuentas
ante La Contraloría Interna de la Cámara baja, entre otros
temas porque labora en la Cámara y en la Alcaldía Cuauhté
moc, en horarios simultáneos, además durante su gestión
al frente del sindicato no ha atendido los requerimientos de
transparencia realizados por parte del Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso alalnformaciónyProtección de
Datos Personales (INAI), otra de las anomalías de las que
se le acusa son las inconsistencias en la presentación de sus
declaraciones patrimoniales. ¿Será?

Veracruz, rinconcito donde...
Nos dicen que en el último capítulo de violenciay muerte
que vive el estado gobernado por Cuitláhuac García el

personaje que se ha mencionado más enun videoy enun
narcomensaje es al secretario de Gobierno, Eric Cisneros
Burgos, algo que no debería echarse en saco roto e inves
tigar, más cuando en territorio veracruzano se observa el
avance del crimen organizado que ha alcanzado directa
mente al ciudadano de a pie con el robo de propiedades en
donde, nos comentan, se han registrado amenaza a nota
riosparaliberar escrituras. ¿Será?

Recomendación desde arriba

Ante el aumento de contagios por Covid, la arquidiócesis de
México pidió a los fieles no desestimar el riesgo. Nos dicen
que los religiosos transmiten elmensajeencada homilía a
los creyentes que trabajenjuntos para superar este desafío,
conhumildadyresponsabilidad comunitaria. ¿Será?

Burbujas vs. Omicrón
Ante el crecimiento de contagios por la variante Ómicron
de Covid, en Quintana Roo se reactivó el programa de
Burbujas Sanitarias, además de que se tomó la decisión
de aplazar el retorno a las aulas. Y es que una entidad que
recibió 1 millón 400 mil turistas en dos semanas y media
la hace una zona vulnerable... más cuando cuenta con

destinos como Cancún adonde alosjóvenesleshadado
por llegar sin medidas de protección para contrarrestar la
pandemia... sino que le pregunten a los canadienses que
castigaron dejándolos en México. ¿Será?
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Los mil millones y la estrategia
de Buenrostro

Terminado el periodo vacacional y los
tres días que tiene el Tribunal Fede
ral de Justicia Administrativa (TFJA)
para retomar el tema ordenado por la

Suprema Corte de Justicia de la Nación, muy
pronto conoceremos la trama del caso de la
devolución de más de mil millones de pesos
a la familia Azcárraga, que tanto molestó al
Presidente.

A partir de este lunes, la Segunda Sección
del TFJA tendrá la tarea de evaluar y ejecutar
la orden para que el SAT reintegre el ISR inde
bido que se cobró durante el sexenio de Felipe
Calderón, el cual, con recargos y actualizacio
nes de ley, suma los mil millones de pesos.
El tema es el resultado de un litigio de 14

años en el que ni la administración calderonis
ta ni la de Enrique Peña Nieto hicieron lo con
ducente para argumentar una sólida negativa
de devolución del SAT, y dejaron que los ma
gistrados del TFJA, y sus órganos antecesores,
defendieran sus intereses de una forma que
la Suprema Corte de Justicia consideró como
una actuación parcial.
Apenas el año pasado, los ministros de la

Segunda Sala resolvieron que debe proceder
la millonaria devolución, y acompañaron su
sentencia con una severa reprimenda a los ma
gistrados, quienes por cierto serán los mismos
que resolverán esta semana las formas en las
que el SAT, encabezado por Raquel Buenros
tro, debe cumplir con la sentencia.
Durante el proceso de evaluación de este

asunto en la Suprema Corte, por allá del pasa
do mes de abril, se vio muy activo al ya depues

to Procurador Fiscal de la Federación, Carlos
Romero Aranda, quien sin éxito buscó presio
nar a los ministros para que emitieran un fallo
en contra de la devolución; pero, tras la salida
del cuestionado funcionario, la estafeta la ha
tomado la propia Buenrostro, quien pretende
reducirlos costosde los errorestambiéncome

tidos por su propia administración.
De acuerdo con información a la que tuvo

acceso esta columna, Buenrostro ha enviado
mensajes, tanto al magistrado Anzures como
a la presidenta de la Segunda Sección del Tri
bunal, Magda Zulema Mosri, para que en la or
den de devolución a ejecutar se omita el rubro
de actualizaciones e intereses, contemplado
éste enlos artículos 22y 22Adel Código Fiscal
de la Federación; con esto, nos aseguran, el
monto a devolver se reduciría a los 338 millo
nes que se cobraron indebidamente como ISR
en 2007, luego de la venta de las acciones de la
empresa Acotel S. A. de C.V.
El problema es que ese criterio, además de

violar el Código Fiscal, entraría en contradic
ción con las jurisprudencias que ha estableci
do el propio TFJA y, por lo tanto, con la pauta
que siguen todas las resoluciones del mismo
órgano.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

Si no es parejo es chipotudo
Habrá que tomar en cuenta además que nos
encontramos ante un Gobierno que ha he
cho de las actualizaciones e intereses en los

montos gravables su mejor arma para cobrar
recursos multimillonarios a los empresarios;
por lo que, en un principio de reciprocidad, en
este caso deberá ajustarse a los mismos térmi
nos. El proyecto de resolución está en manos
del magistrado Juan Manuel Jiménez Illescas,
quien seguramente estará presentándolo en
las siguientes horas.
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Se asoman los moderados.Jos radicales preparan lanzas
Arturo Herrera, exsecretario de

Hacienda y fallido candidato a go
bernador del Banco de México, rea
pareció ayer en redes para advertir

de los peligros de minimizar los contagios
por Covid.
Herrera reprodujo en su cuenta personal

de Twitter una gráfica publicada por The New
York Times, en la que se presenta la evolución
de los contagios por la variable de Ómicron, el
número de hospitalizaciones y el número de
defunciones.
"Se había dicho que con Ómicron los con
tagios aumentaban pero no las hospitaliza
ciones ni las muertes; esta gráfica de Nueva
York es muy preocupante, pues muestra que
esas dos últimas variables pueden aumentar
también muy rápidamente", advirtió el ex
funcionario.

La gráfica y el comentario de Herrera sus
tentado en la misma, son contrarios a la na
rrativa del Gobierno federal y el de la capital,
desde donde se sigue minimizando el peligro
de esta variable.

Aunque Herrera no utilizó un lenguaje de
confrontación, su comentario le generó los
consabidos ataques de las huestes lopezobra
doristas que lo tachaban de traidor.
Desde el 23 de noviembre pasado, cuando

en su misma cuenta anunció que había sido

informado por el Presidente "que reconside
raría su nombramiento" como gobernador
del Banco de México, Herrera había manteni
do un perfil bajo.
Por ahí del 20 de diciembre publicó un tuit

referente al crecimiento económico en las

regiones delmundoy días después otro sobre
la pandemia.
No es y seguramente no lo será, el crítico

en el que se convirtió su antecesor en la Se
cretaría de Hacienda, Carlos Urzúa, aunque
tenga mil razones para hacerlo.
Su estilo es distinto, pero el tuit que posteó

ayer deja en claro el por qué los dejaron fuera
del Banco de México y, de paso, constituye
una muestra de que los moderados que llega
ron al Gobierno de la mano de López Obrador,
deapocolevantanlavozante el elefante enla
sala que no se ve en Palacio Nacional.

El que también ayer le dio un estirón más
a la tensa relación que de por sí ya tiene con
López Obrador y parte de su gabinete fue
Ricardo Monreal.

El zacatecano de plano se corrió a la cen
troizquierda y criticó a los radicales del Go
bierno quienes, dijo, se pueden acabar al país
o lo que está quedando.

Las declaraciones de Monreal no son ocu

rrencias, sino que forman parte de una es
trategia personal para ganarse las simpatías
de los votantes y aún los propios morenistas
cansados del autoritarismo presidencial y
los excesos políticos y económicos que ello
conlleva.

Fueron, en términos prácticos, tiros de pre
cisión para acercarse a los moderados, para
criticar el favoritismo presidencial y para mar
car una diferencia con los ultras de Morena,
que hasta el momento son mayoría dentro
del partido.
Como sea, Monreal debe tener un as bajo la

manga para lanzarse como lo hizo en dos en
trevistas que dej an muy mal parado al partido
y le da un rozón al Presidente, al que acusa de
tenerlo prácticamente congelado.
¿Hasta dónde puede el legislador cuestio

nar al Presidente sin que éste lo castigue como
ha hecho con otros eminentes miembros de

sugabinetazo?

La única explicación que hay para que
Claudia Sheinbaum pida que no se hagan
pruebas Covid es porque el Gobierno no tiene
las pruebas necesarias que dice tener para
atender la demanda o que quiera manipular
las cifras de contagios.
En cualquiera de los dos casos, la pandemia

podría cobrarle costos muy, muy altos.
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Covid
no se cura

con vaporub
Este fin de semana México superó el

récord de contagios diarios al alcanzar
más de 30 mil casos de Covid19 en 24
horas.

Tal como se advirtió, con la presencia de Ómi
cron en el país los casos subieron como espu
ma, mientras que en Navidad se reportaron
3 mil 500 contagios, para el 31 de diciembre
estos ya se habían convertido en 10 mil; y las
autoridades llamaban a la verbena y pedían no
alarmarse.
Pero en siete días éstos 10 mil se multiplica

ron para alcanzar 30 mil 118, la cifra más alta en
lo que va de la pandemia; mientras el secretario
de Salud, Jorge Alcocer, recomendó que a los ni
ños conCovidles dieran tésyaplicatan Vaporub
para una buena recuperación.
Y del subsecretario LópezGatell ni habla

mos. . .pues le dio "catarro".
La extrema confianza del gobierno de México

respecto a que el Covid que causa la variante
Ómicron es "más leve", además de generar mie
do, resulta negligente.
La realidad una vez más alcanzó al Gobier

no que ahora está padeciendo la escasez de
pruebas, además, el exceso de contagios está
generando un caos en el sector aéreo, el cual ha
tenido que cancelar decenas de vuelos porque
su tripulación tiene Covid.
Se entiende que un nuevo cierre de activida

des económicas sería un severo revés para la
economía mexicana que, de por sino logra recu
perarse; pero mantener el mismo nivel de aforo
en lugares públicos, incentivar las reuniones,
realizar eventos masivos y pedir a los ciudada
nos no alarmarse, es irresponsable.
Así como en las aerolíneas, el Covid también

llegará a los restaurantes, tiendas, transporte
público, centros de trabajo y escuelas, lo que
entonces sí, ocasionará una verdadera caída
económica; de ahí la importancia de volver a
restringir algunas actividades y anteponer el
interés mayor a los intereses populistas y elec
toreros.

El Covid19 ha alcanzado a prácticamente
todas las familias del país, todos conocemos a
un familiar o un amigo contagiado por lo que
resulta necesario y urgente que cada uno tome
las medidas necesarias para prevenir la enfer
medad.
Las autoridades han insistido en que Ómi

cron ocasiona una enfermedad leve leve de
pendiendo de a quién le toque y aseguran que
ataca más a los no vacunados.
Nada más falso, Ómicron, Delta o como se

apellide, sunombre sigue siendo Covid19yes
grave para todos, genera secuelas y ataca lo mis
mo a niños, adultos, vacunados y no vacunados.
De acuerdo con proyecciones del Instituto

de Métricas y Evaluación de la Universidad de
Washington, esta cuarta ola podría ser tres ve
ces mayor a la tercera de agosto pasado, tanto
en contagios como enhospitalizaciones.
El Covid19 está a la vuelta de la esquina, pre

venirlo es nuestra responsabilidad, ¡cuidémo
nos!

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

¿Qué tienen en común los estados de Morelos,
donde su gobernador se toma fotos con líderes
del crimen organizado; Zacatecas, donde dejan
más de 10 cuerpos afuera del Palacio de Gobier
no; y Veracruz, donde en dos días aparecieron
13 cuerpos con signos de tortura? En todos ellos,
gobierna Morena.
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PAN, PRI y PRD: nada les han enseñado los años
Literalmente.

En conjunto pueden ser los par
tidos más viejos y con más historias
de poder.

Pero, solos o en conjunto, sus actuales diri
gencias operan desde intereses de reducción
y sin vocación de victorias a la vista.
Nacido del Gobierno, el PRI hoy es carica

tura de sí mismo.

Con desprendimientos cotidianos, el co
mité de Alejandro Moreno, Alito, se pliega
a los dictados de Rubén Moreira y Carolina
Viggiano.
Enfrente, el PAN obedece a una dupla

con vocación de fracaso: Ricardo Anaya, a
quien MarkoCortéslecuidalassiglaspara2024.
Y del PRD hay poco por agregar: su destino

depende del narcisismo délos Chuchos.

YAPARTE, TRAICIONES
Dicho de otra forma:

Atres añosy medio de su derrota de 2018,
ninguna de las antaño fuerzas dominantes ha
logrado siquiera cicatrizar divisiones.
Y lejos de hacerlo, sufren traiciones inter

nas. .. y externas, como podría verse la deci
sión de Alejandro Moreno de desprenderse
en Quintana Roo de la alianza Vapor México.
Es la capitulación.
Parte de un circo cuyo peor espectáculo

vemos precisamente en Quintana Roo, donde
los intereses priman sobre los principios.
Vea usted:

La cúpula panista presume en Alito nego
ciaciones oscuras con El Niño Verde para
ganar el estado con Mara Lezama, Roberto
Palazuelos o algún otro.
Es decir, Palazuelos juega en muchas pis

tas y de momento ha sumado a la senado
ra Marybel Villegas, expriista marginada por
el dedazo presidencial.
Empero, todavía falta la decisión final

de Marybel porque se declara decidida a estar
enlaboleta electoral de junioy cabenmuchas
alianzas.

Sin duda encontrará partido, pues varios
ex gobernadores priistas Joaquín Hen
dricksy Félix González Canto entre ellos no
encontraron abanderado para competirle al
Gobierno federal.

En el panorama aparece la senadora panis
ta Mayuli Latifa Martínez, cuyas opciones
se reducen frente al aparato de Estado y sin
alianza.

OTROS ESPECTÁCULOS
1. En otros estados el espectáculo no es mejor.
En Oaxaca la senadora Susana Harp u tili

zó redes sociales para despreciar invitaciones
de la oposición.
Yo no traiciono publicó justo cuando el

perredista Jesús Zambrano confirmaba las
negociaciones desveladas aquí el viernes.
Ella no contenderá por la gubernatura,

pero difícilmente se sumará a la campaña
de Salomón Jara, quien tiene muchos seña

lamientos por aclarar.
Y menos lo respaldará Flavio Sosa, peleado

con Jara a muerte y abierto simpatizante de la
cantante por si cambia de opinión.
A la mala imagen de Salomón contribuye

su intolerancia, pues con amenazas pretende
contener a quienes lo han denunciado por
actos anticipados de campaña.
Ese mal ambiente intramorenista crea el

espacio para priistas y ahí está Francisco Vi
llarreal con sumas de personajes históricos
como Eufrosina Cruz.
Y en Hidalgo sólo los priistas conocen su

enjuague, pero ya tienen lista a Carolina Vi
ggiano para la derrota si Ornar Fayad no le
pone su estructura electoral.
Y 2. Apremiado por el calendario, Alejan

dro Murat supervisó el avance de las carre
teras MitlaTehuantepec y Barranca Larga
Ventanilla.

Ordenó acelerar los trabajos para cumplir
su promesa de campaña para un Oaxaca Co
nectado.
Su obra cumbre será el tren interoceánico

del Istmo de Tehuantepec.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Marcelo Ebrard su cumbre. Este lunes arranca la

reunión anual de embajadores y cónsules en la CDMX.
Son ya 33 años y pese a la pandemia, se tiene prevista la
presencia de un gran número de diplomáticos. Será muy
interesante el intercambio con miembros del gabinete de
la autodenominada 4T. Habrá que estar atentos...

• Arturo Herrera regresa... pero por su vacuna de re
fuerzo. El ex secretario de Hacienda, que anda buscando
chamba en el extranjero porque la cuarta transforma
ción le dio un puntapié, anda alertando por la variante
ómicron de Covid19. En estos días lo veremos poniéndo
se su vacuna. Porque chamba, pues fuera del país.

• Alejandro Gertz Mañero y su "herencia maldita". La
renta anual del edificio sede de la Fiscalía General de la

República (FGR), donde despacha, costó a los contribu
yentes 652 millones 98 mil 268.8 pesos en los últimos
tres años. El contrato ya vence, ¿mantendrá esa "heren
cia maldita" del régimen de Enrique Peña Nieto?

• Marko Cortés, ¿más pérdidas? En los próximos días
se habrá de concretar una baja más blanquiazul, que
sin duda irá a parar a Movimiento Ciudanano... no hay
mucho que adivinar. Habrá que estar atentos...
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Irresponsables
ÓMICRON AVANZA

Hace un año en estas mismas fechas to

do México estaba padeciendo la oía de
contagio de la variante DELTA, una ola
que logró colapsar el Sector Salud en su
totalidad; las muertes eran constantes;
muchos mexicanos perdieron la batalla
sin poderse despedir de sus familiares,
los cubrebocas eran escasos y la mayoría
prefería quedarse en casa pues se desco
nocían los alcances del virus.

Tan solo fue necesario que pasara un
año para que nuevas variantes llegaran
a derrumbar todo lo ganado, se habla
en su totalidad de OMICRON, la FLU
RONAuna mezcla de covid e influenza

y hoy ya es escucha en Chipre hablar de
la DELTACRON una supuesta variante
que aseguran pudo ser un error de labo
ratorio que terminó contagiando a unos
cuantos.

El país ha reaccionado de mane
ra irresponsable de cara a esta 4ta ola

de contagio; entiendo que existe cier
to sector de la población carente de in
formación que aún duda de las vacunas,
asegura que se trata de una"plandemia"
y que el COVID no existe, cuando lo úni
co que han logrado es evidenciar su me
diocridad.

Ese sector de la población es aquel
que ha sido rechazado de una u otra ma
nera en su trabajo, en su escuela o en su
familia; es más que evidente les ha ido de
la patada en la vida y hoy pretenden ha
cerse los importantes rechazando las va
cunas y asegurando que todo esto es un
plan maquiavélico de los extraterrestres
cuando repito lo único que evidencian es
su poca capacidad de discernir o en su
defecto comprender el español; dejemos
que vivan en su realidad alterna total
aquí lo que importa es que TU te cuides
sin querer reeducar a las mentes subver
sivas de todo el planeta.
A nivel mundial me apena darme

cuenta que diversos países toman el
control de la pandemia de otra manera y
con mucha más responsabilidad; tal co
mo sucedió con los "influencers" cana

dienses que viajaron a Cancán y que no
pueden regresar a su país después de ser
reprendidos por el primer ministro ase
gurando que su irresponsabilidad pone
en riesgo a toda la población de su país;
México por el contrario sigue dormido
en sus laureles.
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Ya suena a

cadena perpetua
MAESTRO, LA FGR PIDE OTROS 15 AÑOS
PARA EMILIO LOZOYA, Y YA SON 54

Le subió la cuenta y ya suena a cadena perpetua. El
extitular de Pemex suelta lo que prometió, o enveje
cerá y se pudrirá en una crujía.
Ciro Murayama prevé que el ejercicio para la
consulta de revocación cumplirá las firmas
válidas.

Más le vale, porque los pretextos de él, su jefe y sus
otros cuatro comparsas ya están muy gastados yno se
los cree el pueblo, ni los aceptan la SCJN y el TEPJE
Hay un acercamiento del PRD con Susana Harp
para competir por Oaxaca.
Ojalá que la cantante no caiga en la tentación, por
que saldría perdiendo con esos trepadores.
AMLO recordó la "mirada irrespetuosa" de
García Luna y Carstens a Carla Bruni, exprime
ra dama gala.

Ver a una mujer hermosa no es delito, pero sí aso
ciarse con narcotraficantes y protegerlos, y ser cóm
plice del saqueo de un país, yeso hicieron Genaro y
Agustín.
Congresistas de la CDMX creen poder acabar
con la lies ta brava en un año y medio.
Ira las corridas taurinas, a abortar y a misa, son co
mo las mentadas; quienquiera ir, que vaya; el que no,
pues no. sin que ningún metiche se interponga. Esos
legisladores van a acabar, pero con los toros de lidia,
como acabaron con los animales circenses. Y El res

peto al derecho ajeno...
Sacerdotes franceses abusaron de más de 200
mil niños en 70 años.

Abusos a infantes de parte de suciordotes apare
cen por los 4 puntos cardenales; para ellos, un niño
es unbocatti di cardenale, y todavía los confiesan;
'Acóseme padre, digo acúseme, que he pecado...
por su culpa".
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Los maliosos
del IM

SOLO ELLOS ORDENAN

Nuevamente Ciro Murayama y Lorenzo
Córdova, fueron los protagónícos del INE.
Muestran su control y bien los podemos
denominar como "mangoneadores"; so
lo ellos ordenan, disponen e imponen sus
caprichos, decisiones y conductas antiju
rídicas a los nueve consejeros restantes,
quienes no tienen la mínima idea de lo que
son sus funciones,

Ahora elINE resolvió que no atenderá
en tiempo y forma lo relativo a la Revoca
ción de Mandat o, figura que ha propuesto
el Presidente de la República y que sin du
da, constituye una novedad en materia de
mocrática. Consiste en que, a la mitad del

sexenio, la ciudadanía señale si el Jefe del
Ejecutivo debe continuar en sus funcio
nes o bien, es momento de revocarlo. Es al
go digno de elogio de quien está en el cargo,
el pedirle a sus conciudadanos expresen su
opinión sobre el trabajo que ha realizado.

Por sistema, ei INE se opone a las suge
rencias y acciones del mandatario mexi
cano; cotidianamente lo critican y hasta
ofenden. Ante esto, el Presidente ha mos
trado prudencia, que ya obliga a una ac
tuación distinta. El INE es un organismo
autónomo, pero no es ajeno al gobierno, es
parte integrante del mismo, por lo tanto, la
armonía y el trabajo coordinado es indis
pensable.

Insistimos, el INE controlado por Ci
ro y Córdova, personajes que son produc
to del gobierno de Peña Nieto, continúa en
su carrera por desacreditar una adminis
tración electa por el pueblo, a diferencia de
ambos, quienes no solo son mezquinos, si
no verdaderos opositores al régimen que
ganó las elecciones hace 3 años. Por suerte
Ciro y Córdova no se salieron con la suya,
el Tribunal Federal Electoral les ordenó

continuar con la organización del proceso
de Revocación de Mandato.
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fónico
Hay dos versiones de la
CDMX, la p rimera que es
vista por ios parí idos de
oposición que gritan a los
4 vientos que se regrese
al confinamiento y al no
retomo de las clases por el
incremento de los casos de
ümicron,

Y fueron más allá al

exigir que se suspendan
ciertas actividades de su

administración como giras
o eventos, e incluso piden
que se declare Estado de
Emergencia. Lo curioso
es que no se pide lo mismo
en sus respectivos estados,
en donde parece que el
escenario es el mismo,
a lo que la Jefa Claudia
respondió tajante:
"No es un tema político,

es un tema científico".

La ot ra visión, es que
aún con el aumento

de contagios, no
necesariamente más

grave y está el factor que la
mayoría de los capitalinos
ya están vacunados,
pero además ya hay
más conocimiento del

Covid19, la población ya ha
desarrollado una cultura de

cuidado y una gran parte de
ellos no baja la guardia.

C ada grupo ha expuest o
su punto de vista, sin
embargo, la primera
visión no ha contemplado
que los capitalinos ya
padecieron bastante con
el confinamiento y urge
mantener la reactivación

económica, crear empleos
y rescatar a las familias que
necesitan un ingreso.
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Testimonio real
de un inmigrante
Yo no sé de política, me dijo, pero sé que
muchos fuimos desterrados porque no había
trabajo, nadie podía decir nada pues el señor
presidente ya había hablado y vivíamos con
miedo y miseria leía sus palabras en el chat
mientras se me estrujaba el alma, aquellos
ausentes que todos tenemos en nuestras
familias y que huyeron por violencia o por
hambre y que absolutamente todos los
mexicanos tenemos esas sillas vacías en casa

Mi interlocutor continuó: fue durante el

régimen de Echeverría, yo era estudiante
y la muerte de nuestros compañeros nos
dolía, la represión no paraba; por un lado, nos
liahlaban de libertad y democracia y por el
otro la libertad de las balas, entonces dejé a
mis padres y hermanos y me fui al otro lado,
crucé el río, pasé hambre y humillaciones,
pero algo podía mandarle a mi gente para
calmar el hambre. Regresé cuando estaba
Portillo, vagué por el campo, vi la miseria de los
campesinos, la riqueza de unos pocos, algunos
ancianos me decían que aun esperaban el agua
que les había prometido el "TataCárdenas"

¿cómo era posible que en un país tan lleno de
riqueza hubiera tanta miseria? Y siguieron
las represiones, el miedo y la miseria, volví
al otro lado sin mirar atrás, hoy ya estoy muy
viejo y claro que añoro mi tierra, aunque ya no
pueda volver, pero por los niños y los que aún
no nacen, no permitan que vuelva el odiado
PRIgobierno, ique la lucha sea para tener una
sociedad digna y libre!

Las remesas de los mexicanos en Estados

Unidos alcanzaron la cifra record de

51,634 mdd que desde aquí agradecemos y
apreciamos.

Aquí estamos, paisanos, cuidándoles su
México querido, esperando que algún día
puedan volve r y luchando porque los que
aún están aquí no tengan necesidad de irse,
porque los ausentes duelen, aunque no los
conozcamos.

Vaya este como un humilde homenaje a
todos nuestros paisanos que viven al otro
lado del río Bravo, son ausen tes, pero JAMAS
olvidados.
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¿Le gustará a Hilo
Moreno ser derrotado
coi >sí «ii t filien í e ?
Para los gusLosos de la historia, será grato recordar
que una tarde igual esláen el nordeste de Ilalia, Julio
César i unto con su ejército cruzaba el Rio Rubicón,
dando inicio a la segunda guerra civil de la República
romana, y creando la frase "cruzar el Rubicón" como
una premisa de lanzarse irrevocablemente a una
empresa de arriesgadas consecuencias.
A numera de asemejar Ja historia romana,

con la historia política en México, dicho hecho
podría asemejarse al paso que ha dado la cuarta
transformación encabezada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, pues al igual que el político
romano que devastó a sus opositores, hoy el PRI, a
cargo de Alito Moreno parece que se esfuerza por ser
derrotado.

Pues al igual que Pompeyo con sus arrebatos

políticos. Moreno Cárdenas, decidió imponer como
candidata para la gubernatura de Hidalgo;i Carolina
Viggiano. decisión que seguramente no le agrado al
gobernador hidalguense, pues en el evento de destape,
el gran ausente fue Ornar Fayad.
Estimado Senador Julio Menchaca. tal y como

dirían en la antigua Roma, "Alea iactaest" (lasuerte
está echada).
POST IT Una noche igual a esta, pero de 19 SO, se
incendiaba el Árbol de la Noche Triste, donde lloró
Hernán Cortés su derrota, será casualidad que 9 años
después este mismo día, era capturado el líder sindical
de los petroleros, Joaquín Hernández Galicia, mejor
conocido como la Quina.
Aseguran los confidentes de esle tundemáquinas

que, al incendiarse el ahuehuete de más de 500 años,
los lamentos del español, resuenan al darse cuenta de
los cacicazgos sindicales.
Pues a pesar de la detención de Joaquín

Hernández. La Quina; de Elba Esther Gordillo
y del llamado a la democracia en el cacicazgo
contemporáneo de Romero Descliamps. aún hay
"líderes" que destilan corrupción, como el caso de
Víctor Flores en Ferrocarriles. O el espectáculo que
protagoniza el electricista Víctor Fuentes del Villar,
en su paso por las calles de la CDMX, y ni que decir del
SNT E coi i Alfonsito Cepeda Salas.
^.Estimada Luisa María Alcalde faltará mucho

parala democracia sindical?
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Tiraditos
¿Y LA COMPETENCIA?
Menos de 36 horas le bastó a la Dirección General de
Npr ni as rDGN), a cargo cíe Alfonso Guati Rojo, para llegar
a una resolución de "la denuncia que presentó eí Consejo
"Regulador del" Tequila "(CRT), que preside Miguel Angel
Domínguez Morales, en contra de Spirits of México,
de Alberto Esteban Marina, y que pretende competir en
el mercado de servicios de evaluación de la conformidad
del" tequila, La denuncia fue por publicidad engañosa, ya
que, en su página, que aún se encuentra en construcción,
este organismo promociona sus servicios de evaluación
de ía conformidad a la norma correspondiente. Así,
ío anterior suena más bien a espionaje industrial, ya
que además; de que la .página noestá abierta al público
sngenerai,ía .multa Juce"más_q_ue excesjva al^
los 360 mil pesos a un ente que ni siquiera cuenta
aún con ningún cliente, pues ía certificación de ía
ÑOM ÓÓ6SCFÍ 2QÍ2 de bebidas a lcoliól icas t equ i ía
especificaciones, aún se encuentra en proceso.

LA TRAGEDIA DEL OPL DE QUERETARO
¦•¦La tosuda expresidenta del QP1. de Querétaro, Teresita
Adriana Sánchez Núñez, interpuso desafiante incidente
de aclaración de ía sentencia deí Tribunal Electoral que
ía removió deí cargo el 22 dé diciembre pasado por no
acreditar su residencia en el Estado, como lo informamos
en este espacio. La Sala Superior resolvió eí incidente
el pasado viernes 7 de enero. Le respondió que no "ha
lugar a hacer aclaración alguna pues el faiio no contiene
ambigüedad ni incongruencias. Lo interesante es que la
Sala formalizó 3 cosas que hunden aún más a la quejosa:
í) Que nació en un Estado en el" que no tiene arraigo
ÍGuanajuato),.pues sólo.yMó.íos primeros años
infancia. 2) Que en Nuevo León no cumple eí requisito de
temporalidad", pues solo ha residido ahí por cuatro años,
Y. 3) .Que en..Querétaro, donde .se "aiito^
ya jo sentenció la Sala, ya.indicói que'.no cumple con ía
residencia efectiva de 5 años para poder participar en
cargos administrativos electorales iocaíes. Lo peor es que
eí ÍNÉ, que ía nombró indebidamente, admitió, como si
nada hubiera pasado, la solicitud de Sánchez Ñúñez para
reincorporarse al servicio profesional electoral nacional,
del que era parte en Nuevo León. Hoy la Comisión deí
Servicio Profesional del ÍNÉ dictaminará recibiría de
regreso;.a.pesar de que ya.quedó cjaro que falseó su
residencia y manipuló la documentación oficial. Falta
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de probidad, pues, como se quejaron varios partidos al
irap.yMna.í.'.su .designación.
VALES EN VILO
•En el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México
(TSJCDMX), que comanda Rafael Guerra, no resuelven
una problemática cuando ya se metieron en otra. Le
haM°. en .§§P ecí ñcQ. Je ía der s ió n de vales de fin de
año, pues desde 2020 han caído en incumplimientos
para entregar jos montos que'..debían beneficia
10 mii trabajadores. En aquel año las trabas tocaron a Sí
yaíe de Gerardo Yépez, a la que aún adeudan unos 220
.millones de pesos, que ..según^advierten no dejara^
por razón alguna; mientras que ahora las faltas se observan
con .Tokainternacional ...firma de Hugo Vilíanueva que
debía realizar ía dispersión aí término de 2Ó2Í, tarea para
la que ha tenido listas todas sus herramientas tecnológicas
'A .^l1^ 171 'AAJA^ ía1 'i

panorama, todo .indKaqueelflam
secretaria de Finanzas "local, Luz Elena González, y para ei
secretario de ía Contraíoria General" capitalina, Juan José
Serrano, sobre todo ahora que todo mundo se pregunta
/qué pasó con el dinero que debía llegar a ios trabajadores?
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SEGURO CON OTROS DATOS
•Diputados pan
anunciaron...que .Haránxecor^yos.

áenunciar^ en tiempo i^a
í Í (??. ICO^i ¦?. ^ Ar.0
ry.i ^ frl1! ^ S lie lo í ^ a tío i

X.Morciia en el Metro, Esto
a¡ rea 1 i./ai; una ^rotesia eri
¡asinstalacio^
ubicadas sobre la. ealje jiMicias
6L..Mí^.iecOTdar a las víctimas
del [.incendio .ocurrido en. esas
iOsM.acion.es .hace.un.aña
diputado .Federico.
lamentó¡..queLeLSTC.Metro.no.
haya podido cobrar
debido a que ia aserradora no ha
acreditado el .perita^
100 DIAS
•MorenasoliciU)asus
representantes..gue antes.
de terminar el mes de enero
cumplan..con,.susj.¿ormes.de.
iSS dras de trabaja 0
déjese..instituto, Tomás
Precisó gue; son "67 concejales,. 29
.diputadosLloca^i 19 dipuj^os
federales..y.7^ aicaídes". Por su
Rartei .la.diputada.M
Avila, coordin.adora de Morena
en.el..Congreso de.ia.Ciu.dad,..
dijoque.."La...transparencia y
larendición.de:..cu.ent.as.son.
Pilares..iniprescindiW
democi;acia..ydel ejeretó
gesti()iipúblicaque
confianza de jas y.jos.ciudada.nos.
en sus autoridad
legitiman el e]ercicio üeí p()dcr
público".

NO SOLICITARAN PRUEBAS
•Autoridadesi.del.Gobiem^
íaCiudad .en.cgniunto.con..
lasprincipajes^cámaras y
asgeiacionesi.emjpresarial
acordaron no!..^licitar.pme5.as.
Sgvid: j9i a...enipleados.
ajos^.organismos..participantes,
evitar:.sglicitarl.Itfuebás.C.oyid.19.
a todo»suLperspnal.y..reco.mendar.
el .aisíamiento..|ren|e.a..cu¿quie.r.
síntoma de esc
tos., .dolor de ..garganta^ de cabe
y..cuerpo cortado"
Secl.esci.en u; ^boletín. Se espera
contribuir a rom
de contagigs,..pues Omicrgn
resultasermás te
¿erg.cgn cu.adros.ieyes.para
personas .vacuna^
comunicado.

LIBERAN CICLOVIA
•Este: fin de .semana, auto^
de.(a Dirección
Gobierno deja alcaidía M
Bi.daigg.y. de ia.Dirección
General del..ftograma de
/Ucakiías y Rcordcii am iento de
la Vía Publica del Go^
la..CiudadA.reü
.anibujantes^.gue invadían la
.cicl.ovíaubicad
México:Tac^
diversas..gueias.que señajaban
la ..ob.strucc.tó
la.ciclgvía Por;.eÍlo..acud.ierpn..
a .esta vía a jaLajtura del Metro
Tacuba, en..dirección ai Cm
Sara, supervisar el retiro de ios
enseres.enseres.
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Diversos estados del país ini
ciáron el año convulsos, uno
de ellos es Veracruz. Ya venía

arrastrando la polémica, de
tención de José Manuel del
Río Virgen,secretario técnico
de la Junta de Coordinación

Política en el Sanado de ta República»
Este tema va a generar división dentro

del grupo parlamentario en la próxima se
sión plenaria, cuando se ponga en la mesa
la discusión de la Comisión Especial para
Investigar los Casos de Abuso de Autoridad
en Veracruz.

Vá algunos legisladores prevén qué est e
tema se discutirá a puerta cerrada durante
la reunión plenaria fie los morenistás, la cual
se realizará después de la segunda semana
de, enero, previo al inicio del periodo ordi
nario. Algunos legisladores conocidos como
Los Rebeldes ya han respaldado al gober
nador Cuilláhuac García. El ex presidente
del Senado, Eduardo Ramíre'z, advirtió el 5
de enero, que este tema podría dividir a los
moren islasy aunque, no dio nombres, dijo
que dentro de la bancada hay quien está a
favor y en contra de la conformación de ese
grupo de trabajo.
Por si fuera poco, el 7 de enero nueve

cuerpos, ocho hombres y una mujer, fueron
encomi ados sin vida en la carretera La Tina

ja Ciudad Isla» al sur del estado dé Veracruz.
Junto con los cuerpos fue localizada una

cari ulina contra el secretario de Gobierno del

Estado de Veracruz, Erick Cisneros Burgos, a
quien ligan con la delincuencia organizada.

Amecllo la Secretaría deSeguridadPúbli
ca desplegó un tuerté operativo en la zona,
para fiar lo antes posible con las personas
responsables, según señaló en un comuni
cado.

En redes sociales se viralizó un video én
donde un grupo de hombres armados man
t ¡ene sometidas a varias personas, ent re ellas,
uno que dice ser sobrino dé Erick Cisneros
Burgos, a quien vinculan con un grupo de
lincuénciál.

Hasta el moment o el secretario de Gobier

no del Estado no ha dado ninguna declara
ción al respecto.
Por su parlé, el gobernador fiel estado de

Veracruz, Cuil láhuacGarcía Jiménez, aseveró
qüe ya están investigando los hechos ocurri
dos en el sur de la entidad en donde fueron
localizadas 9 personas sin vida.
Lo que quizá no quiere admitir el gober

nadores que, cuando ocurren estos mensajes:
del crimen orgánizado¡ es que la "plaza ya se
vendió por segunda vez" a otros criminales
y es por ello, que están cobrando factura y
señalando al funcionario de alto nivel como

lo es el secretario de gobierno.
"Como miembros de Morena debería

mos pedirle cuentas a quiénes están mal
gobernando en municipios o entidades fé
deiaúxas". ad\inió él propio presidente de
la Jucopo, Ricardo Monreal.
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Las carreras nunca son buenas y es
que en la oficina de Servicios de Ciu
dadanía e Inmigración de los Estarlos
Unidos "las prisas" para regularizar
los tiempos de respuesta, para que
miles de personas obtengan la exten
sión de sus permisos de trabajo, los

ha rebasado y ante las presiones sanitarias, ante
el alto contagio de la variante Ómicron, han bus
cado actuar, principalmente, en lo que Sé refiere
a los permisos de trabajo del personal; médico,
enfermeras, técnicos,. laboralorislas, etc., lo que
los ha llevado incluso a crear un "proceso expréSS
fie respuesta";
Ante la fallarle personal, el trabajo a distancia,

pero sobre lorio un inexistente mecanismo ágil,
pronto y eficiente:,, hoy la falta de trabajadores en
los: hospitales, laboratorios,,clínicas para respon
der a la cuarta ola de contagios por la pandemia
de coronavirus les ha explotado en las manos. Las
redes sociales son otra opción, por cierto, lambién
poco eficiente, para intentar dar respuesta... "Sí
tiene pendiente la renovación de un Documento
de Autorización de Empleo (EAD) que expira en 30
días o que ya venció, llame al Cenlro de Contacto".
La administración Birlen está tratando de dar

respuesta a la.emergencia sanitaria, pero resol
ver en unos días la desorganización, el desor
den y las fuertes diferencias políticas en torno
al tema migratorio, es una tarea titánica que en

definitiva no se resolverá con improvisaciones.
Sin duda, el pian trazado en este rubro, no sólo
por el Secretario de Seguridad Interior, Alejandro
Máyorkas, sino por el presidente de los Estados
Unirlos, requieren un cambio de rumbo y es que
las variables sociales, económicas y ahora las sa
nitarias así lo demandan, la respuesla ya no puede
esperar, pero resolver en unos días lo que lleva
años "atorarlo" és simplemente imposible, no ü
un asunto de buena voluntad o de una respuesta
emergente, las acciones en busca a una solución
no digamos total, sino por lo menos parcial, son
muIt¡factoriales y hacerlas que marchen por el
mismo camino es imposible.
El gobierno estadounidense enfrenta una com

pleja realidad en laque la falta de soluciones a
problemas cíclicos, de décadas y hasta Culturales,
literalmente le están estallando al mismo tiempo,
sólo és necesario \er la crisis económica con una

inflación desbordada, un desempleo de altas ci
fras, número no vistos en décadas an torno a los.
ingresos ríe familias, mujeres, niños y hombres sin
documentos, soliciludes ríe asilo,en fin y ni hablar
dé la polarización social promovida desde hace
años, pero que en la anterior presidencia, registró
un impulso impensado.
La realidad que viven y enfrentan millones ríe

habiiani.esen el país de las barras y las estrellas es
una ríe las más complicadas en su historia reciente
y es que el tiempo los alcanzó.
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2022, ario cargado en materia electoral

Arrancamos los pri
meros compases riel
n uevo año, uno que,
sin duda, esuuá mar
cado por la agenda
en materia electoral
lanío a nivel local co

mo nacional.
En materia local, 2022 traerá una

nueva consulta de Presupuesto Par
íicipalivo, de la cual se lanzará la
convocatoria durante el mes de ene*
ro para llevar acabo la «elección de
proyectos por parte de la ciudadanía
en mayo.
Con el presupuesto participativo,

la, ciudadanía capitalina puede de
finir los proyectos prioritarios parasus comunidades, haciéndolas pane
central en la loma de decisiones en
la erogación de los recursos públicos;
Asimismo, este año podría llevarse

a cabo la primera cónsulla de revo
cación de mandalo para la persona
lindar de la Jefatura de Gobierno, la
cual aún noeslá confirmada,pero po
dría ser solieilada por la ciudadanía,
En el ámbito federal los focos es

taran centrados en la elección de 6
gubernaí liras (Aguase/alientes, Duran
go. Hidalgo, Oaxaea, Quintana Roo y
Tamaulipas), destacando que en esta
ocasión también sé cumplirá con el

principio de paridad en las candida
turas por partirlo o alianza^ pues cada
fuerza deberá impulsara 3 mujeres y
3 hombres.De igual formás la consulta fie re
vocación de mandato del lilutar del
Poder Ejecutivo Federal coniinúa
avanzando y podrá celebrarse el
próximo diez de abril, una \e/<|iie se
cumplan los requisitos y el número
de firmas válidas para su realización,
Todos estos elemenlos nos anun

cían que las Minoridades eleciorales.
lanío del orden federal como local,

tendremos trabajo lanío en la organi
zactón como en la resolución rie los
medios de impugnación derivados de
es los ejercicios democráticos.
Les invito a que se mantengan in

formados sobre los tiempos y orga
nización de estos ejercicios, pues su
éxito dependerá ríe la parlicipación
e involucramiento que lodas y lodos
tengamos eximo ciudadanía. Eos Iri
bunalés e instiiuios electorales esta
mos listos para cumplir con nuestras

funciones constilucionafes y el clesa
rrollo de lorias las comunidades des
de la participación y la impar lición
de justicia.
RESOLUTIVOS *

Aprovecho este espacio para felicitar
y,^conocer a la Doctora Eoretiá Ortiz
Ahlf por su investidura como Minis
ira de la Suprema Corle de Justicia
f'6 'a ^ac'®n ingreso al máximo

del país es. Un paso más en
la consolidación de la paridad total
f un 'mP"'S0 para que cada día más
mujeres formen parle de lasdecisio
nes de la vida pública
Con su integración, la Corte, por

primera vez en su historia, tendrá ensu Pleno a cuatro mujeres» Es lumia
menial seguir abriendo espacios pa
ra que más mujeres participen iB la
vida pública y espacios de toma de
decisión en nuestro país, piles solo
de esta manera se podrá alcanzar una
verdadera igualdad.

LciS (tlltOl Í(í(í(lCSf
ICllCltlOS el COlfipfOIflisO

inStltllClOtlCS
COTltiniíCtl Id
atribunal
COtlS t ITICCIOII (ÍC

ocvcicici

v V' ' V A
COjtl 0¡)()l't ti II iílculcs

tOÚQS V tOÚOS
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Los habitantes de la memoria

Quienes cultivan las dis

ciplinas técnicas o las
ciencias duras y blan
das, suelen preguntar
muy a menudo sobre
la niilidad de las aries
y la lileralura en un

inunda tan lleno de cosas serias e im
portamos, como son las de emprender
grandes empresas para ganar mucho
dinero, vivir enire lujos y después ha
cer la guerra para conservar los pri
vilegios. Así, hasta perdernos en un
círculo vicioso, tal como le ocurrió al
malemálico de "El principilo", quien
con l aba las esl relias sin saber para
qué lo hacía.
El menosprecio a las arles viene,

por lo menos, flesde tiempos de Plan
tón, quien consideraba más útil una.
silla de madera junto a la mesa que
una silla eslampada en la pared, de ahí
residió más benigno para la sociedad
un carpintero que un pintor. Desde
luego, esta regla se aplica a la poesía,
porque para los griegos la poesía es
lodo ano de creación imaginaria»
En nuestros días prevalece, en am

plísimos sectores, la visión de que él
arle es una linda manera ele perder el
tiempo y, quienes se dedican a él. son

mártires de la belleza, o artistas del
hambre, para usar una frase de lian/
Kafka, pues resulta claro que de ello no
se vive, sino fie las profesiones liberales
que: permitirán, a quienes las ejerzan,
ser pane de los engranajes ele la maqui
naria del progreso.
En esleconlexi.o, los bienes intangi

bles no Se pueden tasar con la misma
balanza empleada para cuanlificar las
mercancías) Se trata fie una escala fie
valores donde el nmndo subjet ivo, sen
limental e imaginario establece fiUff*
vas regias, casi siempre de ficción para
transformar Ja "Realidad real" en otro
espacio en el que las cosas nacidas del
deseo "verdaderamente sucedan".
La facultad de construir mundos

paralelos i<s un atribulo puramente hu
mano; esta dichosa manía empezó en la
profundidad de las cuevas, corrió por las
páginas escritas y subsiste en lo mejor
de la pantalla grande, pues, como decía
Marcel Prousl, la auténtica existencia Sé

llama literal ura, y deello dan cuerna Don
Quijote y Madaine Bovary, habiiailies
preservados en la memoria ríe los libros.

Entre los romanos, gente
práctica por .antonomasia^
se pretendió conciliar
las polaridades, y de esta

manera Horacio.pudo.
afirmar que quien conjuga
lo bello con lo útil gana
los aplausos del público.
Ésta prédica prevaleció
ilurante la Edad Mcdia,
el Renaciniiento.}^ el
.Neoclasicismo del siglo
XVIII, cuando fue.frenada
por el roinaiiticisiiio:
mmimiento .que dio rienda
suelta a las pasiones. o al
desenfreno de las fuerzas
del espíritu, para celebrar
el "dolce far niente", o el
placer de no hacer nada,
como ba s e .ger minal de
las obras .artísticas.
AHorgesle molestaba,
según nos lo recuerda
Mario Vargas Llosa, que le
pieguntaranpa ra qué sirve
la literatura, pues sería lo
mismo que .cuestionar a un
cen/()ntle()aiiiicanari(),
iinclíaclepriniaAera,s()bie
las razones de sus trinos.
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Comportamiento judicial

I estudio de los órganos
de justicia, durante ran
cho liempo, |tantíi'i es
tar a cargo únicamente
de los jiu¡si;is. los pro
fesionales de la Ciencia
del Derecho. El positi

vismo jurídico predomíname duranle
casi lodo el siglo pasado, prelendía
éscluir al Poder Judicial como ob
jeto de esllidio do oirás Ciencias o
d isc ¡p 1 i n a s so ci al es.
Afortunadamente, en forma parale

la, oirás disciplinas científicasSó ehcar
garon lambién de abordar loSééludios
sobre la judical 11 ra. minando vertientes
de análisis como la necesaria indepen
dencia judicial, la ideología de los impar
i ¡dores de justicia,O el comporlamienlo
judicial. Esta última categoría de eslu
dios se encarga de intentar entender SiS
razones por las que los órganos de jus
ticia deciden como deciden, es decir, el
por qué de la loma de decisiones judicia
1 es. que se ve reflejada en las sentencias.
Ea idea no es exactamente "pre

decir" las resoluciones de los Tribu
nales a partir de conocer el perfil dé
los jueces,, sino entender de manera

estruclural las razones por las que los
aparatos de justicia toman cierto tipo
de determinaciones (decisiones judi
ciales) de manera sistemática.
Richard Posner, jurista estadouni

dense (quien además ha tenido duran
te muchos años el carácter de juez en
la Corle de Apelaciones de Chicago),
en su obra "¿Cómo deciden los jueces?"
(20El) plantea nueve leorías que in
lenlan explicar el comporlamienlo
judicial para tratar de comprender
las razones por las cuales los: jueces
deciden los asuntos en la forma en que
lo hacen, tomando en cuenta los incen
tivos o falla de éstos, para asumir una
Conducta más o menos conservadora.
Seguir los precedentes judiciales,

observar cómo deciden otros jueces en
las decisiones de mayoría, alinearse: a
una ideología política vinculada con su
designación, apegarse al texio de la ley
en forma rígida, o no perder el estatus,
posición o ingreso económico qué re
presenta la función que desarrollan, son
algunos de los elementos que explican
en muchas ocasiones. (|iie los jueces no
se "arriesguen" con sus resoluciones a

ir más allá y lleguen 9 *er verdaderos
garantes de los derechos humanos o del
estado democrático de derecho.

Por esas razones, si se quiere mejo
rar ei sistema de imparlición de ¡tisi i
cia, se requiere un rediseño Iota! de los
aparatos judiciales, con el fin fie desar
licular cualquier "incentivo perverso"
que lleve a los jueces automáticamente
a su zona de confort. Ello sin demeriiar
la carrera judicial, pero fomentando
la visión de ética y servicio a la socie
dad, la cual debe acompañar a toda
función publica.

Flor de Loto: Al estudiar las razones
por las que los jueces o Tribunales
deciden de la forma en que lo hacen,
podemos buscar incentivos para una
mejor Imparlición de Justicia.
En esa etapa, los
profesionales
generalmente.estudiaban
la .estructura, funciones,
compctendas yo tras
características de Jos
Poderes Judiciales, en modo
de se rip t ivo, p ero no crítico.
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xisie una fraclura entre sociedad y repce
sentantes que terminan por marginar la
democracia y anular la representación
populan La dinámica de las sesiones en
Ja Cámara de Senadores y sus conteni
dos irregulares afecta la democracia y
desgasta el slstema.de partidos.

Lo mismo ocurre en la Cámara de,.Diputadoscreando
un Congreso queden lugar de buscar lademoeiácia nue
va, renovada, más sólida que es una preocupación de los
líderes contemporáneos, de catedráticos y ciudadanos,
se convierte en una arena de luchas personales.

Porque nosóloes tieinpodelperfeccionamieniode la
democracia.sino de la búsqueda de una. nueva forma de
practicar la democracia:, que implica una. pedagogía po
lítica amplia en la comunidad que nutra nuevas formas
dé convivencia social, cuyos integrantes deben contar
con mayor capacidad fie decisión y disminuir las atri
buciones del poden que es la consigna de los liberales,
y cuya evolución debe ser permanente..

Es el Senado existe una conducta más parecida a
la de un comedor de reclusorio que a la de un cuerpo
del Poder Legislativo, donde se muestran tribus, terri
torios, bastiones, barbarie, violencia generalizada y
agresión selectiva. Esto no representa a nadie, ni las
estridencias de las senadoras del PAN ni las traicio
nes de los senadores de Morena son tarea digna de
los senadores. La sociedad es la columna vertebral
fie la democracia, pero los legisladores desconocen
las inquiet udes y necesidades de la gente que repre

sentan, a partir fie juegos de dominio individual, con
intereses de grupo tan reducidos y minoritarios que
ni siquiera son capaces de crear una comisión. La.
población no sólo elige el liderazgo político a través,
del voto, sino que tiene derecho a imponer la agenda
fiel deba te en las cámaras.

Lo que vemos en el Senario es una oposición vacía fié
argumentos y un partido en el poder que al carecer de
contrapeso sé vuelve autoritario, lo cual le arrebata a la
sociedad el derecho a ser la vanguardia del desarrollo
politice del México cuyo contenido tiene que reflejarse
en el Congreso.

La práctica política sólo puede ejercerse en la de
mocracia. No basla. ser político para, llevarla a cabo. En
otros regímenes la interacción es más ver! ¡cal y no crea
acuerdossino órdenes.

Las actii udes de part idos como el PAN no correspon
den a una democracia porque tienden a descalificar a!
contrincante y no debate sobre las decisionesdegobier
no. El resto: de los partidos carecen de una verdadera
representación senatorial, pero laminen muestra su
aflicción ala descalificación que diluyen la democracia
hasta desaparecerla.

Ante esta realidad 110 háy garantía fie buen gobierno,
que procura el beneficio comunitario. Si valoramos al
Poder Legislativo como el puente entre la sociedad y
el poder encontramos abismos que rompen con sus
representados y sólo crean armonía con sus intereses
personales.
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Una beca es una ayuda económica
procedente de Ion dos públicos: o
privados que se concede a una per
sona para pagar total o parcialmente
los gastos que supone cursar estu
dios, desarrollar proyectos, realizar
investigaciones o participar en algu

na justa deportiva.
En el caso fie las becas escolares existen varías

modalidades. Por ejemplo, las que otorgan escuelas:
privadas, las más comunes consisten en no cobrar la
colegial lira o sólo media colegiatura a estudiantes con
determinado promedio o características socioeconó
micas. Algunas empresas y fundaciones particulares
otorgan becas, qué además de ser una obra filantrópi
ca, les sirven para deducir impuestos. Existen becas de
excelencia para, jóvenes con los mejores promedios o
las mejores propuestas de investigación.

En el gobierno de Adolfo López Mateos iniciaron los
desayunos escolares y el reparto de los libros de texto
gral iiilos. En los años sesenta del siglo pasado, México
era un país que adquiría un rostro urbano, dejaba a un
lado la vida rural. En los años ochenta, esta política,
altamerite positiva se: corrompió. Desapareció y rea
pareció renovada en los primeros años de este siglo,
la cual no ha estado exenta de actos fie corrupción.

En cuant o a las becas del gobiernojradieionalmen
té Sé otorgaban a los estudiantes fie mejores prome
dios, como un estimulo para seguir afielante con su
preparación. Lo cual era bueno, pero sólo beneficiaba
un pequeño grupo de estudiantes.

Cuando Andrés Manuel López Obrador fue presi
dente nacional del PRD, decidió regalar los libros de
matemáticas a las secundarias de los municipios go
bernados por eseparlido. Cuando fue Jefe de Gobierno
de laCDMX, iniciaron las pensiones a adultos mayores,
apoyos a madres solteras y creó la Universidad de la
( I )M\. Ahora desde la Presidencia de la República
Creó las becas Benito Juárez a estudiantes como parte
de su política social.

En un país marcado por la desigualdad y la pobreza,
las becas a estudiantes, particularmente de escasos
recursos,son útilesvengan del gobierno federal,estatal
o municipal; ele particulares o ríe candidatos.

¿De que t ipo son las becas que ot orga Cía l idia Shein
baum? El gobierno capitalino tiene como prioridad y
base social los sectores populares. Sus becas son posit i
\ as, porque apoyan a las familias de menores recursos,
pero también debe tenerse claro que se otorgan en
tiempos cuando los políticos con aspiraciones buscan
mejorar sus imágenespúblicas por cualquier medio.

Conozco empresarios, deportistas, artistas y hasta
políticos, que por años han otorgado becas educati
vas, deportivas y artísticas. Que cuidan m ucho que sus
nombras no aparezcan o no sean utilizados. Autentica
filantropía pues.

Recuérdese, el bien se hace de manera discreía.
Beca que se otorgue para reducir impuestos es nego
cio; beca que se otorgue para difundir una imagen es
propaganda.

La política es de bronce.
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